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Обанкротившимся ипотечникам 
спишут долг по кредиту, если 
банк забрал заложенное жилье, 
даже в случаях, когда стоимость 
недвижимости не покрыва-
ет весь долг. На другое имуще-
ство должника банк претендо-
вать не сможет. Решение об этом 
вынес Верховный суд РФ (ВС). 
Есть только одно условие: стои-
мость предмета залога должна 
быть не меньше суммы кредита 
на момент выдачи. Соотноше-
ние сумм в дальнейшем не име-
ет значения. Эти правила будут 
распространяться и на случаи, 
когда ипотечное жилье продано 
с торгов.

ВС поддержал граждан-должни-
ков в вопросе урегулирования ипо-
течных кредитов. В августе 2007 года 
Алеся Ковалева с супругом взяли 
в Банке Москвы кредит на $605 тыс. 
под залог приобретаемого дома 
с участком в Подмосковье. Из-за 
просрочек по кредиту ВТБ (право-
преемник Банка Москвы) обанкро-
тил заемщицу.

В рамках банкротства торги по 
продаже заложенной недвижимо-
сти не состоялись из-за отсутствия 
заявок, и банк решил оставить иму-
щество себе. Посчитав долг погашен-
ным и учитывая отсутствие других 
кредиторов, финансовый управляю-
щий Алеси Ковалевой попросил пре-
кратить банкротное дело. Арбитраж-
ный суд Мособласти удовлетворил 
ходатайство, но по жалобе ВТБ апел-
ляционный суд отменил решение.

Апелляция сочла, что долг не по-
гашен в полном объеме, так как тре-
бования банка в реестре составляли 
86,5 млн руб., а стоимость недви-
жимости по акту приема-переда-
чи — всего 19,5 млн руб. По закону 
о банкротстве, отмечается в поста-
новлении, залоговый кредитор 
вправе включить оставшуюся непо-
гашенной сумму в третью очередь 
реестра, то есть может претендовать 
на другое имущество должницы. 
Кассация поддержала эту позицию 
(см. „Ъ“ от 24 мая).

Супруг должницы Александр Да-
няев подал жалобу в ВС, настаивая 
на прекращении обязательств перед 
ВТБ и самого банкротного дела. В ито-
ге ВС решил спор в пользу должницы, 
оставив в силе решение первой ин-
станции (определение об этом опу-
бликовано 27 июня). Объясняя свою 
позицию, экономколлегия отметила, 
что принятый в 2015 году закон «Об 
урегулировании особенностей несо-
стоятельности (банкротства) на тер-
риториях Республики Крым и города 
федерального значения Севастополя» 
предписал судам с октября 2015 года 
применять нормы ипотечного зако-
нодательства в делах о банкротстве 
граждан по всей России. Это означает, 
что в случае оставления банком иму-
щества за собой обязательства гра-
жданина прекращаются.
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МС-21 взлетел в цене
„Ъ“ узнал стоимость самолета  
для конкурентов «Аэрофлота»

Как стало известно „Ъ“, стоимость но-
вого российского самолета МС-21 с по-
ставкой в 2028–2030 годах оценивается 
в 4,3–4,6 млрд руб. Такое предложение 
ГТЛК направила авиакомпаниям, не вхо-
дящим в «Аэрофлот». Это дороже, чем 
аналоги от Airbus и Boeing, хотя в цене 
учтены субсидии из ФНБ. «Аэрофло-
ту» самолеты достанутся дешевле: ли-
зинговая компания «Ростеха» купит МС-
21 для него по 3,2 млрд руб. с поставкой 
в 2023–2026 годах, сделка будет пол-
ностью профинансирована из ФНБ. 
Собеседники „Ъ“ на рынке называют 
высокую цену МС-21 «на этом этапе объ-
яснимой», но рассчитывают, что усилия 
государства по субсидированию не ог-
раничатся «Аэрофлотом».

Как стало известно „Ъ“, Государственная 
транспортная лизинговая компания (ГТЛК) 
в конце 2022 и начале 2023 года предлага-
ла нескольким авиакомпаниям взять в ли-
зинг самолет МС-21 исходя из его цены в 4,3–
4,6 млрд руб. ($50–54 млн) в зависимости от 
года поставки. Речь шла о поставках в 2028–
2030 годах, цена учитывала получение суб-
сидий из ФНБ на покупку самолетов, но их 
размер не был указан. 

Для «Аэрофлота» цена будет другой. В ян-
варе сообщалось, что лизинговая компания 
«Авиакапитал-Сервис» (АКС, входит в «Ро-
стех») приобретет у «Иркута» 18 самолетов 
МС-21 по 3,2 млрд руб. для передачи «Аэроф-
лоту» с конца 2023 по 2026 год. Поставка всех 

63 ВС в группу «Аэрофлот» (включая 34 «Су-
перджета» и 11 Ту-214) обойдется в 175 млрд 
руб. и будет полностью профинансирована 
из средств ФНБ.

«Средства из ФНБ идут и доводятся до кон-
кретных авиастроительных компаний»,— 
сообщили „Ъ“ в «Ростехе». Там не стали ком-
ментировать предложение ГТЛК, отметив, 
что «конкретные условия могут варьиро-
ваться в зависимости от параметров сдел-
ки — количества заказанных самолетов, 
их комплектации, сроков поставки и т. д.». 
Представитель «Ростеха» также повторил 
апрельское заявление главы корпорации 
Сергея Чемезова о том, что «стоимость но-
вых МС-21 для российских перевозчиков 
будет однозначно ниже рыночной». В ГТЛК, 
Минтрансе, Минпромторге, «Иркуте» „Ъ“ не 
ответили.

По данным „Ъ“, в конце 2021 года ГТЛК 
приводила еще более высокую стоимость 
МС-21, чем сейчас,— в 4,71–4,99 млрд руб. 
($58–68 млн по курсу на конец 2021 года). 
Эта цена также учитывала субсидирова-
ние из ФНБ и напрямую из бюджета. По-
ставки предполагались в 2022–2024 годах 
с двигателями Pratt & Whitney, которые те-
перь недоступны из-за санкций. Получение 
предложения „Ъ“ подтвердили источники 
в нескольких авиакомпаниях, не входящих 
в группу «Аэрофлот».
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Аттестат теперь  
не достанется без труда
Российских школьников обяжут трудиться  
на пользу общества

Вчера депутаты Госдумы единоглас-
но приняли в первом чтении законо-
проект о трудовом воспитании россий-
ских школьников. Поправки к закону 
«Об образовании» предполагают, что об-
щественно полезный труд станет обя-
зательной частью программы средне-
го образования. Школьников привлекут 
к «высадке насаждений на пришкольные 
территории, оформлению класса, акто-
вого и спортивного зала к мероприятию, 
помощи библиотекам и музеям». При 
этом администрации учебных заведений 
больше не потребуется на это согласие 
родителей. Депутаты подчеркивают, что 
изменения направлены на борьбу с «иде-
ологией потребления» и на устойчивый 
рост российской экономики. Впрочем, 
представители педагогического сооб-
щества напоминают, что «умение ори-
ентироваться в социуме формируется 
в труде только тогда, когда сам этот труд 
является личным добровольным выбо-
ром и осознанным решением».

С предложением ввести обязательное 
трудовое воспитание в мае 2022 года высту-
пили депутаты госсовета Удмуртии. В сво-
ем обращении к Госдуме и правительству 
РФ они указали на позитивный опыт совет-
ской школы по воспитанию общества, лю-
бящего труд, и предложили вернуть в обра-
зовательный обиход школьные мастерские, 

технопарки, ученические производствен-
ные бригады, трудовые отряды, летние ла-
геря труда и отдыха. «К сожалению, рефор-
мы в сфере образования привели к тому, что 
целью образования в школах стало не об-
учение и воспитание целостной личности, 
а предоставление так называемых образова-
тельных услуг»,— констатировали удмурт-
ские парламентарии.

Ровно через год в федеральный парла-
мент группой депутатов был внесен законо-
проект, который творчески развивает идеи 
региональных законодателей (одним из ав-
торов документа является заместитель ру-
ководителя фракции ЕР, депутат Госдумы от 
Удмуртии Андрей Исаев). «Только ребенок, 
который умеет и любит трудиться, сможет 
во взрослой жизни состояться в профессии, 
в семье, в социуме»,— подводят базис под 
инициативу в пояснительной записке ав-
торы. Они ссылаются на авторитет «одного 
из основоположников педагогики в нашей 
стране Константина Ушинского»: «Воспита-
ние, если оно желает счастья человеку, долж-
но воспитывать его не для счастья, а при-
готовить к труду жизни». Предлагаемые 
новеллы, поясняют парламентарии, относят 
к обязанностям обучающихся участие в об-
щественно полезном труде с учетом возраст-
ных и психофизических особенностей.

новости — с5

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ  
О ПОЛИТИКЕ, ЭКОНОМИКЕ, 
БИЗНЕСЕ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОТНОШЕНИЯХ  
В TELEGRAM-КАНАЛЕ 
«КОММЕРСАНТА»

Сверхусилие для сверхналога
Госдума в спорах одобрила разовое изъятие у бизнеса 300 млрд руб.

Госдума вчера приняла в пер-
вом чтении самый громкий на-
логовый законопроект это-
го года — о разовом изъятии 
в бюджет у 2,5 тыс. относитель-
но крупных российских компа-
ний суммы минимум в 300 млрд 
руб. в виде налога на ранее по-
лученную ими сверхприбыль. 
В отличие от большинства пра-
вительственных законопро-
ектов, эта инициатива полной 
поддержки парламентариев 
не встретила — против высту-
пили сразу три из пяти думских 
фракций (коммунистов, эсеров 
и «Новых людей»). В ходе дис-
куссии это даже вызвало подо-
зрения в лоббизме интересов 
крупного бизнеса у коллег-еди-
нороссов, но на результатах го-
лосования никак не сказалось. 

Пакет законопроектов о разо-
вом налоге на сверхприбыль вчера 
прошел первое чтение в Госдуме. 
Речь идет о двух проектах. Первый 
вводит в Налоговый кодекс оговор-
ку о том, что федеральными закона-
ми могут устанавливаться налоги 
разового характера, второй — ре-
гламентирует уже сам налог. 

Базовая ставка налога составит 
10% от разницы между прибылью 
компании 2021–2022 и 2018–2019 
годов. Поскольку такой новый на-
лог, согласно законодательству, 
можно ввести только со следую-
щего года, формально он зарабо-
тает в 2024 году. Однако поскольку 
деньги бюджету нужны уже сей-
час, придуман «обходной путь» — 
компании могут внести сумму уже 
с 1 октября по 30 ноября этого года 
в виде обеспечительного платежа 
по ставке лишь 5% в счет налога сле-
дующего года. 

Платить будут компании, у кото-
рых средняя арифметическая вели-
чина прибыли за 2021 и 2022 годы 
превысила 1 млрд руб. Платеж не 
затронет малый и средний бизнес, 
плательщиков единого сельхозна-
лога, угольщиков, а также компа-
нии нефтегазового сектора (для них 
в этом году уже предусмотрены до-
полнительные налоговые изъятия). 

Минфин ожидает собрать та-
ким образом минимум 300 млрд 
руб. (подсчитано при ставке в 5%). 
Налог коснется 2,5 тыс. компаний, 
или 3% налогоплательщиков. В от-
раслевом разрезе распределение 
поступлений среди топ-50 платель-
щиков, по оценке ведомства, бу-
дет выглядеть так: 20% придется на 
предприятия в сфере добычи твер-

дых полезных ископаемых, 19% — 
на производителей минеральных 
удобрений, 13% — на металлургов, 
12% — на оптовую и розничную тор-
говлю. Еще 9% — банковская сфе-
ра, 5% — нефтехимия, производст-
во электроэнергии, строительные 
компании, обрабатывающая 
и логистическая промышленность. 
Остальные — 1%. Отметим, что на-

кануне в интервью «РИА Новости» 
замглавы Минфина Алексей Са-
занов не исключил возможности 
взимания налога на сверхприбыль 
и в будущем, если «гипотетически 
возникнет ситуация, когда будут та-
кие сверхдоходы и необходимость 
финансировать большой дефицит».

В ходе обсуждения проектов три 
фракции — КПРФ, «Новых людей», 

«Справедливой России — За прав-
ду» — выступили против их при-
нятия. Депутат от СРЗП Валерий 
Гартунг посчитал, что в число пла-
тельщиков не вошли те, кто полу-
чает «настоящую сверхприбыль», 
имея в виду нефтегазовый сек-
тор (сравнение нагрузки на него 
и на плательщиков разового нало-
га Минфин пообещал представить 

ко второму чтению — напомним, 
сами нефтяники пытаются вывести 
из-под действия налога свои непро-
фильные дочерние структуры; см. 
„Ъ“ от 28 июня). Депутата из «Новых 
людей» Александра Демина обеспо-
коило то, что под налог попадут не 
те, кто «сыграл на рыночной конъ-
юнктуре и росте цен на сырье, а те, 
кто эти два года на фоне пандемии 
и СВО не спал сутками, перестраи-
вал логистику и спасал свои пред-
приятия». В этой же логике возра-
жала и КПРФ — депутат Евгений 
Бессонов заявил, что под налог по-
падут крупные промышленные 
предприятия, выполняющие «за-
дачи, поставленные президентом».

экономическая  
политика — с2

Тревожные размышления Минфина по поводу доходной части бюджета привели к появлению 
в НК нормы о разово взимаемых налогах (на фото — замглавы ведомства Алексей Сазанов)

Как стало известно „Ъ“, проект 
о корректировке налогов для нефтя-
ной отрасли выходит на финишную 
прямую — его параметры на этой 
неделе принципиально были одо-
брены правительством. Как и писал 
„Ъ“, планируется с сентября 
урезать выплаты по демпферу для 
нефтекомпаний, а также сократить 
максимальный дисконт Urals к Brent 
при расчете нефтяных налогов 
до $20 за баррель. Тем самым уста-
новленный законом максимальный 
размер дисконта будет приближен 
к его текущим значениям. Кроме 
того, предполагается перенос 
налоговых льгот для выработанных 
месторождений на три года.

Правительство принципиально одобри-
ло поправки об изменении нефтяных нало-
гов, рассказали источники „Ъ“, знакомые с 
обсуждением, и подтвердил собеседник „Ъ“ 
в правительстве. В ближайшее время про-
ект должен быть утвержден на комиссии по 
законопроектной деятельности правитель-
ства и внесен в Госдуму. В пресс-службе 
правительства и Минфине не ответили „Ъ“.

По словам собеседников „Ъ“, прави-
тельство в целом согласилось с большинст-
вом предлагаемых Минфином параметров. 
Ключевым изменением станет сокращение 
максимального дисконта цены российской 
нефти Urals по отношению к Brent, которая 
используется при расчете НДПИ, налога на 
дополнительный доход (НДД) и 
экспортной пошлины на нефть.

ДИСКОНТ ПО ВСЕМ 
ПО ПРАВИЛАМ
П РА В И Т Е Л Ь С Т В О  
С О ГЛ А С О В А Л О  
КО Р Р Е К Т И Р О В К У  
Н Е Ф Т Я Н Ы Х  Н А Л О Г О В
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триллиона рублей составил сальдированный финансовый результат (прибыль минус убыток) 
компаний РФ в январе—апреле 2023 года, сообщил вчера Росстат. Это на 24,4% меньше, чем было по ре-
зультатам четырех месяцев 2022 года (11,93 трлн руб.). С начала 2023-го темпы снижения финрезультата год 
к году остаются примерно на одном уровне: по итогам января — 21,3%, февраля — 19,5%, марта — 22,3%. 
Наибольшую сальдированную прибыль Росстат зафиксировал в обработке — 3 трлн руб. (на 29,1% меньше, 
чем годом ранее), в добыче полезных ископаемых — 1,86 трлн руб. (минус 40,2%) и в торговле — 1,06 трлн 
руб. (минус 60,8%). Во всех этих отраслях — двух-трехкратный рост убытков на фоне падения прибыли.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Майское пром произ
водство показало  
неуверенный рост

Новые данные Росстата свидетель-
ствуют о замедлении промышленного 
производства в мае — его рост с ис-
ключением сезонного фактора оцени-
вается в 0,7% к предыдущему меся-
цу после 1,7% в апреле и 1,4% в мар-
те. В годовом выражении в мае пром-
производство выросло сразу на 7,1%, 
но это объясняется эффектом низ-
кой базы прошлого года. Рост в об-
работке в годовом выражении соста-
вил 12,8% (8% в апреле), к уровню 
двухлетней давности — 8,6%, отмеча-
ют в Минэкономики.

С учетом сезонности, по оценке 
министерства, рост в обработке в мае 
составил 3,1% (2,8% в апреле). За-
метный вклад внесли машиностроение 
и металлургия — 7,1 процентного пун-
кта (п. п.) и 3,1 п.п. соответственно. 

Рост к маю 2022 года показали произ-
водители транспорта (на 86,3%), элек-
трооборудования (49,5%), компьюте-
ров и электроники (31,5%). В добыва-
ющем секторе рост в годовом выра-
жении — 1,9% после 3,1% в апреле. 
С исключением же сезонности добыча 
полезных ископаемых показала сни-
жение — на 0,5% после роста на 1% 
в апреле — и околонулевую динамику 
к уровню двухлетней давности.

Расширение выпуска до сих пор 
происходило на сверхоптимистич-
ных ожиданиях в промышленности, 
но в последние месяцы предприятия 
снизили оценки перспектив расшире-
ния выпуска, в том числе из-за кадро-
вого дефицита. По данным Институ-
та Гайдара, в мае-июне инвестпланы 
утратили позитив и вновь стали око-
лонулевыми (см. „Ъ“ от 23 июня).

В июне Росстат фиксирует осто-
рожный рост индекса предпринима-
тельской уверенности в обработке — 
на 0,1 п. п. к маю (до 4,5%) и сни-
жение в добыче — на 0,3 п. п. (до 
2,5%). В добыче и обработке при 
этом увеличилась доля позитивных 
оценок текущего спроса и снижение 
оценок перспектив выпуска. Средний 
уровень загрузки производственных 
мощностей в добыче сохранился на 
уровне мая — 56%, в обработке сни-
зился на 3 п. п., до уровня июня 2022 
года, и составил 59%.

Также опубликованный вчера ин-
декс РСПП фиксирует ухудшение де-
ловых настроений — этот показатель 
в июне опустился на 0,4 пункта, до 
48,1 пункта. Предприниматели улуч-
шили оценки практически всех пока-
зателей (спроса на конечную и инве-
стиционную продукцию, финансово-
го положения и отношений с госор-
ганами), но при этом резко обвали-
лись личные оценки делового клима-
та — с 51,4 п. до 45,1 п., что может 
объясняться ростом неопределенно-
сти в экономике.

Диана Галиева

2019 2020 2021 2022 2023

ИНДЕКС ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ 
УВЕРЕННОСТИ 
(С УЧЕТОМ СЕЗОННОСТИ, %)    
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Свежая статистика Росстата по-
зволяет фиксировать истори-
ческие максимумы объемов по-
требительского спроса, спроса 
на труд при минимальной безра-
ботице. Впрочем, такой рост об-
наруживается на фоне сниже-
ния реальных зарплат и увеличе-
ния дисбалансов в пользу заня-
тых в военном секторе и работни-
ков военных отраслей, отмеча-
ют в Центре макроэкономическо-
го анализа и краткосрочного про-
гнозирования.

По данным Росстата, потребитель-
ская активность в мае 2023 года про-
должала ускоренно расти, в том чис-
ле после того, как статистики повы-
сили оценки оборота розницы (на 0,3 
процентного пункта, п. п.) и общепи-
та (на 1,5 п. п.) с начала года на осно-
ве данных ежеквартальных обсле-
дований малых предприятий и «из-
менений, внесенных респондента-
ми в представленные ранее данные». 
В итоге оборот розничной торговли 
в мае оказался на 9,3% выше уровня 
мая 2022 года (по оценке Минэконо-
мики, за месяц с учетом сезонности 

показатель вырос на 1,8% против 1,3% 
за апрель), а общепита — на 22,4% со-
ответственно. Данные о динамике ус-
луг также были пересмотрены — на 
1,4 п. п. вверх за 2022 год, а с начала 
2023 года — на 1,6 п. п. вниз. Однако 
реальный потребительский спрос 
в секторе продолжает быстро ра-
сти — в мае на 5,2% в годовом выраже-
нии и на 0,5% за месяц с учетом сезон-
ности (за апрель — на 0,2%), оценили 
в Минэкономики.

В результате, по подсчетам ми-
нистерства, общий объем потреби-
тельского спроса (розница, обще-
пит и услуги) в мае был на 8,8% выше 

уровня мая 2022 года (на 7,3% в апре-
ле) и на 1,8% превысил благодаря ус-
лугам и общепиту уровень мая 2021 
года. В январе—мае 2023 года спрос 
уже превышал соответствующий уро-
вень на 0,7%, тогда как еще в первом 
квартале был ниже уровня прошло-
го года на 3,9%. Схожие оценки полу-
чил Игорь Поляков из Центра макро-
экономического анализа и кратко-
срочного прогнозирования (ЦМАКП): 
если в январе—апреле общий потре-
бительский спрос был ниже соответ-
ствующего периода 2022 года на 1%, 
то в январе—мае на 1% его превысил. 
По словам аналитика, такой объем по-

казателя является историческим мак-
симумом — и если до марта основны-
ми факторами его роста были услу-
ги и общепит, то с марта стал активно 
удовлетворяться отложенный спрос 
на непродовольственные товары, 
в том числе машины и электронику.

Причин столь бурного роста потре-
бительского спроса довольно много. 
Среди них, например, снижение по-
требления за границей — на 7% в пер-
вом квартале 2023 года в годовом вы-
ражении, бурный рост кредитной 
активности населения (см. „Ъ“ от 26 
июня) и потребительских настрое-
ний, который продолжился и в июне 
(см. „Ъ“ от 27 июня), а также, отмечает 
господин Поляков, значительные вы-
платы военным и гражданам со сторо-
ны государства и растущий дефицит 
квалифицированных работников на 
фоне рекордно низкой безработицы 
(в мае очередной исторический ми-
нимум — 3,2% рабочей силы). 

Минэкономики прогнозирует 
рост розничных продаж в 2023 году 
на 5,3%, полагая, что восстановлению 
спроса будет способствовать рост зар-
плат и доходов населения. По данным 

Росстата, годовые темпы роста реаль-
ных зарплат апреле достигли (благо-
даря низкой базе 2022 года и сниже-
нию инфляции) 10,4% в годовом вы-
ражении после роста на 2,7% в мар-
те 2023 года, и как реальные зарпла-
ты, так и пенсии (за исключением вы-
бросов) находятся на уровне средне-
месячных показателей 2020 года (см. 
график). В ЦМАКП же оценили, что 
в апреле к марту с учетом сезонности 
реальная зарплата просела на 0,4% на 
фоне того, как за первый квартал 2023 
года она демонстрировала среднеме-
сячную стагнацию в минус 0,1%. 

В Минэкономики ждут роста ре-
альных зарплат в 2023 году на 5,4%, то 
есть заметного улучшения их динами-
ки с 4,2% за январь—апрель 2023 года. 
В ЦМАКП же убеждены, что давление 
на рынок труда будет расти (в мае, по 
оценкам центра, спрос на рабочие ме-
ста также был на уровне историческо-
го максимума — 75,4 млн человек), 
как и на зарплаты, но диспропорци-
онально. «Рост связан с развитием во-
енных производств»,— заключает 
Игорь Поляков.

Артем Чугунов

Потребительский спрос рекордно подрос
Аналитики фиксируют его исторический максимум по итогам мая

«Мы сейчас кого жалеем?» — поинтересо-
вался у противников законопроектов глава 
думского комитета по бюджету и налогам Ан-
дрей Макаров. Он напомнил, что в 2021 году 
больше 2 трлн руб. «ушло на дивиденды — а не 
на какие, к черту, инвестиции», и пообещал 
представить ко второму чтению объемы полу-
ченной компаниями господдержки. Заодно, 
комментируя речи коллег, он пригрозил, что 
может назвать, «какое выступление с каким 
бизнесом связано».

Впрочем, среди протестовавших против 
проектов нашлись и те, кому задуманное вла-
стями изъятие 300 млрд руб. показалось не-

достаточным решением: Денис Парфенов из 
КПРФ интересовался, почему лишь 1% от до-
ходной части бюджета планируется собрать, 
притом что «многие организации могли бы 
дать больше».

Посчитав предложенный вариант покры-
тия бюджетного дефицита не вполне справед-
ливым, несогласные депутаты предлагали соб-
ственные. Среди них — введение прогрессив-
ной шкалы НДФЛ, повышение экспортных по-
шлин, отмена налогового маневра в нефтяном 
секторе. Все предложения так или иначе Мин-
фином были решительно отметены.

Из того, что однозначно планируется дора-
батывать ко второму чтению, как отметил Ан-
дрей Макаров, это «природа обеспечитель-

ного платежа». Так, в заключение бюджетно-
го комитета депутаты отсылаются к позиции 
РСПП, указывавшего на необходимость кор-
ректировки проекта в части применения вы-
чета с целью однозначной трактовки и лише-
ния права на его применение при проведе-
нии возврата на любую сумму по инициати-
ве не только налогоплательщиков, но и госу-
дарства, чтобы дать бизнесу «гарантии выпол-
нения достигнутых договоренностей и тем са-
мым сохранить стимул к перечислению нало-
га в конце 2023 года».

В РСПП от комментариев вчера воздержа-
лись. О схожих замечаниях „Ъ“ сообщили 
в Торгово-промышленной палате. По словам ее 
президента Сергея Катырина, ко второму чте-

нию необходимо, в частности, четче сформу-
лировать нормы об уплате налога в 2023 году 
в формате обеспечительного платежа по став-
ке 5%, чтобы не возникало рисков повышения 
ставки до 10%. «Например, надо предусмотреть 
риски возврата или незачета части суммы, ведь 
в текущих параметрах, если не зачтется хотя 
бы 1 руб., то это будет считаться нарушением 
условий и ставка вырастет. Такие моменты не-
обходимо исключить»,— пояснил он.

Итог голосования за принятие проектов 
в первом чтении, как это часто бывает, градуса 
дискуссии не отразил. За высказались 316 де-
путатов, против — лишь 28.

Евгения Крючкова,  
Вадим Вислогузов

Сверхусилие для сверхналога 

Белый дом расширяет экспер-
тизу по отнесению промышлен-
ной продукции к не имеющей 
аналогов в РФ. Наряду с органи-
зациями, находящимися в ве-
дении Минпромторга, ее смогут 
проводить и специально создан-
ные некоммерческие организа-
ции (НКО) — в министерстве объ-
ясняют это ростом нагрузки на 
экспертов. Кроме того, уточня-
ются критерии отнесения про-
дукции к уникальной, что должно 
исключить формальный подход 
к оценке. Бизнес, впрочем, опа-
сается субъективизма со сторо-
ны экспертных организаций, от 
заключения которых зависит до-
ступ к господдержке как произ-
водителей уникальной продук-
ции, так и потребителей крити-
ческого импорта.

Премьер-министр Михаил Мишу-
стин подписал постановление пра-
вительства №980 от 14 июня 2023 
года — оно меняет несколько суще-
ственных позиций порядка отнесе-
ния промышленной продукции к не 
имеющей аналогов в РФ (он регла-
ментирован постановлением пра-
вительства №1135 от 20 сентября 
2017 года). Активность правитель-
ства объясняется намерениями раз-
вернуть промышленный сектор РФ 
к выпуску широкой номенклатуры 
заменителей критического импор-
та, которые сейчас в России не про-
изводятся, а импорт их осложнен; 
в частности, речь идет об авионике, 
автопроме, электронике, точном ма-
шиностроении и т. п.

В частности, экспертной органи-
зацией теперь сможет выступать 
и специально созданная НКО — ра-
нее эти функции могли осущест-
влять только пять подведомствен-
ных Минпромторгу организаций. 
При этом экспертные организации 
обязаны будут иметь испытательную 
лабораторию, центр, полигон или 
инжиниринговый центр — до сих 
пор им достаточно было аккредита-
ции в качестве органа по сертифика-
ции и испытательной лаборатории. 
Новое требование, отметим, укла-
дывается в логику недавно утверж-
денной Концепции технологиче-
ского развития РФ до 2030 года, ко-

торая требует в том числе широкого 
применения обратного инжинирин-
га (исследования чужого продукта 
с целью воссоздания его строения). 
В Минпромторге обновленные тре-
бования „Ъ“ объяснили значитель-
ным увеличением количества зая-
вок на экспертизу, а создание специ-
ализированных НКО — потребно-
стью нивелировать негативные по-
следствия из-за логистических слож-
ностей ввоза критического импор-
та, и как следствие — необходи-
мостью расширить перечень экс-
пертных организаций. В 2022 году 
подведомственные Минпромторгу 
эксперты выдали более 130 заклю-

чений об отсутствии аналогов более 
чем 50 заявителям.

Отметим, что экспертные заклю-
чения необходимы для получения 
господдержки — как производителя-
ми уникальной промышленной про-
дукции, так и заказчиками критиче-
ского импорта (так, производителям 
вина субсидируется часть затрат на 
сельхозоборудование, участие про-
граммно-аппаратных комплексов 
и программного обеспечения в рее-
стре отечественного ПО дает ряд пре-
ференций компаниям-разработчи-
кам, а импортеры могут получить 
освобождение от налогообложения 
при ввозе в РФ дефицитных позиций 
промноменклатуры). Также в неко-
торых случаях документ предостав-
ляется при заключении специнвест-
контракта (СПИК) для подтвержде-
ния уникальности проекта.

«Поскольку многие виды про-
мышленной продукции не произво-
дятся в России (в особенности совре-
менное технологическое оборудо-
вание для выпуска продукции), на-
личие такого заключения ускорит 
реализацию некоторых инвестпро-
ектов»,— говорит глава комитета 
«Опоры России» по промышленно-
сти Максим Третьяков. Он, однако, 
опасается субъективного подхода 
экспертов, которые принимают ре-
шения об уникальности продукции 
на основании собственной оценки 
степени превосходства характери-
стик импортного оборудования над 
имеющимися в наличии российски-
ми аналогами — в документе «невоз-
можно прописать весь набор анали-

зируемых характеристик и нужную 
степень их превосходства». Управ-
ляющий партнер ЮК «Варшавский 
и партнеры» Владислав Варшавский 
отмечает, что, хотя сам процесс экс-
пертизы каких-то кардинальных из-
менений не претерпел, внесенные 
изменения делают акцент не на па-
раметрах, а на выполнении продук-
цией одних и тех же функций и воз-
можности быть коммерчески взаи-
мозаменяемыми. «Это должно по-
зволить максимально защитить рос-
сийского производителя, исклю-
чив при оценке формальный под-
ход в виде несоответствия параме-
тров продукции»,— говорит он. От-
метим в связи с этим, что поправки 
содержат уточнение — «качествен-
ные характеристики параметров 
продукции не относятся исключи-
тельно к внешнему виду товара и су-
щественно влияют на функциональ-
ное назначение».

Де-факто, однако, в утвержден-
ной конструкции доступ к господ-
держке будут определять экспер-
ты, а не спрос со стороны покупате-
лей — что может привести к повто-
рению ситуации, уже пройденной 
правительством в попытках нала-
дить импортозамещение после санк-
ций, вызванных присоединением 
к РФ Крыма в 2014 году. Тогда в Бе-
лом доме также обсуждали перечни 
перспективной продукции, необхо-
димой для реализации инвестпроек-
тов, и ужесточение контроля ее им-
порта, однако большого успеха эта 
деятельность не имела.

Венера Петрова

Тест на отсутствие аналогов
Правительство уточнило порядок экспертизы уникальной промпродукции  
для ее господдержки

Минпромторг пытается делегировать оценку уникальности 
продукции российских и импортных производств  
независимым экспертным организациям, но не ее покупателям 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Реальная среднемесячная начисленная 
заработная плата работников организаций

Реальный размер 
назначенных пенсий 
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28 июня президент России Вла-
димир Путин прибыл в Дагестан, 
где провел совещание по разви-
тию туризма в стране. Специаль-
ный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников прежде всего обра-
тил внимание на детали поездки, 
посвященные сенатору Сулейма-
ну Керимову: был повод.

Прилетев в Дербент, Владимир 
Путин приехал с экскурсией в Ци-
тадель Нарын-Кала, был крайне до-
брожелателен, и казалось, что собы-
тия последних дней не преследуют 
его... Да были ли они? Вот дербент-
ская цитадель была, стоит с VI века 
и стоять будет, а от мятежа еще по-
смотрим, что останется в памяти на-
родной.

В памяти Владимира Путина, та-
кое впечатление, что ничего уже 
и не осталось. То есть эффект и необ-
ходимое впечатление были полно-
стью достигнуты.

Лица окружавших Владимира 
Путин людей искрились неподдель-
ной радостью. Такую радость дарит 
только общение с президентом Рос-
сийской Федерации, и больше ниче-
го в этом мире.

А больше других светился удов-
летворением и искренне смеялся 
и смеялся без конца шуткам прези-
дента даже тогда, когда другие успо-
каивались и начинали ждать новых 
шуток, сенатор от Дагестана, мил-
лиардер Сулейман Керимов. Сена-
торы обычно не сопровождают пре-
зидента в поездках по региону. Но 
Сулейман Керимов завоевал пра-
во (уверен, что в борьбе) быть ве-
зде: и в цитадели, и в дербентской 
Джума-мечети, где Владимир Пу-
тин с подаренным Кораном в руках 
высказался о том, что Коран — это 
святыня и что «мы знаем, что в дру-
гих странах поступают иначе, не 
уважают религиозные чувства лю-
дей... (В Швеции в этот день уже не 
в первый раз сожгли Коран.— А. К.) 
И еще говорят, что это не престу-
пление. В нашей стране это пре-
ступление!»

Сулейман Керимов занял свое 
место и на совещании по развитию 
туризма в Российской Федерации. 
Совещание происходило в режиме 
видео-конференц-связи, а руково-
дители региона и Сулейман Кери-
мов сидели в одном кабинете с Вла-
димиром Путиным.

— Мы с вами находимся в Дагес-
тане, в одном из древнейших горо-
дов... Что значит «в одном из»...— 

перебил самого себя Владимир Пу-
тин,— в древнейшем городе России 
Дербенте! Совсем недавно отмечали 
2000-летие, но на самом деле это, ко-
нечно... И это подтверждено архео-
логическими раскопками, которые 
еще в советское время, по-моему, 
с 1971 года проводились... На самом 
деле первые поселения здесь возни-
кли 5 тыс. лет назад!

Нет, точно, и следа не осталось от 
мыслей про мятеж, можно даже не 
надеяться. Все хорошо, даже не ду-
майте. Очень кстати образовалась 
эта поездка.

— Конечно, всем известны тра-
диции кавказского гостеприимст-

ва, связанные в том числе и с мест-
ными напитками, производство ко-
торых активно развивается! — рас-
суждал Владимир Путин.— Это, ко-
нечно, тоже одна из сопровождаю-
щих туристического направления: 
что греха таить, на отдыхе это само 
собой разумеется...

Не обошел стороной президент 
и одну из самых острых тем — как за-
падные страны сами себя высекли:

— Разного рода санкции и огра-
ничения со стороны властей не-
которых государств, поощряемая 
ими русофобия...— кивнул он.— 
По сути, они сами вычеркнули себя 
из списка туристических напра-

влений, привлекательных для на-
ших граждан, и тем самым теряют 
и доходы, и репутацию, и доверие 
партнеров!

Зато это благотворно повиляло 
на российскую туриндустрию:

— Но все же главное — это то, что 
наша туриндустрия выходит на но-
вый уровень, наращивает свою при-
влекательность! Активно продвига-
ется развитие транспортной инфра-
структуры, курортов, гостиниц, ре-
сторанов и кафе, благоустройство 
общественных пространств, реали-
зуется большое число предприни-
мательских инициатив и проектов 
в этой сфере, и все больше людей 

делают выбор отдыхать, приезжать 
именно в Россию!

Правда, министр экономическо-
го развития Максим Решетников 
позже говорил, что большинство 
курортов, например, Кавминводы 
находятся в удручающем состоянии 
и есть только один способ спасти 
их — дать возможность приватизи-
ровать. И что программа приватиза-
ции и даже список отелей уже в це-
лом подготовлены. Что-то будет... 
Где целое, там и частности... В них 
бог и дьявол...

В какой-то момент вышла замин-
ка с видеосвязью, она пропала, что 
бывает, справедливости ради, край-

не редко, и президент обратился 
вдруг к господину Керимову.

Речь до этого шла о выполнении 
мероприятий по развитию города 
Дербента, точнее о том, что они под 
угрозой из-за нехватки финансиро-
вания.

— Сулейман Абусаидович, а вы 
какую-то часть средств отсюда пе-
ревели?.. В какие-то другие реги-
оны?..— как-то уж очень невинно 
спросил вдруг Владимир Путин у го-
сподина Керимова.

А главное, что вдруг.
И ведь ничто не предвещало.
Так весело было целый день.
— Владимир Владимирович... 

Просто в связи с санкциями... Там 
деньги не платит компания... Поэ-
тому нет дохода...— замялся тот.— 
С одной стороны... Просил Коб-
зев (губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев.— „Ъ“)... В Иркутскую 
область...

— Что-то хотите сказать в це-
лом? — уточнил господин Путин. 

— В целом... Чего добились в Дер-
бенте и в целом в Дагестане... Люди 
сегодня стали добрее! — восклик-
нул Сулейман Керимов.— Они ста-
ли гостеприимнее! Они счастливы!

Это было неожиданно. Господин 
Керимов показал себя молодцом.

— То есть на лицах людей... Реаль-
но: они счастливы! — невозмутимо 
продолжал Сулейман Керимов.— 
Потому что если раньше в Дербенте 
уличные фонари не работали и на-
род уже, когда стемнеет, не выходил 
на улицы, то сегодня это, наоборот, 
время, когда днем они проводят на 
море... или на работе...— предполо-
жил он неожиданное.— А вечером 
они гуляют и реально получают удо-
вольствие! Это жители и туристы, 
которые приезжают в город! Сер-
гей Алимович (глава Дагестана Сер-
гей Меликов.— А. К.) ошибся, ска-
зал, что это 240 млн руб. ...Это оши-
блись... Дали больше 2 млрд руб. 
своих, личных (то есть, надо пони-
мать, Сулейман Керимов дал. По-
тому и поправил. Справедливо. Не 
дал бы — не поправил бы... Не имел 
бы морального права.— А. К.). Мы 
счастливы, что вы приехали, и это 
для нас большая честь, что вы при-
мете участие по возможности!

— Звук не восстановили? — пере-
спросил господин Путин, видимо, 
техников и тех, кто был с ним на свя-
зи в Москве и в других городах.

Но иногда лучше, когда нет это-
го звука. Бывают и такие ситуации.

Семь бед — один Дербент
Как вскоре после 24 июня в Ростове наступило 28 июня в Дагестане

Россияне сохраняют уверенность 
в успешном ходе специальной 
военной операции (СВО) на Укра-
ине, свидетельствуют данные 
очередного опроса Russian Field. 
Действия армии РФ положитель-
но оценивают свыше половины 
респондентов (58%), обратной 
позиции придерживается чуть 
больше пятой части опрошенных. 
Вместе с тем доля тех, кто высту-
пает за прекращение СВО и пере-
ход к мирным переговорам 
(44%), практически сравнялась 
с числом сторонников продолже-
ния боевых действий (45%).

В ходе 12-го опроса в цикле ис-
следований Russian Field, посвящен-
ных отношению россиян к СВО, со-
циологи с 16 по 19 июня 2023 года 
побеседовали по телефону с 1,6 тыс. 
респондентов. Согласно исследова-
нию, положительно ход СВО оцени-
вают 58% россиян, отрицательно — 
21%. 64% опрошенных одобрили бы 
решение президента о наступлении 
на Киев — это рекордное значение 
за все время исследования, отмеча-
ют авторы опроса. Впрочем, пере-
ход к мирным переговорам положи-
тельно расценили бы 72% опрошен-
ных. Против первого варианта раз-
вития событий выступают 23%, не 
хотят второго — 20%. Среди тех ре-
спондентов, которые доверяют офи-
циальным источникам информации 
(таких 46%), текущие результаты бое-
вых действий положительно оцени-
вают 84%, а наступление на Киев под-
держали бы 74%.

Когда респондентов просили вы-
брать между продолжением боевых 

действий и мирными переговорами, 
их ответы поделились примерно по-
ровну: 45% и 44% соответственно. По-
зиция по этому вопросу зависит от 
возраста: среди граждан от 18 до 29 
лет сторонников перехода к дипло-
матии — 62%, от 60 лет и старше — 
всего 36%. В случае, если для продол-
жения СВО потребуется вторая вол-
на мобилизации, мирные перегово-
ры одобрит уже большинство во всех 
возрастных группах (54% от общего 
числа респондентов), а за продолже-
ние боевых действий в такой ситу-
ации выступают только 35%. Опро-
шенные всех возрастных групп, не-
зависимо от их отношения к продол-
жению боевых действий или пере-
говорам, не видят скорого заверше-
ния СВО: доля тех, кто считает, что 
она растянется более чем на год, ре-
гулярно растет и достигла 49% (в мар-
те 2022 года такой вариант выбрали 
только 13% опрошенных).

Вопрос о том, какие конкретно 
шаги предпринять в настоящий мо-
мент, расколол респондентов. Наи-
более актуальная стратегия с их точ-
ки зрения — переход к наступатель-
ным действиям (39%). Еще 30% вы-
ступают за удержание достигнутых 
позиций и 12% — за полный вывод 
войск. В Russian Field отмечают, что 
число сторонников сохранения ста-
тус-кво растет по мере роста благо-
состояния респондентов, но вновь 
снижается, когда «подбирается» к са-
мой обеспеченной группе опрошен-
ных. Также заметно, что доля сторон-
ников наступления выше среди тех, 
кто доверяет официальным данным 
о ходе СВО.

В целом же боевые действия на 
Украине остаются в восприятии 
большинства россиян отдаленным 
от них событием. От новостей, свя-
занных с СВО устали 40% респонден-
тов: этот показатель стабилен с марта 
2022 года. Отношения с некоторыми 
родственниками или друзьями из-за 
расхождения по украинскому вопро-
су прекратили 11% опрошенных.

Мнение относительно СВО, сло-
жившееся у каждого из россиян, 
на текущий момент можно считать 
окончательно устоявшимся, считает 
политолог Алексей Макаркин. «Абсо-
лютное большинство определились 
со своими взглядами,— рассуждает 
он.— Сейчас не происходит каких-то 
событий, которые побудили бы лю-
дей к тому, чтобы эти взгляды пере-
смотреть». Хотя россияне располага-
ют доступом к разным источникам 
информации, пользуются они ими 
в основном для того, чтобы укре-
питься в своем мнении, считает экс-
перт: «Информация в большинстве 
случаев не меняет их подход: если 
она противоречит их мироощуще-
нию, они практически сразу ее от-
секают». По мнению господина Ма-
каркина, тема СВО за почти полтора 
года с ее начала успела «рутинизиро-
ваться», и связанные с ней события 
не занимают россиян так, как зани-
мали в феврале 2022 года и на стар-
те частичной мобилизации. Вряд ли 
всерьез скажется на их позиции и не-
удавшийся мятеж ЧВК «Вагнер», до-
бавляет политолог: «Все было стре-
мительно, все было очень быстро, 
люди не успели испугаться».

Григорий Лейба

Привычная военная операция
Россияне готовы как к наступлению на Киев,  
так и к мирным переговорам

Центризбирком (ЦИК) в среду утвердил положение 
об особенностях голосования на экстерриториаль-
ных участках, то есть созданных за пределами 
«своего» региона. В первую очередь этой нормой 
воспользуются новые субъекты РФ, которые уже 
запланировали создание более трех сотен участ-
ков в 81 регионе. Документ позволяет организовы-
вать на таких участках досрочное голосование 
в разных формах, в том числе на дому и на придо-
мовых территориях. Зампред ЦИКа Николай Була-
ев пояснил, что рассредоточение мест для голосо-
вания направлено на обеспечение безопасности 
избирателей и членов комиссий.

Одобренный ЦИКом документ принят в развитие но-
вой нормы, появившейся в законодательстве в мае 2023 
года, и устанавливает особенности создания экстерри-
ториальных участков на выборах глав и депутатов зак-
собраний регионов. Хотя эти правила устанавливаются 
для всех субъектов РФ, акцент был сделан на новых тер-
риториях. Так, уже известно, что Донецкая и Луганская 
народные республики, Запорожская и Херсонская обла-
сти создадут 328 участков в 81 субъекте РФ. Информации 
о том, сколько регионов планируют сформировать свои 
участки в зоне спецоперации, на заседании ЦИКа не 
прозвучало. Но ранее „Ъ“ сообщал, что такое намерение 
точно есть в Омской, Новосибирской и Воронежской об-
ластях, Приморье и Якутии.

Решение о создании «выездного» участка должно 
быть принято не позднее чем за месяц (а в исключитель-
ных случаях — за три дня) до начала голосования, а со-
ставы комиссий должны быть сформированы не позд-
нее чем за 15 дней (в исключительных случаях — за 
день) до первого дня голосования. Предлагается два спо-
соба создания экстерриториальных комиссий: либо она 
формируется «с нуля», либо соответствующие функции 
возлагаются на существующие УИК. В первом случае со-
став комиссии (от трех до десяти человек) будет форми-
роваться на основе предложений собраний граждан по 
месту жительства, работы либо службы, причем квота 
для партий, которая применяется при формировании 
обычных УИК, в положении ЦИКа не предусмотрена. 
Экстерриториальные участки могут создаваться и в во-
инских частях — тогда они формируются из числа во-
еннослужащих. Глав «выездных» комиссий назначат из-
биркомы субъекта, организующего выборы, или коман-
диры воинских частей, а зампредов и секретарей избе-
рут тайным голосованием.

Чтобы проголосовать на экстерриториальном участ-
ке, гражданин должен письменно или устно уведомить 
соответствующую комиссию. Протоколы с итогами го-
лосования будут «по техническим каналам связи» пере-
даваться в вышестоящие территориальные избиркомы 
(ТИК). При этом на выборах в региональное заксобрание 
избиратель получит только один бюллетень по единому 
округу и не сможет голосовать за одномандатников. Но 
новых регионов это ограничение, по сути, не коснется, 
так как их парламенты будут избираться исключитель-
но по партспискам.

На «выездных» участках может быть организовано 
досрочное голосование с использованием разных его 
форм. «Это голосование на избирательных участках, это 
голосование вне участков (на дому.— „Ъ“), это выезд к от-
дельным группам избирателей, это так называемое при-
домовое голосование (прозванное в народе голосовани-
ем „на пеньках“.— „Ъ“). Тут ограничений нет»,— разъ-
яснил Николай Булаев. Он отметил, что в сегодняшних 
условиях «рассредоточение мест голосования» в первую 
очередь направлено на обеспечение безопасности изби-
рателей и членов комиссий.

Избиркомы субъектов РФ должны будут оказывать 
экстерриториальным УИК всяческое содействие, в том 
числе в информировании граждан и материально-тех-
ническом обеспечении. По словам господина Булаева, 
рабочая версия документа была направлена в регионы 
и по итогам обсуждения документ изменился «процен-
тов на 80»: свои предложения по организации голосова-
ния в ЦИК прислали 26 субъектов.

В положении ЦИКа нет раздела, устанавливающего 
особенности работы наблюдателей. Но, как пояснил „Ъ“ 
источник в комиссии, в этой части будут действовать 
нормы, прописанные в законе. Председатель ассоциа-
ции «Независимый общественный мониторинг», член 
президентского Совета по правам человека Александр 
Брод уже заявил о готовности коллег по ассоциации 
«включиться в решение задач общественного контроля» 
с учетом особенностей организации экстерриториаль-
ных участков.

В ходе рассмотрения документа член ЦИКа от КПРФ Ев-
гений Колюшин отметил, что принятием данного поста-
новления меняются правила голосования уже во время 
кампаний. «Мы возвращаемся, если так образно говорить, 
в 1993 год, когда на выборах в Госдуму правила постоян-
но менялись»,— недоумевал господин Колюшин. Он обра-
тил внимание и на отмену «целого ряда норм федерально-
го закона», в частности, о партийном представительстве 
в экстерриториальных УИК: «То есть можно только из чи-
новников формировать комиссии». В связи с этим Евге-
ний Колюшин предложил дополнить постановление сло-
вами, «указывающими на то, что такой необычный поря-
док действует только на выборах в четырех субъектах РФ».

Член ЦИКа Эльвира Хаймурзина на это ответила, что 
в 2023 году предстоят выборы глав в 21 регионе, а в зоне 
спецоперации находятся не только военнослужащие, 
но и медики, строители, дорожники, коммунальщи-
ки. По ее оценке, это «не пять, не сто и даже не тысяча 
человек». Член ЦИКа Антон Лопатин поддержал колле-
гу и уточнил, что только от Московской области в вос-
становлении ДНР сейчас принимают участие 20 тыс. че-
ловек. «Я соглашусь с Евгением Ивановичем (Колюши-
ным.— „Ъ“), что, конечно, хотелось бы формировать ко-
миссии в штатном режиме,— подытожил Николай Бу-
лаев.— К сожалению, обстоятельства, в которых мы на-
ходимся, заставляют не только нас, но и многих других 
принимать решения здесь и сейчас, и эти решения, как 
мне представляется, архиважны».

Елена Рожкова

Голосование без границ
ЦИК определил порядок создания экстерриториальных участков

Сулейман Керимов (слева) всегда рядом  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

Ее поздравляет министр по развитию Дальнего Востока 
и Арктики Алексей Чекунков:
— Уважаемая Галина Николаевна! Примите мои сердеч-
ные поздравления с днем рождения! Ваше умение нахо-
дить элегантные решения сложных задач, привносить но-
ваторские подходы в работу и четко следовать поставлен-
ным целям — то, чему всем нам стоит у вас учиться. Бла-

годарен вам за вклад в качестве председателя Совета по 
развитию Дальнего Востока, Арктики и Антарктики в кон-
солидацию усилий по защите арктической экосистемы, 
поддержку проектов экономического и социального раз-
вития дальневосточных и арктических регионов. Желаю 
вам счастья, крепкого здоровья, успехов и вдохновения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у заместителя председателя Совета федерации  
Галины Кареловой

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, из-за неопределенно-
сти суммы ущерба Мещанским райсудом в Ген-
прокуратуру было возвращено резонансное 
уголовное дело о предполагаемом хищении 
253 млн руб. в ходе отделки салонов трех само-
летов Як-40 специального летного отряда (СЛО) 
«Россия». Ранее дело возвращалось из-за не-
ясности самого обвинения. Что теперь делать 
с материалами, предстоит решить генералу 
Сергею Степанову, который возглавлял рассле-
дование по делу, а теперь надзирает за ним. 

О возвращении уголовного дела в Генпрокурату-
ру ходатайствовал представитель гособвинения, ко-
торого поддержали адвокаты и подсудимые: бывшие 
вице-президент Объединенной авиастроительной 
корпорации (ОАК) Сергей Герасимов, генеральный 
и исполнительный директора ООО «Вемина Ави-
апрестиж» Виталий Романюк и Сергей Давыдов. 
А произошло это потому, что проведенная Центром 
судебных экспертных исследований Минюста фи-
нансово-экономическая экспертиза показала, что 
общие затраты ООО «Вемина Авиапрестиж» на ре-
монт трех Як-40 составляли не менее 320 млн руб. из 
394 млн руб., выделенных по контракту. По версии 
же следствия, похищено было не менее 253 млн руб.

Отметим, что противоречили выводам след-
ствия и данные оценщиков из ЗАО «Русская оцен-
ка», проведших в мае 2021 года проверку работ по 
требованию Московского арбитражного суда, рас-
сматривавшего иск «Вемины Авиапрестиж» о взы-
скании с СЛО недополученных за ремонт 78 млн 
руб. с учетом ранее выплаченного обществу аван-
са в 315,9 млн руб. Арбитраж полностью удовлетво-
рил иск общества.

Как уже сообщал „Ъ“, решение о переоборудо-
вании трех Як-40 в СЛО было принято еще в 2015 
году. По результатам электронного аукциона соот-
ветствующий контракт был заключен с ОАК. Непо-
средственно же к выполнению работ по отделке са-
лонов была привлечена специализировавшаяся на 
этом «Вемина Авиапрестиж». Контракт был испол-
нен в 2017 году, когда все работы приняла комиссия.

Однако после этого руководство ЗАО КВАНД-АС-
ХМ (общество занимается установкой авиационного 
и отделочного оборудования) заявило, что эта ком-
пания могла бы выполнить все работы по переобо-
рудованию и отделке вип-самолетов по более низ-
кой цене, что и послужило поводом вначале для 
прокурорской проверки, а затем и расследования. 
В октябре 2018 года топ-менеджерам ООО «Вемина 
Авиапрестиж» Виталию Романюку и Сергею Давы-
дову было предъявлено обвинение по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (особо крупное мошенничество), а бывшему ви-
це-президенту ОАК Сергею Герасимову еще и по ч. 1 
ст. 285 УК РФ (злоупотребление должностными пол-
номочиями). После чего всех троих по решению Бас-
манного райсуда поместили в СИЗО. 

В ходе первого разбирательства по существу обви-
нение утверждало, что товароведческой эксперти-
зой было установлено низкое качество материалов, 
использованных для отделки салонов. Так, кресла 
оказались отделанными дешевой козлиной, а не 
дорогой буйволиной кожей. Однако суд в сентябре 
2020 года из-за противоречия в обвинении вернул 
материалы в Генпрокуратуру, которая обжаловала 
данное решение в Мосгорсуде.

По результатам очередного разбирательства, к ко-
торому подсудимые уже были освобождены, дело 
снова оказалось в надзорном ведомстве. Адвока-
ты надеются, что в итоге расследование будет пре-
кращено за отсутствием состава или события пре-
ступления. Интересно, что решать это фактически 
придется генералу Сергею Степанову, который воз-
главлял следствие по громкому делу, работая в СКР, 
а затем перешел в Генпрокуратуру, где надзирает за 
работой своих бывших коллег.

Алексей Соковнин

Специальная 
летная отделка
Суд вернул дело 
о хищениях  
в вип-самолетах  
генералу, который  
его же и расследовал

Россия включилась в борьбу за руко-
водителя развития бизнеса сетевой 
безопасности компании F.A.C.C.T. 
 Никиту Кислицина, который по запро-
су властей США был арестован для 
экстрадиции в Казахстане. МВД Рос-
сии заочно объявило Никиту Кисли-
цина в розыск по обвинениям в вымо-
гательстве и неправомерном доступе 
к компьютерной информации и через 
Генпрокуратуру направит запрос о его 
выдаче в Астану.

Тверской райсуд столицы по ходатайст-
ву ГСУ ГУ МВД по Москве вынес решение 
о заочном аресте Никиты Кислицина, так-
же заочно обвиняемого в совершении пре-
ступлений, предусмотренных ч. 3 ст. 272 (не-
правомерный доступ к охраняемой законом 
компьютерной информации, совершенной 
группой лиц или с использованием служеб-
ного положения) и п. «а», п. «г» ч. 2 ст. 163 УК 
РФ (вымогательство в крупном размере, со-
вершенное группой лиц по предваритель-
ному сговору). Топ-менеджер компании 
F.A.C.C.T. (бывшая Group-IB) в соответствии 
с судебным решением должен провести два 
месяца в СИЗО с момента его выдачи из-за 
границы или задержания в России. Адво-
кат по назначению, участвовавший в заоч-
ном разбирательстве, от комментариев „Ъ“ 
воздержался, сославшись на то, что вначале 
ему надо посоветоваться с подзащитным. По 
данным суда, 27 июня господин Кислицин 
был объявлен в федеральный, а вскоре по-
сле этого и в международный розыск.

Теперь МВД направит соответствующие 
документы в Генпрокуратуру, а она обра-
тится к властям Казахстана с запросом 
о выдаче господина Кислицина. Обвине-
ние в министерстве не раскрывают.

Согласно судебной практике, рос-
сийский запрос может быть рассмотрен 
и удовлетворен в приоритетном порядке, 
если обвиняемый согласится с отправкой 
на родину.

Решение же вопроса с выдачей в США 
приведет к длительному разбирательству. 
Российский генконсул в Казахстане уже 
попросил местные власти воздержаться от 
ускоренной выдачи господина Кислици-
на, сообщает «РИА Новости».

Никита Кислицин, возглавлявший 
журнал «Хакер», был приглашен на рабо-
ту в Group-IB ее основателем Ильей Сач-
ковым как специалист в области противо-
действия хакерским атакам. После ареста 
Ильи Сачкова по обвинению в госизме-
не (ст. 275 УК) и структурных изменений 
в компании он стал руководителем разви-

тия бизнеса сетевой безопасности, с помо-
щью которого за последнее время успешно 
отражены сотни, если не тысячи вмеша-
тельств в деятельность государственных 
и коммерческих структур, а также частных 
лиц, в том числе из-за границы. Среди них 
представители самого Никиты Кислици-
на выделяют, например, электронные по-
вестки (мобилизационные предписания), 
содержащие компьютерные вирусы, кото-
рые пользователи интернета в России на-
чали активно получать с мая этого года.

В F.A.C.C.T. сообщили „Ъ“, что Никита 
Кислицин регулярно выезжал за преде-
лы страны — как в рабочие командиров-
ки, так и в частном порядке. В Казахстане 
в последний раз он был в ноябре 2022 года. 
При этом никаких вопросов при пересече-
нии границы к нему не возникало.

Однако 22 июня по прилете из Москвы 
в Алматы его задержали по запросу, посту-
пившему из США. ФБР обвиняет Никиту 
Кислицина в том, что он вместе с другими 
хакерами еще в 2012 году получил доступ 
к персональным данным пользователей 
социальной сети LinkedIn и серверам Drop-
box и Formspring. В результате были похи-
щены данные и пароли 117 млн человек, 
которые хакеры выставили на продажу.

Одного из участников хищения, рос-
сиянина Евгения Никулина задержали 
в Праге в октябре 2016 года, а затем вы-
дали США. В 2020 году федеральным су-
дом Северного округа штата Калифорния 
Евгений Никулин был приговорен за ки-
берпреступления к семилетнему сроку. 
После этого, по некоторым данным, осу-
жденный стал сотрудничать с ФБР, дав по-
казания о причастности господина Кис-
лицина к махинациям. Интересно, что 
ранее в СМИ сообщалось, что и о хакере 
Никулине в ФБР могли узнать от Никиты 
Кислицина, который якобы дал показа-
ния в посольстве США. Однако предста-
вители самого бизнесмена сообщили „Ъ“, 
что тот напротив отказался сотрудничать 
с властями США и что об этом адвокаты 
бизнесмена сообщили и американскому 
правосудию.

Источник „Ъ“, близкий к следствию, до-
бавил, что после того, как к первоначаль-
ной ст. 272 УК добавилось вымогательство 
(якобы бизнесмен похитил некие данные, 
а потом с помощью них шантажировал по-
терпевшего), российское обвинение стало 
не менее тяжким, чем американское.

«Мы убеждены, что законных основа-
ний для задержания Никиты Кислицина 
на территории Казахстана нет»,— отмечают 
в F.A.C.C.T., добавляя, что компания наня-
ла для него адвокатов, а также обратилась 
за помощью в российское генконсульство.

Николай Сергеев,  
Татьяна Исакова

Борец с хакерами  
понадобился ФБР и МВД
Главу департамента F.A.C.C.T. Никиту Кислицина арестовали для экстрадиции в Россию

Как стало известно „Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
возбудил уголовное дело по фак-
ту мошенничества в отношении 
неустановленных лиц из входя-
щего в госкорпорацию «Ростех» 
концерна «Автоматика». В сре-
ду в последнем прошли обыски 
и выемки документов. По версии 
следствия, «Автоматика» полу-
чила от Минпромторга субсидию 
в размере 300 млн руб., предста-
вив как свою разработку заку-
пленные в Китае антенные систе-
мы для обеспечения спутниковой 
связи в автомобилях, железно-
дорожных составах, на водном 
и воздушном транспорте.

Уголовное дело об особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) СКР возбудил на основании по-
лученных из Минпромторга мате-
риалов. В среду в московском офисе 
концерна «Автоматика» на Ботани-
ческой улице, по данным источни-
ка „Ъ“, был проведен обыск. След-
ствие интересовала документация, 
связанная с разработкой антенных 
систем для обеспечения спутнико-
вой связи в автомобилях, железно-
дорожных составах, на водном и воз-
душном транспорте. Именно за эту 
работу предприятию из федерально-
го бюджета была выделена субсидия 
для компенсации части затрат. В об-
щей сложности в период с 2021 по 

2024 год в рамках реализации про-
екта «Создание линейки антенных 
систем станций спутниковой связи» 
«Автоматика» несколькими транша-
ми должна была получить 400 млн 
746 тыс. руб., из которых до адреса-
та успели дойти 300 млн.

На данном этапе уголовное дело 
расследуется в отношении неуста-
новленных лиц — ни подозрева-
емых, ни обвиняемых, ни задер-
жанных в нем пока нет. По словам 
источника „Ъ“, в рамках расследова-
ния планируется провести ряд экс-
пертиз, а также допросить руководи-
телей концерна.

Как уже рассказывал „Ъ“, согла-
шение между Минпромторгом и «Ав-
томатикой» о предоставлении из фе-
дерального бюджета субсидии на 
финансовое обеспечение части за-
трат на «создание научно-техниче-
ского задела по разработке техно-
логий производства приоритетных 
электронных компонентов и ради-
оэлектронной аппаратуры» было 
заключено 15 июня 2021 года. По 
условиям соглашения предприя-
тие обязалось самостоятельно раз-
работать аппаратное и программное 
обеспечение изделий, обеспечива-
ющих широкополосный доступ для 
работы станций спутниковой связи 
на подвижных объектах: в автомоби-
лях, железнодорожных составах, на 
водном и воздушном транспорте. До 

этого подобные устройства на базе 
фазированных антенных решеток 
активно использовались лишь в во-
енной области: в радиолокационных 
комплексах и системах противора-
кетной обороны, а также космиче-
ской связи. Гражданское примене-
ние тормозилось из-за сложности 
и дороговизны производства.

Как утверждают в самой «Автома-
тике», новые антенные системы по-
зволят пассажирам пользоваться вы-
сокоскоростным интернетом, в том 
числе и через Wi-Fi, и стабильной 
связью, установленной через нахо-
дящиеся на орбите отечественные 
спутники, а также получать доступ 
к различным мультимедийным сер-
висам, в том числе видеоконферен-
циям, IP-телефонии, мониторинго-
вой информации.

Осенью 2021 года «Ростех» отра-
портовал о том, что первый обра-
зец антенной системы уже проходит 
опытную эксплуатацию на одном из 
пассажирских железнодорожных ва-
гонов дальнего следования на мар-
шруте Москва—Санкт-Петербург—
Петрозаводск—Мурманск. По словам 
разработчиков, при создании антен-
ных систем были использованы пе-
редовые технические решения, по-
зволяющие значительно расширить 
возможности комплексов спутнико-
вой связи на транспорте. А в августе 
2022 года «Ростех» представил уже всю 

линейку антенных систем спутнико-
вой связи для автомобилей, поездов, 
вертолетов, самолетов и кораблей. 
Сейчас, по словам его представите-
лей, «опытно-конструкторские рабо-
ты идут в соответствии с графиком».

Однако в мае нынешнего года 
в ходе проведенной Минпромтор-
гом выездной проверки было уста-
новлено, что в разрабатываемых про-
дуктах используется закупленное 
в Китае программное обеспечение, 
исходные коды к которому у «Авто-
матики» отсутствуют, а компоненты 
антенных систем являются импорт-
ными, что противоречит условиям 
соглашения. Впрочем, в самом кон-
церне, по данным „Ъ“, с выводами 

проверяющих не согласны и возвра-
щать уже полученные 300 млн руб. не 
намерены. Теперь разбираться в том, 
действительно ли концерн выдал за 
свою разработку купленные в Китае 
антенные комплексы, СКР предстоит 
уже в рамках расследования дела, по 
которому фигурантам грозят десяти-
летние сроки.

В свою очередь, в «Ростехе» наста-
ивают на необоснованности выд-
винутых к его «дочке» претензий, 
уточнив, что в разработанной «Авто-
матикой» линейке антенных систем 
спутниковой связи в соответствии 
с заключенным соглашением допу-
стимо использование импортных 
комплектующих. При этом в «Росте-

хе» отмечают, что «в настоящее вре-
мя идет этап работ по изготовлению 
макетов, опытных образцов изде-
лий с заменой импортных комплек-
тующих на отечественные в соответ-
ствии с утвержденным в концерне 
„Автоматика“ планом-графиком по 
импортозамещению комплектую-
щих с последующим присвоением 
статуса ТОРП (телекоммуникацион-
ное оборудование российского про-
исхождения.— „Ъ“) в 2025 году».

Комментировать сам факт воз-
буждения уголовного дела в связи 
с якобы необоснованным получени-
ем «Автоматикой» субсидии в Мин-
промторге, «Ростехе» и СКР не стали.

Олег Рубникович

Китайская начинка в российской «Автоматике»
СКР возбудил уголовное дело о махинациях при создании антенных систем на субсидии Минпромторга

В Ростове-на-Дону на процессе по уголовному дела 
24 предполагаемых участников украинского подра-
зделения «Азов» (признано в РФ террористическим 
и запрещено) прокурор зачитал обвинительное за-
ключение. Мужчинам, служившим в «Азове» в раз-
ное время и на различных должностях, и женщинам, 
работавшим в основном поварами, вменяют в вину 
насильственный захват власти в ДНР, а также учас-
тие в террористической организации. Так как обви-
нительное заключение было составлено донецки-
ми следственными органами со ссылками на УК ДНР 
до вхождения республики в состав России, прокурор 
сразу же заявил ходатайство о приведении докумен-
та в соответствие с УК РФ. Суд решил, что подсуди-
мые выразят свое отношение к обвинению уже после 
ознакомления с его новой редакцией.

Южный окружной военный суд в Ростове-на-Дону про-
должил рассматривать уголовное дело предполагаемых 
участников запрещенного в России террористического 
«Азова», которым СКР инкриминирует совершение пре-
ступлений, предусмотренных ст. 278 (насильственный за-
хват власти) и ст. 205.5 (участие в террористической орга-
низации) УК РФ.

Всего в деле 24 обвиняемых. На первом заседании 
присутствовали только 20 из них. Тогда выяснилось, что 
двое — Давид Касаткин и Дмитрий Лабинский — были 
переданы украинским властям при обмене пленными. 
«От органов военной полиции поступил ответ, согласно 
которому гражданин Украины Давид Касаткин был воз-

вращен на территорию Украины еще 21 сентября 2022 
года»,— сообщил прокурор на заседании в среду. Он отме-
тил, что аналогичный ответ о местонахождении Дмитрия 
Лабинского пока не поступил.

При этом в зал суда были доставлены отсутствовавшие 
на прошлом заседании из-за болезни Олег Нижегород-
ский и Елена Аврамова. Суд установил их личности — уро-
женцу Киевской области Олегу Нижегородскому 43 года, 
до задержания жил в Мариуполе, имеет высшее образова-
ние, женат, воспитывает пятерых несовершеннолетних 
детей. Он отметил, что имел воинское звание лейтенант 
и служил командиром взвода в «Азове», но уволился еще 
в 2021 году. «У меня уже больше чем полгода гангрена ноги 
и до сих пор не заживает»,— добавил обвиняемый. Судья 
попросил его вместе с адвокатом подготовить к следующе-
му заседанию документы из лечебного учреждения.

Уроженке Донецкой области Елене Аврамовой 49 лет, 
до задержания она жила в этом же регионе в небольшом 
селе. Имеет среднее специальное образование, вдова, все 
ее дети достигли совершеннолетия. В «Азове» работала 
поваром. «Прошу обратить внимание, что я повар-солдат. 
В обвинительном заключении написано „повар-стрелок“, 
это не соответствует действительности»,— отметила она.

Некоторые подсудимые заявили, что им не дали озна-
комиться полностью с материалами делами. Одна из жен-
щин отметила, что хотела бы самостоятельно посмотреть 
на доказательства ее вины, поскольку сейчас знает содер-
жание томов в пересказе товарищей, так как не может чи-
тать без очков.

Прокурор в свою очередь обратил внимание суда на 
протоколы об ознакомлении или об отказе от ознакомле-
ния с материалами дела, которые все обвиняемые подпи-
сали ранее. В ответ некоторые подсудимые заявили, что 
подписали отказные документы под давлением. Судья 
предложил им заявить ходатайство с указанием конкрет-
ных томов дела и страниц в них. Предполагается, что они 
сделают это после консультаций со своими защитниками.

После разрешения этого вопроса прокурор зачитал об-
винительное заключение. В нем описано, когда и при ка-
ких обстоятельствах каждый из подсудимых поступил на 
службу в «Азов» и чем занимался в соответствии с долж-
ностными обязанностями. Как рассказывал „Ъ“, в мате-
риалах следствия говорится, в частности, что в числе об-
виняемых проходят военнослужащие подразделения 
Национальной гвардии Украины, взятые в плен или за-
держанные после начала специальной военной опера-
ции. Другие являются бывшими участниками запрещен-
ной организации.

Поскольку документ составлен донецкими следст-
венными органами со ссылками на УК ДНР до вхожде-
ния республики в состав России, прокурор сразу же 
после того, как прочитал его, заявил ходатайство о при-
ведении обвинительного заключения в соответствие 
с УК РФ. Судом решено, что подсудимые выявят отноше-
ние к предъявленному обвинению после того, как доку-
мент приведут в соответствие с УК РФ и вручат им копии 
для ознакомления.

Мария Иванова, Ростов-на-Дону

Обвинение «азовцам» приведут к УК РФ
Прокурор выступил по делу предполагаемых участников запрещенной организации

Предъявив Никите  Кислицину 
заочное обвинение в вымога-
тельстве, МВД  России сравняло 
с ФБР шансы его выдачи   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Суд разрешил обращаться к Владимиру Путину
В Удмуртии запись обращения к президенту больше не считают протестной акцией

Верховный суд Удмуртии признал, что 
Нину Кривощекову из Воткинска незакон
но оштрафовали по «митинговой» статье. 
В марте 2023 года госпожа Кривощекова 
вместе с другими горожанами записала 
видеообращение к президенту Владими
ру Путину, пожаловавшись на разбитую 
дорогу. После этого сотрудники центра 
«Э» (полицейское управление по проти
водействию экстремизму) обвинили ак
тивистку в организации незаконной ак
ции протеста. Районный суд назначил 
Нине Кривощековой штраф в 10 тыс. руб. 
Теперь это решение отменено вышесто
ящей инстанцией. А власти Воткинска по
обещали гражданам починить дорогу.

28 июня Верховный суд Удмуртии рассмо-
трел жалобу Нины Кривощековой на реше-

ние нижестоящей инстанции. Госпожа Криво-
щекова была признана виновной по ст. 20.2 
ч. 2 КоАП РФ (организация массового одновре-
менного пребывания и (или) передвижения 
граждан в общественных местах, повлекших 
нарушение общественного порядка). Штраф 
в 10 тыс. руб. был назначен судом после ви-
деообращения к Владимиру Путину, которое 
весной 2023 года записали несколько жите-
лей Воткинска. Они просили заменить трубо-
провод и отремонтировать проезжую часть на 
Совхозной улице, подчеркивая, что уже более 
35 лет пытаются достучаться до чиновников 
с этой просьбой. «Совхозная — центральная 
улица этого района, от нее десятки улиц отхо-
дят, где проживают несколько тысяч человек. 
Последний раз здесь асфальт клали еще при 
СССР,— рассказала в обращении к главе госу-

дарства Нина Кривощекова.— Здесь нет пе-
шеходной дорожки. Дети ходят в школу пря-
мо по проезжей части». После публикации 
к госпоже Кривощековой пришли сотрудни-
ки центра «Э» МВД и обвинили в организации 
массового протестного мероприятия.

В начале июня на эту историю обрати-
ло внимание региональное отделение ОНФ. 
Активисты «Народного фронта» направили 
в правоохранительные органы обращение 
с просьбой провести проверку, указав, что 
подобного рода события «дискредитируют 
принципы прямой линии Владимира Пути-
на». Госпожа Кривощекова рассказала „Ъ“, что 
ее после этого «вызывали в местный следст-
венный комитет, опросили». «Потом пришло 
письмо, что никаких нарушений не найде-
но»,— добавила она.

В ходе заседания ВС республики Нина 
Кривощекова заявила, что не нарушила за-
конов: «Мы воспользовались ст. 33 Кон-
ституции РФ (граждане РФ имеют право 
обращаться лично, а также направлять ин-
дивидуальные и коллективные обращения 
в государственные органы и органы мест-
ного самоуправления.— „Ъ“). Мы записали 
видео и обратились к Путину через интер-
нет. У нас и в мыслях не было какой-то пи-
кет устраивать. Мы были возле своих домов, 
никому не мешали. Записали двухминутное 
видео и разошлись. Мы законопослушные 
граждане». «Здесь нет объекта правонару-
шения,— поддержал адвокат Ильдар Заки-
ров.— Какая-либо охраняемая норма не на-
рушена. Люди собрались, чтобы обратиться 
к президенту».

В итоге судья Гульнара Багаутдинова отме-
нила постановление районной инстанции 
и прекратила производство по делу.

Власти Воткинска уже пообещали отре-
монтировать трубопровод и дорогу на улице 
Совхозной. На встрече с Ниной Кривощеко-
вой и представителями ОНФ глава Воткин-
ска Алексей Заметаев пообещал провести 
ремонт и проложить асфальт на требуемом 
участке в 2024–2025 годах.

«Я по многим проблемным вопросам го-
рода обращаюсь в нашу администрацию, 
не только по этой дороге. Активистов у нас 
не любят. Но сейчас мы вроде помирились. 
Заметаев сказал обращаться, будем решать 
проблемы»,— добавила Нина Кривощекова 
по итогам судебного заседания.

Татьяна Колегова, Ижевск

Аттестат теперь не достанется без труда
В среду в ходе рассмотрения законопро-

екта на пленарном заседании заместитель 
председателя думского комитета по моло-
дежной политики единорос Михаил Кисе-
лев (также один из авторов инициативы) 
пояснил, что под общественно полезным 
трудом подразумевается «высадка насажде-
ний на пришкольные территории, офор-
мление класса, актового и спортивного зала 
к мероприятию, помощь библиотекам и му-
зеям». «Наверняка каждому присутствую-
щему довелось стирать с доски, дежурить 
в классе, ухаживать за цветами на школьных 
клумбах и помогать в столовой,— обратил-
ся к коллегам господин Киселев.— В том чи-
сле из этого состояла наша с вами насыщен-
ная и яркая школьная жизнь. Так почему же 
мы своих детей лишаем возможности разви-
ваться всесторонне?»

Председатель комитета по просвеще-
нию Ольга Казакова (ЕР) обратила внима-
ние, что сегодня в законе об образовании 
понятие «труд» можно встретить всего два 
раза. «В девяностые годы такое отношение 
к труду формировали, формировали осоз-
нанное,— объяснила она.— Закрывались 
предприятия, насаждалась идеология по-
требления молодым людям, и, безусловно, 
это никак положительно не повлияло на 
процесс воспитания». По ее словам, сейчас 
перед страной совсем другие задачи: «Пре-
зидент перед нами ставит задачи устойчи-
вого роста экономики, создание предпри-
ятий, создание рабочих мест. Мы это не 
решим, не изменив подходы к обучению 
и воспитанию».

Депутат Бийсултан Хамзаев (ЕР) предполо-
жил возможность перегибов на местах, по-
интересовавшись у коллег, как не допустить, 
чтобы «школьники дачи нашим директо-
рам строили»? Авторы поправок поспеши-
ли успокоить его: вся трудовая деятельность 
должна проводиться в самой школе или на 
прилегающей к ней территории.

Коммунист Николай Коломейцев (пред-
ставители КПРФ горячо поддержали иници-
ативу) предложил не «рубить кошке хвост 

по частям», а реформировать сразу всю сис-
тему среднего образования, включая обра-
зовательные стандарты. «Мало поменять 
предложения в законе, понимаете?» — взы-
вал к сознательности коллег господин Ко-
ломейцев. Впрочем, коммунист не кон-
кретизировал, что еще, по его мнению, 
необходимо сделать, уточнив лишь, что 
стоит ориентироваться на роман Николая 

Островского «Как закалялась сталь», кото-
рый «воспитывает бескорыстный труд». 
Олег Смолин (КПРФ) рассказал, что учился 
в школе для детей с нарушениями зрения, 
и заверил: особенности здоровья никак не 
мешали школьникам заниматься общест-
венно полезным трудом. «Было не только 
дежурство, мы не только сажали деревья, 
кустарники и цветы и не только учились 

в столярных и слесарных мастерских, но 
участвовали в строительстве нового здания 
школы»,— подчеркнул депутат.

Довольно бурное обсуждение заверши-
лось единодушным голосованием: за по-
правки выступили все присутствующие на 
заседании 392 члена ГД. В разговоре с „Ъ“ го-
сподин Киселев отметил, что вскоре в Гос-
думу поступит еще одна инициатива — по 
внедрению в школы не только общественно 
полезного, но и производственного труда.

Директор нижегородской школы №800 
и глава центра разработки образователь-
ных систем «Умная школа» Марк Сартан на-
помнил, что и сейчас у любой школы есть 
возможность привлекать детей к общест-
венно полезному труду, если таковое пред-
усмотрено образовательной программой 
школы. «Теперь предлагается это ограни-
чение снять, и появится возможность обя-
заловки в перечисленных благородных 
целях,— заявил он в разговоре с „Ъ“.— Но 
надо понимать, что никакое принуждение 
не воспитывает ничего, кроме чувства по-
корности или протеста. Чувство причаст-
ности к единому делу, выработка активной 
жизненной позиции, умение ориенти-
роваться в социуме формируются в труде 
только тогда, когда сам этот труд является 
личным добровольным выбором и осознан-
ным решением. Его вполне можно так ор-
ганизовать в рамках воспитательной рабо-
ты и в пределах все той же образовательной 
программы».

«Это будет один из тех образовательных 
законов, которые в последние годы появля-
лись в большом количестве, но, к счастью 
для школ, до них не доходят,— считает пред-
седатель межрегионального профсоюза 
„Учитель“ Всеволод Луховицкий.— Единст-
венное, что в этом отношении может изме-
ниться: если вдруг где-то руководству придет 
в голову, что детей, как в советские времена, 
надо, например, посылать на картошку».

Эмилия Габдуллина,  
Полина Ячменникова

Депутаты протягивают курсы помощи
Россиян будут массово обучать срочным мерам спасения жизни

В «Единой России» планируют 
обучить россиян правилам ока
зания первой помощи, расска
зал депутат Дмитрий Хубезов. 
По его словам, таким образом 
партия намеревается воплотить 
в жизнь недавно подписанные 
президентом Владимиром Пути
ным поправки к закону «Об осно
вах охраны здоровья граждан», 
которые впервые нормативно за
крепили в том числе понятия «са
мопомощь» и «взаимопомощь». 
В рамках бесплатных курсов гра
ждан обучат мероприятиям по 
проведению сердечнолегоч
ной реанимации, искусственно
му дыханию «рот ко рту», искус
ственному дыханию «рот к носу» 
и другим манипуляциям. Как вы
яснил „Ъ“, россияне и сами про
являют интерес к такому обуче
нию: Российский Красный Крест 
и другие центры обучения пер
вой помощи рассказывают о воз
росшем за последний год почти 
в два раза спросе на курсы жиз
неспасения. 

В апреле 2023 года президент 
России Владимир Путин подпи-
сал закон с поправками к 323-ФЗ, 
закрепляющими понятие «первая 
помощь». Когда законопроект вно-
сили в Госдуму в 2018 году, планиро-
валось, что первую помощь разре-
шат оказывать «неограниченному 
кругу лиц». В финальной версии 
формулировки скорректировали: 
обязаны оказывать первую помощь 
сотрудники МВД, спасатели, по-
жарные, военнослужащие. Одна-
ко в документе уточняется, что при 
необходимости это могут сделать 
как сами пострадавшие, так и на-
ходящиеся поблизости люди. В то 
же время законодательно вводятся 
и такие понятия, как «самопомощь» 
и «взаимопомощь». До вступления 
поправок в силу первую помощь 
могли оказывать только люди, обла-
дающие специальными навыками: 
те, у кого есть профессиональное 

образование, или те, кто прошел 
 специальные курсы.

Депутат Госдумы Дмитрий Хубе-
зов сообщил „Ъ“, что во исполнение 
закона «Единая Россия» совместно 
с Федеральным центром медици-
ны катастроф Минздрава РФ присту-
пила к созданию единых программ 
обучения первой помощи населе-
ния, подготовке инструкторов, об-
новлению теоретических знаний, 
внедрению современных практи-
ческих умений. По словам госпо-
дина Хубезова, в каждом регионе 
появится главный внештатный спе-
циалист по первой помощи, кото-
рый будет отвечать за реализацию 
программы. «Сначала планируется 
обучить всех волонтеров, автомоби-
листов — тех, кто и так обязан уметь 
это делать, чтобы провести некий ау-
дит знаний. Процесс будет коорди-
нировать Федеральный центр меди-
цины катастроф. Появится регистр 
аккредитованных школ и регистр 
инструкторов. Необходимо, чтобы 
инструкторы проходили обучение 
единообразно и чтобы они сами по-
том одинаково учили»,— рассказал 
Дмитрий Хубезов. 

Депутат отметил, что фактически 
обучение уже идет и любой желаю-
щий может стать участником кур-
сов, обратившись в территориаль-
ные центры медицины катастроф 
в своих регионах. Однако пока эти 
курсы «недостаточно эффективны». 
По мнению господина Хубезова, та-
кие знания необходимы прежде 
всего жителям новых российских 
территорий и приграничных реги-
онов. Дмитрий Хубезов привел ста-
тистику: грамотные действия ока-
завшихся рядом до приезда скорой 
помощи помогут сохранить жизнь 
20–25% пострадавших при несчаст-
ных случаях. 

В приказе Минздрава 447н упо-
минается восемь состояний, при ко-
торых допустимо оказывать первую 
помощь пострадавшему: отсутствие 
сознания, остановка дыхания и кро-

вообращения, наружные кровотече-
ния, инородные тела верхних дыха-
тельных путей, травмы различных 
областей тела, ожоги, эффекты воз-
действия высоких и низких темпе-
ратур, отравления. Определен и пе-
речень мероприятий по оказанию 
первой помощи. Например, меро-
приятия по проведению сердеч-
но-легочной реанимации до появле-
ния признаков жизни предполагают 
давление руками на грудину постра-
давшего, искусственное дыхание 
«рот ко рту», искусственное дыхание 
«рот к носу». 

Интерес россиян к освоению 
правил оказания первой помо-
щи и медицинской помощи вооб-
ще тем временем растет. В Россий-
ском Красном Кресте (РКК) в конце 
2022 года зафиксировали, что спрос 
на обучение (имеются в виду базо-
вые платные курсы) увеличился по 
сравнению со статистикой прош-
лых лет примерно на 30%. Замди-
ректора учебного центра «Первая 
помощь» Станислав Журавский рас-
сказал, что в сентябре 2022 года, ког-
да была объявлена частичная моби-
лизация, спрос на обучение вырос 
в десять раз, сейчас пик спал, но 
все равно количество обучающих-
ся больше, чем обычно, в два раза. 
Руководитель центра обучения пер-
вой помощи First Aid Максим Штыб 
говорит, что число их студентов уве-
личилось по сравнению с 2021 го-
дом в полтора раза. Пресс-секретарь 
синодального отдела по церковной 
благотворительности и социально-
му служению РПЦ Василий Рулин-
ский утверждает, что по сравнению 
с периодом до февраля 2022 года ко-
личество желающих учиться на кур-
сах по уходу за ранеными в учебном 
центре церковной больницы Свя-
тителя Алексия возросло более чем 
в два раза. С мая 2022 года только на 
московские курсы записалось 2175 
человек. 378 православных добро-
вольцев из числа студентов регуляр-
но ходят в госпитали Москвы и Под-

московья, 417 человек съездили 
в зону конфликта — и группы про-
должают выезжать каждую неделю.

В РКК объясняют, что «люди ис-
пытывают волнение и тревогу, ста-
раются предпринять что-то, чтобы 
успокоиться и чувствовать себя бо-
лее защищенно, поэтому хотят уметь 
оказывать первую помощь». По сло-
вам Максима Штыба, студенты при-
ходят с самой разной мотивацией: 
кто-то готовится к участию в СВО, 
кто-то в большей степени беспокоит-
ся за своих близких, кто-то начина-
ет учиться после того, как столкнул-
ся с необходимостью оказать первую 
помощь и не был к этому готов. Госпо-

дин Штыб и другие опрошенные „Ъ“ 
эксперты положительно относятся 
к инициативе депутатов. В РКК и во-
все убеждены, что обучать нужно все 
население, начиная с детей от пяти 
лет. Единственной преградой на пути 
реализации программы по массово-
му обучению первой помощи, счи-
тает Станислав Журавский, может 
стать «человеческий ресурс». По его 
словам, достаточно сложно набрать 
нужное количество «правильных ин-
структоров», которые имели бы опыт 
работы с пострадавшими в ЧС.

Помощник министра здравоох-
ранения РФ Алексей Кузнецов зая-
вил, что в ведомстве поддержива-

ют инициативу. «Умение оказывать 
первую помощь действительно важ-
но и может спасти жизнь многих лю-
дей. Федеральный центр медицины 
катастроф — уникальная структура, 
специалисты которой обладают на-
иболее широкими компетенциями 
в сфере оказания помощи постра-
давшим в условиях различных чрез-
вычайных ситуаций в любой точке 
земного шара. Их участие в разработ-
ке программ обучения предполагает 
их высокое качество и доступность 
для аудитории»,— сказал господин 
 Кузнецов. 

Наталья Костарнова,  
Павел Коробов
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Авторы законопроекта уверяют, 
что школьники будут заниматься 
общественно полезным трудом 
исключительно в школе,  
а не на даче у директора  
ФОТО ВАЛЕРИЯ ТИТИЕВСКОГО



Геннадий Сысоев, 
корреспондент „Ъ“ на Балканах

На балканском 
фронте —  
перемены

Балканские страны, которые часто 
решали свои проблемы за счет свя-
зей с ключевыми государствами За-
пада, прежде всего с США, сейчас ста-
вят под сомнение целесообразность 
такой опоры. Ведь в последние деся-
тилетия именно на США привыкли 
ставить свои геополитические фиш-
ки те в регионе, кто хотел добиться 
каких-то целей. Босния дождалась 
в 1995 году прекращения трехлет-
него кровопролития через амери-
канский Дейтонский план. Косо-
во обрело в 2008-м независимость 
тоже при поддержке США. Черного-
рия стала в 2017 году членом НАТО 
во многом благодаря тому, что помо-
гли американцы. Македония решила 
многолетний спор с Грецией и всту-
пила в 2019-м в Североатлантиче-
ский альянс, также опираясь в пер-
вую очередь на Вашингтон.

Однако сегодня на Балканах вы-
сказывается все больше недовольства 
тем, как ведет себя в регионе Запад. 
Сначала упреки адресовались Евро-
союзу — за то, что, пообещав 20 лет 
назад всем балканским странам член-
ство в своих рядах, он к ним быстро 
охладел и занялся собственными 
проблемами. Сейчас же острие кри-
тики все больше обращается к США.

На Балканах стали замечать, что, 
сконцентрировавшись на других 
регионах — сначала на Китае, а сей-
час на России и Украине, США пыта-
ются решать балканские головолом-
ки крайне упрощенно: на них просто 
не хватает времени и сил. Сначала 
из всего вороха балканских неуря-
диц США вытащили проблему Косо-
во, поставив ее во главу угла своей 
балканской политики и подчинив ее 
решению отношения с другими го-
сударствами региона. Это привело 
к тому, что, добиваясь от руководства 
Сербии скорейшего признания Косо-
во, США молчаливо согласились с не-
обходимостью уступок Белграду за 
счет интересов соседних стран, пре-
жде всего Боснии и Черногории. Вос-
торга у последних это не вызывает.

Но еще большее недовольство 
в регионе связано с инициативой, по-
лучившей название «Тройственный 
план США». О нем поведал один из 
ведущих американских балканистов 
Януш Бугайский. Суть плана, в изло-
жении американского политолога, 
состоит в фактической передаче глав-
ной роли на Балканах трем его клю-
чевым игрокам — Сербии, Хорватии 
и Албании, которые имели бы опре-
деляющее влияние на более мелких 
соседей. И хотя официально нали-
чие подобного плана американские 
политики и дипломаты не подтвер-
ждают, его элементы нет-нет да и про-
скальзывают в заявлениях и дейст-
виях представителей США в регионе. 
Все это, естественно, не может понра-
виться балканским странам, не вклю-
ченным в ведущую тройку. А ведь 
практически все они считаются близ-
кими союзниками США — и Босния, 
и Черногория, и Северная Македо-
ния, и Косово.

Да и Сербия, которая в ведущую 
тройку попала и президента кото-
рой Александра Вучича США явно 
привечают ради признания им Ко-
сово, вряд ли может не испытывать 
настороженности. В середине 1990-х 
тогдашний спецпредставитель США 
на Балканах Ричард Холбрук провоз-
гласил президента Союзной Югосла-
вии Слободана Милошевича «гаран-
том мира» — ради подписания им 
Дейтонского соглашения. А спустя 
несколько лет Милошевич оказал-
ся в Гаагском трибунале. Кстати, ны-
нешние главные американские игро-
ки на Балканах — спецпредставитель 
Гейбриел Эскобар и посол в Белгра-
де Кристофер Хилл, входили в 90-е 
в « команду Холбрука».

Впрочем, разочарование в полити-
ке США в ряде балканских стран не 
приводит к обращению их взоров на 
восток, в сторону России. Новым гео-
политическим идолом для них стано-
вится Европа — несмотря на все пе-
рипетии в отношениях с ней.

Суть американского 
плана — фактическая 
передача главной  
роли на Балканах  
Сербии, Хорватии  
и Албании
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мировая политика
Им только это и НАТО
Вильнюс и Варшава поддержали Киев перед саммитом альянса  
на фоне споров об интеграции туда Украины

За две недели до саммита НАТО 
в Вильнюсе, главной темой кото-
рого станет вопрос дальнейшей 
интеграции Украины в альянс, 
Киев с необъявленными визита-
ми посетили президенты Лит-
вы и Польши Гитанас Науседа 
и  Анджей Дуда. Обе страны — 
последовательные сторонники 
предоставления Украине гаран-
тий вступления в военный блок. 
Несмотря на столь явный поли-
тический сигнал, в том числе со 
стороны хозяйки предстоящего 
саммита, обещания, которые со-
юзники дадут Киеву 11–12 июля, 
по-прежнему неизвестны. Ген-
сек НАТО Йенс Столтенберг уве-
ряет, что дискуссии о вступле-
нии невозможны до заверше-
ния конфликта. Премьер Эсто-
нии Кая Каллас обещает некий 
«сюрприз». А президент Украи-
ны Владимир Зеленский и вовсе 
считает, что попросить альянс 
принять Киев в свои ряды долж-
на Москва.

Украина 28 июня отмечала 27-ю 
годовщину принятия конституции 
страны. Отпраздновать это событие 
вместе с украинцами решили пре-
зиденты Литвы и Польши Гитанас 
Науседа и Анджей Дуда. Для таких 
последовательных союзников Ки-
ева это уже было достаточным по-
водом наведаться в гости. «В День 
Конституции Украины такая встре-
ча — очевидный сигнал поддержки 
и нашей свободы, и нашей Евро-
пы»,— поприветствовал коллег Вла-
димир  Зеленский.

Помимо всего прочего, визит 
двух президентов столь близких Ук-
раине стран был призван стать яв-
ным сигналом поддержки на пути 
ее интеграции в Североатлантиче-
ский альянс. Господин Науседа пе-
ред переговорами на троих в Кие-
ве подчеркнул, что «с нетерпением 
ждет больше коллективных реше-
ний по поддержке Украины на сам-
мите НАТО в Вильнюсе».

Тем не менее за две недели до сам-
мита члены блока так и не пришли 
к общему мнению, что 11–12 июля 
предложить Киеву и какие гарантии 
предоставить. Большинство стран—
участниц альянса уже не видит про-
блемы в том, чтобы пообещать Укра-
ине принять ее в НАТО сразу после 
завершения конфликта с Россией. 
Однако ряд крупных игроков, вклю-

чая США, с этим не согласны. Они 
считают, что, во-первых, Киев дол-
жен вначале добиться соответствия 
стандартам альянса, а во-вторых, 
этот шаг не должен привести к но-
вой резкой эскалации конфликта 
с Россией. Представители военного 
блока с самого 24 февраля 2022 года 
повторяли, что их цель — помочь Ук-
раине, но не стать непосредствен-
ной стороной конфликта.

Министр иностранных дел стра-
ны Дмитрий Кулеба признал, что 
среди союзников нет единства по 
этому вопросу, а часть из них опаса-
ются эскалации в случае предостав-
ления Украине гарантий членства. 
Господин Кулеба отметил, что в Ки-
еве придерживаются «противопо-
ложного мнения».

Владимир Зеленский 28 июня 
напомнил, что Украина уже ста-
ла кандидатом на вступление в ЕС, 
и выразил уверенность, что она по-
лучит такой же статус и в НАТО. Бо-
лее того, украинский лидер, высту-
пая в Верховной раде, выдвинул 
весьма неожиданное обоснование, 
почему его стране необходимо пре-

доставить гарантии присоедине-
ния к альянсу как можно скорее. По 
его мнению, о членстве Украины 
должна попросить Россия. «Потому 
что члены НАТО обороняются, а не 
уничтожают. Защищают, а не бро-
саются на соседей. Россия, которая 
входит в эпоху мятежей и систем-
ной слабости, как никто заинтере-
сована в безопасности на своих ме-
ждународно признанных границах. 
А значит, Россия тоже заинтересова-
на в Украине в НАТО»,— подчеркнул 
господин Зеленский.

Эта свежая мысль, впрочем, не 
убедила генсека НАТО Йенса Стол-
тенберга. В среду он отметил: «Пер-
востепенная задача сейчас — это 
обеспечить победу Украины как су-
веренного государства. Главный фо-
кус должен быть на обеспечении по-
беды Украины. Это предварительное 
условие для любой существенной 
дискуссии о членстве Украины».

Другими словами, генсек альян-
са недвусмысленно дал понять, что 
обязывающие решения по поводу 
вступления в альянс Украины будут 
приниматься только после заверше-

ния конфликта. Правда, выступав-
шая с ним на пресс-конференции 
в Брюсселе премьер Эстонии Кая 
Каллас внезапно добавила интри-
ги. «Уверена, что единственная га-
рантия безопасности, которая дей-
ствительно работает,— это НАТО… 
Но не хочу как-либо испортить сюр-
приз саммита в Вильнюсе»,— ска-
зала госпожа Каллас. В чем имен-
но будет состоять «сюрприз», она 
не уточнила, но можно предполо-
жить, что речь идет об официаль-
ном  повышении Комиссии Украи-
на—НАТО до уровня Совета.

Впрочем, нельзя исключать 
и других сюрпризов. Как следует из 
заявления премьера Нидерландов 
Марка Рютте, окончательное реше-
ние не принято, и союзники рассма-
тривают различные шаги, «которые 
дадут Украине четкий сигнал, что ее 
будущее точно в НАТО». По его сло-
вам, Совет Украина—НАТО — лишь 
одна из опций на столе у партнеров. 
К тому же некоторые страны, ранее 
выступавшие против каких-либо 
гарантий по членству до оконча-
ния конфликта, начинают менять 

свое отношение к вопросу. Как пи-
сала неделю назад французская га-
зета Le Monde, президент Франции 
Эмманюэль Макрон, например, 
пересмотрел свои взгляды и при-
шел к выводу, что гарантия вступ-
ления Украины в НАТО может по-
ложительно сказаться на мирном 
 урегулировании.

Польша и Литва украинское 
стремление интегрироваться в во-
енный блок поддерживают давно 
и активно пытаются убедить в пра-
вильности такого шага остальных. 
Беседа с ближайшими союзника-
ми у господина Зеленского прош-
ла, видимо, настолько хорошо, что 
на совместной пресс-конференции 
он даже употребил по отношению 
к НАТО выражение «наш альянс», 
чем нисколько не смутил господ На-
уседу и Дуду. По его мнению, «Россия 
проигрывает эту войну», а потому 
у НАТО есть реальная возможность 
принять решения, «действительно 
нужные для всей Европы».

«Сегодня мы с Гитанасом Наусе-
дой стараемся, чтобы решения сам-
мита НАТО, которые будут приняты, 
очень четко указали перспективу 
членства Украины в НАТО»,— под-
твердил настрой Польши Анджей 
Дуда. По его мнению, необходимо 
укрепить безопасность восточного 
фланга альянса и «как можно бли-
же подтянуть Украину к НАТО, охва-
тить ее гарантиями безопасности, 
которые окончательно бы отогнали 
российского агрессора». «Наше по-
слание предельно ясно: Украина бу-
дет членом НАТО»,— согласился гос-
подин Науседа.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков ранее подчерки-
вал, что стремление Владимира Зе-
ленского в НАТО говорит «о неготов-
ности, нежелании и неспособности 
киевского режима решать сущест-
вующие проблемы за столом пере-
говоров». Кроме того, господин Пе-
сков отмечал, что цели и задачи, 
которые Москва ставит перед со-
бой на украинском направлении, 
исключают присоединение Киева 
к альянсу. Глава МИД РФ Сергей Лав-
ров в опубликованном 28 июня ин-
тервью программе «Большая игра» 
заявил, что «расширение НАТО — 
это процесс, начавший сеять зерна, 
давшие такие безобразные всходы». 
Речь в том числе шла и об Украине.

Алексей Забродин

Президенты Польши и Литвы Анджей Дуда и Гитанас Науседа заверили своего украинского  
коллегу Владимира Зеленского, что их главная цель — добиться, чтобы решения предстоящего 
саммита НАТО максимально четко указывали на перспективу членства в альянсе Украины   
ФОТО MAREK BORAWSKI / KPRP / REUTERS

Переговорная процессия
Куда завела Приднестровье специальная военная операция

В четверг может решиться судьба миссии ОБСЕ в Мол-
давии, созданной 30 лет назад для содействия уре-
гулированию конфликта на Днестре. РФ дала понять: 
не факт, что мандат миссии продлят. Технический мо-
мент превратился в интригу из-за недовольства Рос-
сии тем, что не удается воскресить переговоры по При-
днестровью, в которых до 24 февраля 2022 года Москва 
 играла заметную, если не ключевую роль.

Судьба миссии ОБСЕ в Молдавии будет решаться в Вене. По 
четвергам в штаб-квартире организации собирается постоян-
ный совет, и 29 июня он среди прочего рассмотрит вопрос про-
дления мандата молдавской миссии.

Раньше это считалось проходным, чисто техническим мо-
ментом. Как правило, мандат без особых дискуссий продлева-
ли сроком на год. Но в 2022 году по настоянию Москвы практи-
ка изменилась. В декабре прошлого года мандат миссии ОБСЕ 
в Кишиневе был продлен только на полгода — до 30 июня.

Российская сторона не скрывает недовольства деятельнос-
тью ОБСЕ в целом и молдавской миссией панъевропейской 
организации в частности. Постпред РФ при ОБСЕ Александр 
Лукашевич в интервью «РИА Новости», опубликованном 
15 июня, сказал, что организация находится в тяжелейшем 
кризисе. Сейчас, считает он, стоит вопрос о выживании этой 
структуры.

Господин Лукашевич коснулся и работы миссии ОБСЕ 
в Молдавии, не скрывая, что Москва ею не удовлетворена. Рос-
сийский постпред заявил, что незаметно активных действий 
ОБСЕ по оживлению переговорного формата «5+2» по прид-
нестровскому урегулированию. В этот формат, именуемый 
постоянным совещанием, входят стороны конфликта — Ки-
шинев и Тирасполь, посредники — ОБСЕ, Россия и Украина, 
а также ЕС и США в качестве наблюдателей.

Формат не собирался на полноценные переговоры с осе-
ни 2019 года. Тогда его работа встала из-за того, что Киши-
нев и Тирасполь не смогли прийти к компромиссу по ряду 
финансовых вопросов. В 2020 году началась пандемия коро-
навируса и собраться дипломатам мешал уже глобальный 
локдаун. В конце 2021 года, когда стороны уже были готовы 
встречаться, в отставку ушел главный молдавский переговор-
щик — вице-премьер по реинтеграции Влад Кульминский. 
И все сорвалось.

А 2022 год начался так, что приднестровская проблема по-
меркла на фоне событий, развернувшихся на территории 
Украины. О Приднестровье если и говорили, то либо как об 
источнике угрозы для Киева — такие заявления звучали из 
украинской столицы, либо в контексте вероятного распро-
странения боевых действий на территорию непризнанной 
республики: о готовящихся провокациях не раз заявляли 
в российских Минобороны и МИДе.

Вроде бы странно ожидать, чтобы два посредника в уре-
гулировании приднестровской проблемы, сейчас воюющие 
друг с другом, параллельно с боевыми действиями собрались 
бы за столом переговоров, чтобы мирно решать конфликт на 
Днестре. Но Москва и Тирасполь настойчиво поднимают во-
прос о необходимости созвать переговоры в формате «5+2».

«Мы должны искать возможности для возобновления рабо-
ты постоянного совещания, также и на уровне политических 

представителей мы хотим видеть всех участников без исклю-
чения»,— отметил на днях глава приднестровского внешне-
политического ведомства Виталий Игнатьев. Приднестров-
ские переговорщики даже говорили о том, что это могла бы 
быть неформальная встреча.

В свою очередь, директор второго департамента стран СНГ 
МИД РФ Алексей Полищук (курирует Белоруссию, Молдавию 
и Украину) на прошлой неделе в интервью ТАСС настаивал: 
«Важно стремиться к возобновлению встреч в доказавшем 
свою востребованность формате „5+2“, альтернативы которо-
му не просматривается».

Александр Лукашевич пошел дальше. Он, по сути, обусло-
вил продление мандата миссии ОБСЕ в Молдавии перегово-
рами в формате «5+2». «От результатов деятельности миссии 
ОБСЕ в Молдавии, в том числе ее усилий по оживлению фор-
мата „5+2“, зависит продление ее мандата, который истекает 
30 июня. Пока активных действий мы не наблюдаем»,— ска-
зал господин Лукашевич «РИА Новости». По словам российско-
го постпреда, из-за того что формат «5+2» не работает, у Москвы 
«и возник вопрос к работе миссии ОБСЕ в Молдавии, которая 
в соответствии с мандатом должна содействовать диалогу».

Постоянный совет ОБСЕ принимает решения консенсу-
сом. Если Москва 29 июня займет на заседании в Вене жест-
кую позицию и решит не продлевать мандат миссии, эту 
структуру, работающую в Молдавии с 1993 года и сейчас един-
ственную миссию на постсоветском пространстве, обеспечи-
вающую переговоры между сторонами территориального 
конфликта, придется сворачивать.

Впрочем, дипломатические собеседники „Ъ“ в ОБСЕ по-
лагают, что Россия не будет прибегать к жесткому сценарию. 
По словам одного из них, Москва дала понять, что готова про-
длить мандат молдавской миссии, если до конца 2023 года пе-
реговоры в формате «5+2» состоятся.

Эту настойчивость России эксперты объясняют ее желани-
ем вернуть себе роль, которую Москва традиционно играла на 
Днестре до того, как ввела войска на украинскую территорию. 
Эти действия РФ привели к тому, что Приднестровье, ранее 
имевшее пространство для маневра в отношениях с Кишине-
вом, его лишилось. Граница с Украиной, раньше игравшей для 
Тирасполя ключевую роль в экономике и товарной логистике, 
сейчас закрыта. Завозить все необходимое в непризнанную 
республику можно только с ведома и согласия Кишинева, что 
укрепило позиции молдавской стороны в переговорах с не-
признанной республикой.

Что касается дипломатических последствий, то на смену 
переговорам в формате «5+2» пришли встречи «1+1» — пред-
ставители Кишинева и Тирасполя решают вопросы друг 
с другом. Посредники, в том числе от России и Украины, 
присутствуют на таких встречах. Но бывает, что молдавские 
и приднестровские высокопоставленные чиновники встре-
чаются с глазу на глаз и договариваются самостоятельно. Как 
правило, по экономическим и энергетическим вопросам. Но 
в какой-то момент они могут начать поднимать и политиче-
ские темы. И России явно не хочется, чтобы это происходило 
без ее участия.

«В отсутствие формата „5+2“ и в условиях продолжающих-
ся прямых контактов Кишинева и Тирасполя Москва теряет 

рычаги влияния на процесс, а следовательно, и рычаги вли-
яния на Кишинев и на Тирасполь. Поэтому самый очевид-
ный способ держать ситуацию под контролем и делать так, 
чтобы ничего не происходило,— это возобновить процесс 
и быть в нем»,— комментирует „Ъ“ желание России возобно-
вить «5+2» бывший вице-премьер Молдавии по реинтеграции 
Александр Фленкя.

Кроме того, по его словам, для Москвы созыв постоянного 
совещания станет поводом сказать об отсутствии дипломати-
ческой изоляции: «Это одна из площадок, которая официаль-
но не отменена и где представители России, ЕС и США сидят 
за одним столом».

Другой бывший молдавский переговорщик, в прошлом 
министр по реинтеграции Василий Шова уверен, что созвать 
«5+2» сейчас нереально. «Официальной встречи ждать, думаю, 
не стоит. Никто из этого формата не будет выходить, но и офи-
циальное проведение встречи маловероятно. Мне кажется, 
россияне понимают эту перспективу и хотят сохранить фор-
мат и удержаться в нем»,— рассуждает экс-министр в беседе 
с „Ъ“. При этом он напоминает, что роль России в урегулиро-
вании приднестровского конфликта закреплена в том числе 
в Договоре о дружбе и сотрудничестве между Российской Фе-
дерацией и Республикой Молдова, подписанном в 2002 году 
и действующем до сих пор. Россия в нем названа сопосред-
ником и гарантом «политического урегулирования придне-
стровской проблемы, на основе соблюдения суверенитета 
и территориальной целостности Республики Молдова».

Ведущий научный сотрудник Центра евро-атлантической 
безопасности Института международных исследований МГИ-
МО МИД России Сергей Маркедонов уверен, что мандат мис-
сии ОБСЕ в Молдавии будет продлен. Желание же Москвы 
непременно организовать переговоры он связывает с пред-
сказуемой, по его мнению, логикой поведения РФ в конфлик-
тах. «Россия всегда, где есть шанс удержать статус-кво, его удер-
живает. Во всех конфликтах слом статус-кво происходил на 
последнем этапе, а до тех пор, пока будут признаки того, что 
старый формат можно сохранить, Москва будет это делать, что-
бы потом сказать: не мы это ломали»,— отмечает Сергей Мар-
кедонов в беседе с „Ъ“.

Экс-глава МИД Приднестровья Валерий Лицкай в оценках 
более резок и при этом пессимистичен. По его мнению, фор-
мат «5+2» мертв. «Весь формат держался, как хорошая телега, 
на оси, у которой есть два колеса — Россия и Украина. Так и еха-
ли, опираясь на эту ось. Пока ось была, телега ехала, что бы там 
ни было. Когда ось сломалась, колеса отпали и телега схлопну-
лась»,— заявил господин Лицкай „Ъ“.

Российская дипломатия, полагает Валерий Лицкай, пыта-
ется что-то делать в ситуации, в которой почти ничего сделать 
нельзя. Он убежден, что к приднестровскому вопросу всерь-
ез подступятся после окончания боевых действий на терри-
тории Украины: «Надо дождаться окончания генерального 
сражения. Оно уже идет. Баталия решит. И это решение будет 
окончательным решением приднестровского вопроса. Что до 
„5+2“, то сейчас просто вешают дырявую занавесочку, чтобы 
бардак не был так виден. Ну, дипломатов надо понять, у них 
работа такая, нужно выглядеть красиво. Вот и стараются».

Владимир Соловьев
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Nikkei 225 33193,99 (+655,66)
РТС 1014,68 (–6,70)
FTSE 100 7500,49 (+39,03)

DAX 15949 (+102,14)
DJIA* 33826,68 (–100,06)
NASDAQ Composite* 13554,38 (–1,29)

*На 19:41.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.06.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.06.23
Австралийский доллар 56,9025
Английский фунт 109,1302
Белорусский рубль 28,3987
Гонконгский доллар* 10,9515

Дирхам ОАЭ 23,3104
Доллар США 85,6192
Евро 93,8644
Индийская рупия** 10,4293

Казахский тенге** 19,0113
Канадский доллар 64,9861
Китайский юань 11,7958
СДР 114,4121

Сингапурский доллар 63,3888
Турецкая лира* 33,1262
Украинская гривна* 23,1859
Шведская крона* 79,8828

Швейцарский франк 95,3656
Японская иена** 59,4950
*За 10. **За 100. 

Газ сдувается
Добыча в РФ в мае упала на 11,4%

Добыча газа в РФ ускорила сниже-
ние. По данным „Ъ“, в мае производ-
ство газа упало на 11,4%, до 50,2 млрд 
кубометров, а с начала года добыча 
снизилась на 10,4%, до 285,2 млрд ку-
бометров. Сильнее всего падает до-
быча «Газпрома»: в мае показатель 
уменьшился сразу на 24,4%, до при-
мерно 28,8 млрд кубометров. По мне-
нию аналитиков, это может быть 
связано не только со снижением экс-
порта, но и с падением спроса внутри 
страны. В дальнейшем динамика па-
дения добычи «Газпрома» должна за-
медлиться, так как уйдет эффект вы-
сокой базы.

Объем добычи газа в России в январе—
мае 2023 года уменьшился примерно на 
10,4% год к году, до 285,2 млрд кубометров. 
В мае в РФ было произведено 50,2 млрд кубо-
метров газа, что примерно на 11,4% меньше, 
чем годом ранее, сообщили „Ъ“ источники, 
знакомые со статистикой. Май — последний 
месяц, когда на динамике добычи газа замет-
но сказывается высокая база 2022 года, по-
скольку в прошлом году в мае экспорт «Газ-
прома» начал резко сокращаться на фоне 
перевода платежей за газ в рубли. 

Именно у «Газпрома», по данным „Ъ“, 
в мае добыча падала быстрее всего — сра-
зу на 24,4%, до 28,8 млрд кубометров. 
В январе—мае добыча компании состави-
ла 179,75 млрд кубометров, снизившись на 
19,3%. Сокращение добычи монополией от-
ражает снижение экспорта в Европу. Рос-
сийские трубопроводные поставки в Ев-
ропу в настоящее время ограничиваются 
прокачкой через Украину и «Турецкий по-

ток». В «Газпроме» „Ъ“ сообщили, что не рас-
крывают данные по добыче. 

«Газпром нефть» снизила добычу на 14,5% 
в мае, до 2,5 млрд кубометров, за пять меся-
цев производство составило 11,9 млрд кубо-
метров (снижение на 17,8% год к году).

Крупнейший независимый произ-
водитель газа НОВАТЭК оставил произ-
водство газа в мае на уровне прошлого 
года — 6,876 млрд кубометров, в январе—

мае компания добыла 33,9 млрд кубоме-
тров газа (рост на 1% год к году).

Вероятно, летом добыча компании будет 
снижаться из-за планового обслуживания 
на флагманском проекте компании «Ямал 
СПГ». Одна из линий завода уже находится 
на плановом останове, сообщал на ПМЭФ-
2023 глава компании Леонид Михельсон, 
а в августе остановится другая. В прошлом 
году НОВАТЭК, как и другие производите-

ли СПГ в мире, стремился минимизировать 
технологические паузы, чтобы максимально 
воспользоваться высокими ценами на газ.

Из крупных нефтекомпаний наращи-
вать добычу продолжает «Роснефть» благода-
ря росту производства на проекте «Роспан», 
месторождениях «Таас-Юрях» и «Востсиб-
нефтегаза». Добыча компании в мае выро-
сла на 65,5% в сравнении с прошлым годом, 
до 6,5 млрд кубометров, в целом в январе—
мае компания нарастила добычу на 74%, до 
32,665 млрд кубометров.

ЛУКОЙЛ в мае добыл 1,5 млрд кубометров 
газа (снижение на 4%), в январе—мае добыча 
сократилась на 2%, до 7,67 млрд кубометров.

Сергей Кондратьев из Института энергети-
ки и финансов отмечает, что в мае 2023 года 
спад добычи ускорился, несмотря на низкую 
базу 2022 года. Причиной, по его мнению, мо-
гла стать сравнительно теплая погода, при-
ведшая к снижению внутреннего спроса на 
газ в России,— по данным «Системного опе-
ратора» (диспетчер энергосистемы), средняя 
температура по ЕЭС в мае 2023 года составила 
12,7°С против 11,3°С в мае 2022 года.

В случае «Газпрома» на динамику, вероят-
но, повлияло не только сокращение экспор-
та, но и снижение поставок на внутренний 
рынок, считает он. При этом добыча незави-
симых производителей продолжает расти, 
увеличившись на 2,8 млрд кубометров год 
к году. Господин Кондратьев также обращает 
внимание на то, что заметно выросла добыча 
у операторов СРП (на 0,38 млрд кубометров 
в мае) на фоне низкой базы прошлого года, 
вызванной сокращением добычи на проекте 
«Сахалин-1» после ухода Exxon Neftegas.

Татьяна Дятел, Дмитрий Козлов
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В среду совет директоров Агентства 
по страхованию вкладов (АСВ) при-
нял неожиданное решение — про-
длить нулевые дополнительные став-
ки по взносам в фонд страхования 
вкладов (ФСВ). Причины в АСВ не рас-
крыли. Дополнительная и повышен-
ная дополнительная ставки были об-
нулены в феврале 2022 года. Исходно 
данная мера направлена на то, что-
бы улучшить возможности банков по 
управлению ликвидностью: 28 фев-
раля ЦБ повысил ключевую ставку до 
20% годовых с прежних 9,5% в целях 
поддержки финансовой и ценовой 
стабильности, а также защиты сбере-
жений граждан от обесценения.

До тех пор с 2013 года рекордным 
значением считалась ставка в 17%, 
установленная в декабре 2014 года. 
Ставки по вкладам последовали за 
ключевой, так что мера поддержки 

выглядела оправданной. Она дейст-
вовала для вкладов, привлеченных 
в первом и втором кварталах 2022 
года, потом дважды продлевалась — 
в итоге до конца первого полугодия 
2023 года. До этого размер дополни-
тельной и повышенной дополнитель-
ной ставок страховых взносов состав-
лял 25% и 300% базовой ставки (0,12% 
от расчетной базы) соответственно. 

До отмены взносы должны были 
уплачивать только банки, завыша-
ющие ставки по сравнению со сред-
нерыночным уровнем на 2–3 п. п., 
а также кредитные организации с не-
устойчивым финансовым положени-
ем. То есть мера была направлена на 
ограничение практики высокориско-
ванного привлечения вкладов.

Еще в июне прошлого года гла-
ва АСВ Андрей Мельников пояснял 
отмену взносов тем, что из-за турбу-
лентности на финансовом рынке 
произошло смещение границы бан-
ков, которые попадают под повышен-
ные ставки взносов. «Исторически 
доля этих взносов крайне маленькая, 
примерно 1,5%,— признавал он.— 
Когда ситуация стабилизируется, ско-
рее всего, будет осуществлен возврат 
к нормальному режиму взимания, по-
тому что они будут по-настоящему от-
ражать систему рисков, которые при-
нимают на себя банки».

Ситуация в банковском секторе 
в целом и с ликвидностью в частно-
сти стабилизировалась. Так, в мае, со-
гласно данным ЦБ, объем средств на-
селения в банках вырос на 443 млрд 
руб., или на 1,2% (в апреле — на 1,6%). 
Кроме того, и сам Банк России, и его 
поднадзорные рассчитывают на то, 
что по итогам года будет побит исто-
рический рекорд по совокупной при-
были сектора. ЦБ на этой неделе даже 
вернулся к публикации отчетности 
банков (см. „Ъ“ от 28 июня). Казалось 
бы, все условия для «возврата к нор-
мальному режиму взимания взносов» 
в ФСВ налицо. Но нет.

Ни эксперты, ни участники рын-
ка с объяснениями того, почему нет, 
мне не помогли. Единственным пред-
положением осталось желание ЦБ ма-
лой кровью «смягчить в глазах рынка» 
отмену разных других антикризис-
ных послаблений. Ну или стабилиза-
ции на самом деле не произошло, мы 
просто чего-то не понимаем. Отчетно-
сти, в конце концов, все еще сильно 
ограничены.

Казалось бы, все ус-
ловия для «возврата 
к нормальному режи-
му взимания взносов» 
в Фонд страхования 
вкладов налицо. 
Но нет
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С частотами решили не мельчить
Единый оператор 5G предоставит силовикам свободу ограничений

Минцифры предложило развивать 
сети 5G на базе единого радиочастотно-
го оператора с госучастием, который 
безвозмездно получит частоты в «золо-
том диапазоне» 3,4–3,8 ГГЦ в «режиме 
совместимости со спецслужбами». Это 
значит, что силовики получат возмож-
ность отключать излучение радиоэлек-
тронных средств связи (РЭС), когда и где 
сочтут нужным. Сейчас они не имеют 
прямого доступа к системам операто-
ров по управлению сетью, а ограниче-
ния услуг происходит через Минцифры.

Как рассказали источники „Ъ“, в рамках 
сессии, которую провел премьер Михаил Ми-
шустин 20 июня по проекту стратегии разви-
тия отрасли связи до 2035 года, Минцифры 
выдвинуло ряд инициатив, в числе которых 
создание единого радиочастотного операто-
ра с госучастием для внедрения стандарта 
связи 5G. Министерство предлагает безвоз-
мездно передать единому оператору поло-
сы частот для создания сетей связи 5G до 2035 
года, включая спектр, который используется 
аналоговыми телевещателями (694–790 МГц), 
полосы 4,8–4,99 ГГЦ (выбран Минцифры при-
оритетным для 5G) и диапазон 3,4–3,8 ГГЦ 
«в режиме совместимости со спецслужбами».

Также единый оператор должен внедрить 
«систему совместного использования частот 
с возможностью для силовых органов отклю-
чать излучение радиоэлектронных средств 
связи (РЭС) операторов в заданной лока-
ции». Собеседник „Ъ“, знакомый с ситуаци-
ей, считает, что СП будет создано на базе «Ро-
стелекома». В аппарате Михаила Мишустина 
перенаправили запрос в Минцифры. Там 
подтвердили, что предлагали инициативу по 
созданию для внедрения 5G единого операто-
ра как консорциума участников рынка.

Развитие сетей 5G на базе единого опера-
тора обсуждается с 2020 года, тогда «МегаФон» 
и «Ростелеком» создали ООО «Новые цифро-
вые решения» для тестирования нового стан-
дарта в диапазоне 4,4–4,99 ГГц, в 2021 году 
к СП присоединился «Вымпелком», а в 2022 
году — МТС. Задача СП — проведение тестов 
на электромагнитную совместимость, иссле-
дований возможности использования полос 
радиочастотного спектра для строительства 
сетей 5G, а также расчистки спектра.

В соответствии с концепцией развития 5G, 
которую Минцифры утвердило в 2019 году, 
для развития нового стандарта в каждом ре-
гионе будет выбираться якорный оператор. 
Сеть будет доступна другим участникам СП, 

но они должны компенсировать якорному 
оператору затраты на строительство. В МТС, 
«Вымпелкоме», Tele2 отказались от коммен-
тариев, в «МегаФоне» и «Ростелекоме» не от-
ветили на запросы.

Участники рынка исходно не поддержи-
вали идею создания единого оператора, под-
черкивая, что с 2020 года строят сети связи на 
оборудовании 5G-Ready, а создание общей 
сети потребует новых расходов. Против вы-
ступала и ФАС, предупреждая, что это может 
привести к монополизму, стагнации и поте-
ре государством выручки от потенциальных 
аукционов на частоты (см. „Ъ“ от 23 мая 2019 
года). Но затем служба поддержала идею при 
условии, что оператор даст недискримина-
ционный доступ «для всех представителей 
рынка подвижной радиотелефонной связи», 
включая региональных операторов (см. „Ъ“ 
от 25 декабря 2020 года).

На фоне текущего дефицита зарубежно-
го телекоммуникационного оборудования 
концепция единого оператора для 5G выгля-
дит «более актуальной, чем несколько лет на-
зад», признает источник „Ъ“ на рынке: «Но 
уже созданное СП за эти годы занималось 
только исследованиями, а в части расчист-
ки спектра и договоренностей с силовыми 

структурами не продвинулось». Сейчас се-
тей 5G в коммерческой эксплуатации нет ни 
у кого в РФ, поскольку операторы не могут 
получить частоты в диапазоне 3,4–3,8 ГГц. Он 
выбран для стандарта в мире, но в России за-
нят спецслужбами.

Наиболее важный момент, говорит один 
из поставщиков оборудования, в том, что 
единый оператор должен дать возможно-
стью силовикам отключать излучение РЭС 
операторов в заданной локации: «Сейчас 
Минобороны и другие ведомства не облада-
ют таким функционалом, оперативное огра-
ничение сетей связи происходит по каналам 
Госкомиссии по радиочастотам и Минциф-
ры». Так, недавно по поручению Минциф-
ры операторы ограничивали услуги связи 
в Сочи и Адлере в связи с прибытием в Сочи 
ряда высокопоставленных чиновников (см. 
„Ъ“ от 7 июня). Если силовики получат до-
ступ к системам операторов по управлению 
сетью, они смогут отключать услуги без уча-
стия Минцифры, полагает собеседник „Ъ“. 
Причем он не считает это однозначно нега-
тивным фактором, полагая, что прямой до-
ступ силовиков может облегчить решение 
о выделении частот.

Юлия Тишина, Никита Королев

Не умножая пиратских сущностей
Нарушения интеллектуальных прав сводят к единому знаменателю

Госдума приняла в первом чтении 
поправки к Гражданскому кодексу 
о правах на интеллектуальную собст-
венность. В них допускается рассма-
тривать множественное нарушение 
прав нескольких правообладателей 
как одно и взыскивать общую ком-
пенсацию. Юристы и участники рын-
ка полагают, что проект грозит ростом 
пиратских ресурсов и «нивелирует уси-
лия государства» по борьбе с ними.

„Ъ“ изучил принятый Госдумой в первом 
чтении законопроект о поправках к четвер-
той части Гражданского кодекса РФ (ГК), по-
священной правам на результаты интеллекту-
альной деятельности. В частности, документ 
дополняет ГК ст. 1252.1 о компенсации за на-
рушение таких прав. Она позволяет рассма-
тривать нарушение нескольких прав не-
скольких правообладателей как одно, если 
оно совершено одновременно (или в корот-
кий срок) одним или несколькими связанны-
ми способами. По текущим правилам, если 
одним действием нарушены права на не-
сколько результатов интеллектуальной дея-
тельности (например, песен или фильмов), по 
каждому можно потребовать компенсацию.

В случае окончательного принятия по-
правок продажа, например, одной контра-
фактной футболки, на которой изображено 
несколько товарных знаков, будет рассма-
триваться как одно нарушение. «Все резуль-
таты интеллектуальной деятельности и сред-
ства индивидуализации нанесены на один 
товар и экономический результат такой 
продажи никак не изменяется от того, что 
на футболке несколько изображений, а не 
одно»,— говорится в пояснительной запи-
ске. Также единым нарушением могут при-
знать перевозку и хранение контрафактных 
товаров, которые затем были проданы, или 
«воспроизведение произведения на интер-
нет-сайте».

Для правообладателей поправки сохра-
няют право выбора между фиксированной 
(от 10 тыс. руб. до 5 млн руб.) и плавающей 
компенсацией (кратной стоимости лицен-
зионных прав либо контрафактных мате-
риальных носителей). Твердая компенса-
ция будет ограничена суммой до 100 тыс. 
руб. (а кратность — двумя), если ответчик не 
знал, что нарушает чужие исключительные 
права, нарушение совершено впервые либо 
он действовал «не при осуществлении пред-

принимательской деятельности». Впрочем, 
Верховный суд РФ в постановлении пленума 
от 2019 года и вовсе освобождал от ответст-
венности лицо, если оно действовало по за-
данию и не знало о нарушении прав, отмеча-
ет юрист PATENTUS Диана Шаклина.

Концепция единого нарушения «зна-
чительно упростит жизнь пиратов», счита-
ет источник „Ъ“ на рынке: «Например, пи-
рат сделал сайт, разместил тысячу фильмов, 
книг, музыкальных произведений разных 
правообладателей. Здесь есть единая эко-
номическая цель — зарабатывать за счет ре-
кламы на сайте». В итоге права десятков их 
обладателей будут нарушены, однако они 
лишатся возможности требовать компенса-
цию в полном объеме, полагает собеседник 
„Ъ“. Параллельно Минцифры обсуждает от-
мену блокировки сайтов, которые показы-
вают видеоконтент западных компаний, не 
представленный официально в РФ, сообща-
ли «РИА Новости».

Наказание за множественные наруше-
ния как за одно «дает множество поблажек 
нарушителям», подтверждает директор Ас-
социации параллельного импорта Анато-
лий Семенов: «Это вполне может привести 

к росту пиратских ресурсов». Кроме того, по 
мнению собеседника „Ъ“ в отрасли, поправ-
ки можно толковать и так, что, если у пирата 
нет статуса ИП, его ответственность ограни-
чивается 100 тыс. руб.: «Это полностью ниве-
лирует работу государства по многолетним 
усилиям в борьбе с пиратством». 

Спорным юристы считают и новое опре-
деление контрафактности в ст. 1515 ГК РФ. 
Сейчас контрафактными являются товары, 
их этикетки и упаковки, на которых неза-
конно размещены товарный знак или сход-
ное обозначение. Поправки относят к ним 
только этикетки и упаковки, но не сами то-
вары. Здесь, отмечает Диана Шаклина, «нея-
сен замысел», ведь зачастую чужие товарные 
знаки размещают именно на продукции.

С другой стороны, проект позволит су-
дам объединять нарушения прав разных 
правообладателей разными лицами в одно 
солидарное и взыскивать компенсацию 
с любого из объединенных лиц, поясняет 
господин Семенов. В результате, по его сло-
вам, с розничного продавца могут взыскать 
стоимость партии контрафакта, которую он 
не продавал.

Анна Занина, Юлия Юрасова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Правительству пришло СМС
Банкиры хотят сэкономить на оповещении клиентов

Представители банковского сообщества 
обратились в ЦБ и правительство с прось-
бой ввести льготные тарифы на СМС для 
кредитных организаций, попавших под 
санкции. По их подсчетам, дополнитель-
ные расходы из-за того, что санкции сдела-
ли недоступными для многих их клиентов 
Push-уведомления, исчисляются десятками 
миллиардов рублей. В свою очередь, источ-
ники на телеком-рынке отмечают, что опе-
раторы сотовой связи тоже несут дополни-
тельные издержки из-за санкций.

Ассоциация банков России (АРБ) совместно 
с рядом крупных банков обратилась в правитель-
ство и ЦБ с просьбой ввести для банков, попав-
ших под санкции, «льготную тарификацию для 
рассылки обязательных сервисных СМС клиен-
там или ввести фиксированную стоимость за об-
щий объем» (c письмом ознакомился „Ъ“). В ап-
парате правительства подтвердили получение 
письма, но комментировать его не стали. В Банке 
России на запрос „Ъ“ не ответили.

Банкиры отмечают, что по закону обязаны ин-
формировать клиентов о совершаемых операци-
ях. При этом части клиентов подсанкционных 
банков из-за того, что их приложения были уда-
лены из AppStore, недоступны Push-уведомления, 
которые для кредитной организации бесплатны. 
Таким клиентам приходится отправлять СМС, ко-
торые стоят от 0,7 руб. до 1,5 руб. Авторы письма 
отмечают, что «с 2022 года по настоящее время 
некоторые операторы сотовой связи повышали 
стоимость СМС четыре раза, при этом стоимость 
трансакционных СМС у ряда операторов увели-
чилась на 47%, иных видов СМС — на 84%». В ито-
ге, по их подсчетам, дополнительные расходы 
банков составляют десятки миллиардов рублей.

Банкиры уже обращались с подобной прось-
бой к властям. В марте 2022 года они просили рас-
смотреть возможность ограничения на норматив-
но-правовом уровне стоимости СМС-сообщений на 
уровне 0,5–1 руб. Аргументировалась просьба санк-
ционным давлением и ростом расходов на мил-
лиарды рублей. Как пояснил вице-президент АБР 
Алексей Войлуков, «в тот раз убедить ответствен-
ные ведомства пойти навстречу банкам не удалось, 
но с тех пор проблема не исчезла, а даже усугуби-
лась, поэтому было решено обратиться повторно». 
Причем сейчас просят только за подсанкционные 
банки, среди которых все СЗКО, за исключением 
Райффайзенбанка и Юникредит-банка.

По словам экспертов, для небольших банков сто-
имость СМС может быть выше, указанной в письме 
АБР. Как отмечает глава правления ассоциации «Фи-
нансовые инновации» Роман Прохоров, если круп-
ные банки имеют возможность покупать СМС-уве-
домления по оптовым ценам, а для небольших 
банков объем отправляемых СМС невелик, то для 
средних банков проблема является острой с учетом 
высокой доли этих расходов и сокращенных воз-
можностей их минимизации. По словам коммер-
ческого директора Safetech Дарьи Верестниковой, 
СМС обходятся банкам в зависимости от операто-
ра и размера банка от 0,7 руб. до 4 руб. за сообще-
ние, при этом даже у не очень большой кредитной 
организации ежедневное их количество исчисля-
ется сотнями тысяч. По ее оценке, расходы на СМС 
небольшого розничного банка с клиентской ба-
зой в 200 тыс. человек могут превышать 80 млн руб. 
«Если это банк с корпоративными клиентами, то 
расходы могут быть и 800 млн руб. в год, так как юр-
лица проводят больше операций»,— указывает она.

При этом на рынке существуют альтернатив-
ные решения для подтверждения трансакций, 

в частности, мобильная цифровая подпись. «Это 
приложение для смартфона, она имеет преиму-
щества решений на ассиметричной криптогра-
фии (закрытый ключ только у клиента, отобра-
жение документа на экране перед подписанием, 
нет кода, который можно было бы ввести на фи-
шинговый сайт или сообщить мошеннику и т. д.) 
плюс удобство»,— отмечает госпожа Верестнико-
ва. Переход на мобильную подпись, по ее оцен-
ке, позволят сэкономить от 60 млн руб. ежегодно 
(если банк розничный) и сотни миллионов ру-
блей в универсальном банке.

Впрочем, расходы небольшого банка в месяц 
составляют на рассылку СМС для одного клиен-
та 35 руб., в то время как услуга СМС-оповещения 
долгое время стоила клиентам около 60 руб., а сей-
час доходит до 100 руб. По мнению источника „Ъ“ 
на телеком-рынке, банки зарабатывают на серви-
сах уведомлений для своих клиентов, взимая со-
ответствующую плату. При этом операторы связи 
также несут дополнительные затраты на содержа-
ние и развитие инфраструктуры в «условиях огра-
ничений поставок и роста стоимости оборудова-
ния, программного обеспечения и сопутствующих 
услуг», указывает собеседник „Ъ“.

Поэтому они не видят причин вводить огра-
ничения на их тарифы. «Действующее законода-
тельство оптимально регулирует деятельность 
и учитывает баланс интересов всех участников пра-
воотношений»,— считают в Tele2. В «МегаФоне» со-
общили, что предлагают клиентам рыночные тари-
фы на услуги информирования. В «Вымпелкоме» 
сообщили, что в 2023 году индексация тарифов на 
услуги СМС-рассылок не производилась.

Максим Буйлов, Юлия Пославская, 
Евгения Крючкова, Юлия Тишина,  
Вадим Красников

С плана  
срезали премию
Минфин не стал размещать  
весь заявленный объем ОФЗ  
по высоким ставкам

Во втором квартале, как и в пер-
вом, Минфин не выполнил 
план привлечения средств на 
рынке госбумаг. Он предпочи-
тает по возможности избегать 
дорогих заимствований. Так, 
на последнем в этом полугодии 
аукционе через ОФЗ с перемен-
ным купоном Минфин привлек 
меньше 60 млрд руб. при почти 
пятикратно превышающем эту 
цифру спросе. Особенностью 
последних аукционов стала ак-
тивизация Санкт-Петербург-
ской валютной биржи, чья доля 
на первичном рынке ОФЗ при-
близилась к 10%.

На последнем аукционе полу-
годия Минфин пошел навстре-
чу основным инвесторам — бан-
кам — и предложил исключительно 
облигации с переменным купоном. 
Таких шагов эмитент не предприни-
мал более чем полтора года. И спрос 
не заставил себя ждать: объем вы-
ставленных заявок на покупку по-
чти достиг 250 млрд руб., что вдвое 
выше показателя предыдущего раз-
мещения. Минфин удовлетворил за-
явки на сумму около 59 млрд руб.

Однако и привлечение тако-
го объема потребовало от эмитен-
та высокой премии. По оценке на-
чальника управления анализа 
инструментов с фиксированной до-
ходностью Газпромбанка Андрея Ку-
лакова, спред к ставке RUONIA соста-
вил 52 б. п., что предполагает спред 
к ликвидному отрезку на вторич-
ном рынке в размере 14–18 б. п. «Не 
исключено, что участники рынка, 
понимая цель министерства по недо-
стающей для исполнения кварталь-
ного плана величине, запросили 
повышенную премию»,— отмечает 
господин Кулаков.

Минфин второй квартал подряд 
не выполняет заявленный план по 
заимствованию. По итогу отчетно-
го периода суммарный объем разме-
щения ОФЗ составил 836 млрд руб., 
что немногим меньше квартального 
плана в 850 млрд руб. В первом квар-
тале разрыв был больше: при плано-
вых 800 млрд руб. эмитент привлек 
только 739 млрд руб.

Особенностью второго кварта-
ла при проведении аукционов по 
ОФЗ стал выход на них клиентов 
Санкт-Петербургской валютной 
биржи (СПВБ), тогда как ранее аук-
ционы проводились исключитель-
но на Московской бирже. Всего по 
итогам отчетного периода объем 
удовлетворенных заявок на СПВБ 

превысил 77 млрд руб., или 9,2% от 
общего объема размещений.

В 2022 году СПВБ обновила тор-
говую систему на фондовом рынке 
и начала активную работу по при-
влечению клиентов (см. „Ъ“ от 19 
сентября 2022 года). Первый заме-
ститель председателя правления 
биржи Михаил Темниченко расска-
зал „Ъ“, что в настоящее время к пло-
щадке подключено около 30 кли-
ентов, включая крупные банки. До 
конца года планируется подключить 
еще как минимум десять банков. На-
ряду с аукционами по размещению 
ОФЗ СПВБ ведет переговоры с други-
ми эмитентами облигаций. «В апре-
ле этого года Минфин Белоруссии 
разместил через нас облигации на 
10 млрд руб.»,— отметил господин 
Темниченко.

Покупка ОФЗ на аукционах че-
рез СПВБ может быть интересна 
банкам, которые активно участву-
ют в довольно развитой денежной 
секции площадки, считает собесед-
ник „Ъ“ в российском банке. Тем са-
мым они смогут оптимизировать 
расходы, которые возникают в слу-
чае движения ликвидности между 
площадками, а также избежать поте-
ри времени. По данным биржи, на 
ней регулярно проводят аукционы 
по размещению свободной ликвид-
ности Санкт-Петербурга, Федераль-
ного казначейства, ПФР. В частно-
сти, в мае объем торгов на денежном 
рынке составил 3,5 трлн руб.

Но если при размещении ОФЗ но-
вая площадка еще может составить 
конкуренцию Московской бирже, 
то на вторичных торгах гособлига-
циями это существенно сложнее. 
Как отметили на Московской бир-
же, ежедневный объем операций 
с ОФЗ превышает 15 млрд руб. При 
этом важным элементом инфра-
структуры рынка госбумаг стали 
частные инвесторы — их доля пре-
вышает 10%.

На СПВБ за квартал не было за-
ключено ни одной сделки с ОФЗ на 
вторичном рынке. «Объемы будут 
расти, в отдельные дни даже воз-
можно преобладание за счет круп-
ных заявок, но вероятность того, 
что большинство откажется от ра-
боты с Московской биржей, невы-
сокая»,— отмечает собеседник „Ъ“ 
на рынке. По словам источника „Ъ“ 
в крупном банке, немногие захотят 
совершать сделки на обеих биржах, 
«удобнее, когда вся информация 
в одной системе».

Виталий Гайдаев

Коллекторам ранжируют риски
Нарушителей выявят с поправкой на масштаб бизнеса

Участники рынка взыскания до-
бились корректировки приказа 
Минюста, определяющего «ин-
дикаторы риска» для коллекто-
ров. Теперь планируется учиты-
вать размер бизнеса компаний 
при подсчете числа допущенных 
нарушений. Кроме того, иници-
атива вводит понятие средне-
российского уровня «стандарта 
взаимодействия с физлицами», 
на основе которого будет оцени-
ваться степень рискованности 
участников рынка.

Минюст скорректировал приказ, 
определяющий «индикаторы риска 
нарушения обязательных требова-
ний» профессиональных участников 
коллекторского рынка, для которых 
деятельность по возврату просрочен-
ной задолженности является основ-
ной. Проект документа опубликован 
на федеральном портале проектов нор-
мативных правовых актов в начале 
недели. При этом министерство учло 
пожелания коллекторов учитывать 
размер бизнеса компании при подсче-
те числа допущенных нарушений.

В новой редакции приказ пред-
полагает, что Федеральная служба су-
дебных приставов (ФССП) будет два 
раза в год рассчитывать среднерос-
сийский уровень «стандарта взаимо-
действия с физическими лицами, 
направленного на возврат просро-
ченной задолженности». В стандарте 
количество жалоб будет относиться 
к общему количеству физлиц, в отно-
шении которых за отчетный период 
совершались действия, направлен-

ные на возврат просроченной задол-
женности. И степень риска, присва-
иваемая коллекторскому агентству, 
будет зависеть от степени превыше-
ния «стандарта». Какое превышение 
стандарта будет обозначать какую сте-
пень риска, в проекте не указано.

В ФССП пояснили, что для оцен-
ки размера бизнеса коллекторского 
агентства был выбран именно пока-
затель общего числа взаимодействий 
с должниками, так как эту информа-
цию коллекторы обязаны предостав-
лять в соответствии с требованиями 
Минюста. При этом выявлять «соот-
ветствие или не соответствие поднад-
зорного лица утвержденным инди-
каторам риска нарушения» будут 
территориальные органы ФССП.

Текущая версия приказа, вступив-
шая в силу с начала 2022 года, пред-
полагает, что надзорный орган при-
сваивает коллекторам различные 
категории риска причинения вреда 
в зависимости от количества и тяже-
сти нарушений, допущенных ранее: 
высокий, значительный, средний, 
низкий (см. „Ъ“ от 26 апреля 2021 года). 
В частности, к высокой степени риска 
отнесены коллекторские агентства, 
которые даже однократно в течение 
года угрожали здоровью или жизни 
должника, уничтожением имущест-
ва и др. либо неоднократно наруша-
ли установленные требования по вза-
имодействию с гражданином. За 2022 
год почти 5% участников рынка были 
отнесены ФССП к категориям «высо-
кого» и «значительного» риска, среди 
них были и крупнейшие компании.

При столь формальном подхо-
де приставы находят самые простые 
и выявляемые нарушения, считает 
эксперт проекта «Народного фронта» 
«За права заемщиков» Михаил Алек-
сеев. «Возникали штрафы за брак по 
звуку записи разговора с должником, 
за отправленное на пять минут позже 
положенного времени сообщение 
или повторный звонок из-за техниче-
ского сбоя. При этом приставы заня-
ты не столько поиском злостных на-
рушителей, сколько выполнением 
поставленных Минюстом показате-
лей по штрафованию своих поднад-
зорных»,— отмечает он.

Новая версия приказа имеет ог-
ромное значение для всего рынка 
коллекшена, так как выравнивает ре-
гуляторное давление на компании, 
считают в СРО НАПКА. «Если про-
фессиональный взыскатель работа-
ет с тысячей дел в неделю и допускает 
всего два нарушения за год, то он все 
равно выглядит более порядочным, 
чем его конкурент, у которого на де-
сять дел в неделю те же два наруше-
ния»,— отмечает Михаил Алексеев.

Проект отражает исключительно 
позицию крупнейших игроков рын-
ка, возражает управляющий партнер 
юридической компании Enterprise 
Legal Solutions Юрий Федюкин. «Пред-
полагается, что участники рынка, вне 
зависимости от своей доли на этом 
самом рынке, действуют по общим 
правилам и стремятся не допускать 
нарушений если не по причине созна-
тельности, то хотя бы во избежание 
рисков исключения из реестра»,— 

поясняет юрист. Теперь же, добавляет 
он, «получается, что чем крупнее кол-
лектор, тем больше ему будет дозволе-
но совершить нарушений».

Полина Трифонова

Жилье все спишет
При этом, уточнил ВС, долг счита-

ется погашенным, если размер зай-
ма на момент его выдачи был мень-
ше или равен стоимости заложенного 
имущества, определенного в догово-
ре. На момент выдачи кредита Алесе 
Ковалевой в 2007 году стоимость дома 
с участком составляла $615 тыс., а раз-
мер займа — $605 тыс., а к 2019 году, 
когда банк пошел взыскивать долг, 
его сумма с процентами достигла 
$952,5 тыс. Учитывая, что страхования 
ответственности заемщика не было, 
банкротное дело возбуждено после 1 
октября 2015 года, «оставление бан-
ком за собой предмета ипотеки» вле-
чет погашение долга по кредиту, по-
яснила коллегия. Дело о банкротстве 
было прекращено.

В ВТБ заверили, что банк «всегда 
действует в рамках правового поля 
и готов исполнять решение суда, 
вступившее в законную силу». Источ-
ник „Ъ“ на банковском рынке счита-
ет, что «радикально практика не из-
менится», учитывая, что около 99% 

граждан-должников и так освобожда-
ются от всех долгов по завершении 
банкротства.

Однако юристы отмечают, что 
раньше суды в подобных делах 
обычно вставали на сторону бан-
ков, теперь же практика изменит-
ся. Позиция ВС защищает заемщи-
ков-граждан, купивших жилье через 

ипотеку, говорит управляющий парт-
нер Центра по работе с проблемными 
активами Зоя Галеева. По ее словам, 
если покупка жилья осуществлялась 
на кредитные средства, стоимость 
предмета залога на момент заключе-
ния договора с банком не могла быть 
меньше, чем сумма выдаваемого на 
его приобретение кредита, поэтому 
для заемщиков нет рисков.

Арбитражный управляющий Сер-
гей Домнин подчеркивает, что это 
первый случай применения высшим 
судом норм ст. 61 закона «Об ипотеке» 
в делах о банкротстве граждан и ре-
шение ВС будет «практикообразую-
щим». Помимо случаев оставления 
банком имущества за собой, долг 
будет считаться погашенным и при 
продаже ипотечного жилья с бан-
кротных торгов, уточняет он.

Партнер юрфирмы «Сотби» Антон 
Красников говорит, что ВС «внес опре-
деленность» в порядок погашения 
ипотечных обязательств в банкрот-
стве граждан, а кредиторам «стоит 
тщательнее следить за изменениями 
законодательства». По его мнению, 

решение ВС «будет стимулировать 
кредиторов активнее диверсифици-
ровать риски несостоятельности сво-
их заемщиков-граждан», например, 
через дополнительное обеспечение 
обязательств (поручительства треть-
их лиц), страхование ответственно-
сти должника или финансового ри-
ска кредитора.

Впрочем, разногласия в трактов-
ках сохраняются. Господин Домнин 
считает, что позиция ВС применима 
ко всем подобным случаям, независи-
мо от того, когда был взят ипотечный 
кредит и была ли у заемщика страхов-
ка: «Это не имеет значения для при-
знания кредита погашенным». Но по 
мнению руководителя банкротной 
практики юрфирмы «Лемчик, Круп-
ский и партнеры» Давида Кононова, 
действующая редакция ст. 61 зако-
на «Об ипотеке» подразумевает стра-
хование ответственности заемщика 
для прекращения обязательств перед 
банком и «в отсутствие такой страхов-
ки, хотя она и не обязательна по зако-
ну, долг могут и не списать».

Анна Занина

Нас беспокоит ипотека, 
которую слишком  

накачали льготные и 
псевдо льготные программы

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, на заседании  

Совета федерации 21 июня
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деловые новости

На Московской бирже начались 
торги рублевыми фьючерсами 
на золото. Аналогичный валют-
ный контракт входит в пятер-
ку самых популярных на сроч-
ном рынке. Эксперты счита-
ют, что новый контракт окажет-
ся востребован, потому что он 
обладает рядом преимуществ, 
в частности, не зависит от ко-
лебаний курса доллара, а также 
имеет более низкий порог вхо-
да. Среди ограничений инстру-
мента участники рынка отмеча-
ют меньшее встроенное плечо.

Первые торги рублевыми расчет-
ными фьючерсами на золото, стар-
товавшие 28 июня на Московской 
бирже, прошли довольно успеш-
но. Объем составил почти 13 млн 
руб. и превысил, в частности, торги 
фьючерсами на палладий. На бирже 
уже проводятся торги валютными 
фьючерсными на золото, которые 
входят в пятерку самых популяр-
ных инструментов срочного рын-
ка. Среднедневной объем операций 
с ними в этом году превысил более 
25 млрд руб.

Участники рынка ожидают, что 
новый срочный контракт будет во-
стребован. Новый рублевый фью-
черс пригодится как альтернатива 
покупке золота на спот-рынке, счита-
ет личный брокер «Открытие Инвес-
тиции» Алексей Петровский. Теперь 

не обязательно покупать валютные 
фьючерсы на золото, и волатиль-
ность курса доллара уже не будет так 
сильно сказываться на прибыли ин-
весторов, указывает аналитик ФГ 
«Финам» Андрей Маслов.

Инструмент послужит средством 
диверсификации, хеджирования 
и арбитража, полагает аналитик УК 
«Ингосстрах-Инвестиции» Кирилл 
Горбунов. Продукт, по его словам, 
дополняет линейку «золотых» ин-
струментов, предлагая инвесторам 
широкие возможности для инвес-
тирования в активы, привязанные 
к стоимости драгоценного металла. 
Фьючерс, в частности, позволяет хед-
жировать риск обесценения рубля, 
добавил аналитик.

Рублевый фьючерс на золото 
вполне может обойти по популяр-
ности и срочные контракты на пла-
тину и войти в пятерку самых торгу-
емых товарных контрактов, считает 
эксперт по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Валерий Еме-
льянов. Рост объемов, по его сло-
вам, будет обеспечен в основном 
переходом инвесторов из сегмен-
та валютных контрактов на золо-
то. «В денежном выражении объем 
операций там на три порядка боль-
ше. Поэтому мы можем увидеть рост 
торговой активности в сотни, если 
не тысячу раз, относительно перво-
го дня»,— оценивает эксперт.

При этом у рублевого фьючерса 
выше ставка риска, то есть меньше 
встроенное плечо, отмечает госпо-
дин Емельянов. Так, гарантийное 
обеспечение при торговле валютны-
ми фьючерсами на золото составляет 
11 тыс. руб. за контракт, что составля-
ет около 7% от стоимости контракта 
(15-кратное плечо). В рублевом фью-
черсе гарантийное обеспечение со-
ставляет 670 руб., что составляет 
около 12% от стоимости контракта 
(8-кратное плечо).

Около двух третей объема в тор-
гах валютным фьючерсом на золо-
то дают юрлица. По мнению госпо-
дина Емельянова, они со временем 
перейдут торговать срочным кон-
трактом в рублях, после того как он 
расторгуется. Для крупных инвесто-
ров инструмент представит интерес 
с точки зрения хеджирования, а не 
спекуляции или арбитража, считает 
господин Горбунов. Он не исключает 
повышенный спрос со стороны золо-
тодобывающих компаний.

Эксперты считают, что для спото-
вого рынка драгоценных металлов 
запуск нового рублевого фьючерса 
также можно считать позитивным 
сигналом. Однако спрос на золото 
в этом сегменте, уточняет Валерий 
Емельянов, будет больше опреде-
ляться динамикой котировки само-
го металла и рубля.

Ксения Куликова

Золото переходит на рубли
Новые контракты могут потеснить  
валютные фьючерсы на него
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Калининградский «Автотор» в 2023 году плани-
рует выпустить 70 тыс. автомобилей. О том, на-
сколько сейчас загружена площадка, собственном 
электромобиле, планах на простаивающие мощ-
ности и привлечении новых партнеров в интер-
вью „Ъ“ рассказал председатель совета директоров 
ООО «Автотор Холдинг» Валерий Горбунов.

— Насколько сейчас загружено производство?
— Наша полная загрузка — это примерно 250 тыс. ма-
шин при работе в две смены. 254 тыс. выпускалось мак-
симально. Я говорю про 2019 год, как докризисный. По-
этому мощности позволяют выпускать 250–300 тыс. 
в зависимости от глубины технологии. В конце этого года 
мы загрузимся до 30%.
— Какие объемы выпускаются сейчас? Вот дилерам 
за два месяца поступило 6 тыс. автомобилей Kaiyi. 
Есть еще BAIC и опытные партии SWM.
— Мы сейчас в месяц делаем 600–1000 машин в зависи-
мости от моделей, а в четвертом квартале в месяц долж-
ны делать до 14 тыс. Поэтому пока еще «хлеб без масла 
кушаем».
— Вы пересмотрели в конце 2022 года свой специн-
вестконтракт (СПИК), но там остались упоминания 
будущего выпуска всех моделей Kia и Hyundai. Это 
будет еще раз пересмотрено?
— Мы сегодня работаем с Минпромторгом над измене-
нием нашего СПИКа. Мы не меняем свои обязательства, 
несмотря на то что мы целый год практически не рабо-
тали,— мы меняем имена собственные (имена партне-
ров.— „Ъ“). Надо было нам с партнерами договориться, 
что они были готовы идти с нами в соответствии с обяза-
тельствами, которые мы на себя взяли. Думаю, что, может 
быть, в июле мы уже подготовим эти изменения с уточ-
ненными именами собственными и с подтвержденны-
ми инвестиционными обязательствами — как и было, 
на 32 млрд руб.
— В прошлом году вы интегрировали в СПИК элек-
тромобиль. Это собственная разработка?
— Да. Мы в августе завершим работу над конструкцией.
— Вы планируете запуск производства электромоби-
лей в 2024 году. Ранее речь шла только о компакт-клас-
се L7, но теперь вы говорите и о полноразмерном ав-
томобиле М1. Он будет тоже выпускаться с 2024 года?
— Электромобиль класса М1 — следующий этап. Опыт-
ные образцы, которые сейчас делаются, это L7.
— После того как «Кама» презентовала «Атом», вы 
как-то пересматривали позиционирование своего 
электромобиля?
— Нет. Конкуренция — движитель рынка, естественный 
движитель производства. Мы можем только приветст-
вовать это.
— С точки зрения конкуренции в ДВС — вы запусти-
ли выпуск Kaiyi E5, это по сути первый седан средне-
го сегмента с начала кризиса. Почему выбрали эту 
модель?
— Мы главным образом были заточены на то, чтобы 
быстрее восстановить производство. Но, естественно, 
работали с такими партнерами, которые закроют по-
требности в классе, с одной стороны, а с другой сторо-
ны — чтобы они не конкурировали с отечественными 
автомобилями. Были близки, но не были одноклассни-
ками с машинами АвтоВАЗа.
— Является Kaiyi E5, с точки зрения массовости, за-
меной Hyundai Sonata, или не было такого плана?
— Нет, так задача не ставилась. Мы говорим о выпуске 
тех же классов, но это разные вещи.

— Идут ли переговоры с действительно премиаль-
ными брендами, чтобы поставить их на мощности, 
которые созданы под BMW?
— Да, идут. В том числе с теми, кто будет, условно гово-
ря, работать в классе BMW. Но у нас нет первостепен-
ной задачи заменить кого-то. Есть бизнес-задача, что-
бы мы работали во всех классах, и была прибыль. Мы 
должны дать те потребительские качества, какие дает 
BMW. В нашей линейке ранее были, например, и BMW, 
и Genesis…
— Но это же разные классы, нет?
— Это дело вкуса. Я галстук за тысячу рублей купил — 
там за углом по пять тысяч продают, беги скорей, по-
купай. Как пользователь, если выбирать между BMW 
и Genesis, я предпочту Genesis. Чисто из субъективных 
ощущений. Это вкусовые вещи. Другое дело, что класс 
премиум — он премиум, и от этого никуда не денешься, 
и мы должны на этот рынок дать свою продукцию.

У нас есть площадка, где выпускались BMW до старта 
нового завода, который мы под них строили, и она сво-
бодна, до сих пор этот конвейер пустой стоит. Как только 
появится бренд, который даст загрузку в 50 тыс. машин, 
он вполне может быть кандидатом туда прийти.
— Вопрос в объеме выпуска, не в классе?
— Конечно, в объеме. Но, конечно, вряд ли целесообраз-
но размещать, допустим, класс A или класс Б в те мощ-
ности, которые созданы под X-series BMW. BAIC очень 
близок по объемам, о которых я упомянул, и они рассма-
тривают этот вопрос. Но мы обсуждаем и возможности 
загружать линии с каким-то участием в виде инвести-
ций со стороны партнера. Самое затратное на конвейер-
ной линии — это электроника, программное обеспече-
ние. Стенды и прочее электронное и роботизированное 
оборудование, которое использовалось на конвейере 
Kia и Hyundai, не могут считывать параметры, установ-
ленные для Kaiyi и BAIC. Мы все это поменяли при подго-
товке производства новых автомобилей. Но по новому 
конвейеру мы хотели бы привлечь инвестиции.

Интервью взяла Ольга Никитина

«Пока еще хлеб  
без масла кушаем»
Глава «Автотора» Валерий Горбунов  
о загрузке и замене BMW

Они отмечают, что тогда соглаше-
ния не были подписаны: «Лизинго-
датель лишь просил подтвердить 
заинтересованность». Теперь собе-
седники „Ъ“ предполагают, что для 
них цена МС-21 будет выше 5 млрд 
руб. хотя бы потому, что цена рос-
сийского двигателя ПД-14 не может 
быть ниже, чем у серийно выпускае-
мых в США PW140. 

Некоторые собеседники „Ъ“ за-
ключают, что Россия построила едва 
ли не самый дорогой самолет в этом 
классе. Каталожная стоимость анало-
гов МС-21 — Airbus A320/А321 и Boe-
ing 737–800 и MAX — $100–105 млн, 
но рыночная цена — около $50 млн 
и ниже. При этом, подчеркивает со-
беседник „Ъ“ в отрасли, «и сам МС-
21, и его ресурс остаются большим 
сюрпризом». «Каким будет его меж-
ремонтный налет? Какими будут ус-
ловия субсидий? Какой срок лизин-
га? Если сейчас его предлагают на 
20–25 лет, то хватит ли ресурса на 
весь срок, ведь при высокой эксплу-
атации — это больше 100 тыс. часов 
налета, недосягаемая цифра для ВС, 
произведенных в РФ»,— говорит он.

Собеседники „Ъ“ в крупных авиа-
компаниях отмечают, что такая цена 
МС-21 вполне понятна. Но они обес-
покоены, смогут ли получать самоле-
ты по ставкам лизинга, сравнимым 
с «Аэрофлотом». Это будет во многом 
зависеть от того, получат ли лизин-
годатели гарантии дальнейшего со-
финансирования закупок из ФНБ, 
так как пока средства предусмотре-
ны только для самолетов «Аэрофло-
та». «Если у „Аэрофлота“ будут экс-
клюзивные цены, пока другие будут 
платить за лизинг в полтора-два раза 
больше, рынка не будет вовсе»,— от-
мечает топ-менеджер одной из авиа-
компаний. 

Всего «Аэрофлот» должен полу-
чить до 2030 года 210 самолетов 
МС-21 из 270 планируемых к про-
изводству. Чем больше партия, тем 
она дешевле и ниже цена каждо-
го судна, говорит собеседник „Ъ“ 
в «Ростехе».

Минтранс знает об обеспокоен-
ности перевозчиков относительно 
«рыночной стоимости» самолета 
и желании сопоставимых с «Аэроф-
лотом» условий лизинга, говорит 
источник „Ъ“ в отрасли: «Дискуссия 
о том, что будет с ценами после „аэ-
рофлотовских“ поставок, безуслов-
но, ведется». При этом, отмечает он, 
«и перевозчики, и Минпромторг, 
и ОАК, и „Иркут“ разделяют пони-
мание», что самолеты невозможно 
как реализовать по себестоимости, 
так и заложить в цену те издер-
жки, которые программа понесла 
из-за санкций. Участники обсужде-
ния, по его словам, на данном эта-
пе согласны, что единственная воз-
можность «раскрутить» программу 
МС-21 — это «огосударствление» 
расходов «Иркута» и льготные фи-
нансовые механизмы.

МС-21 не мог получиться дешев-
ле зарубежных аналогов, объясня-
ет собеседник „Ъ“ в авиапроме. В РФ 
расходы ниже лишь на зарплаты, 
тогда как закупки и производство 
материалов и комплектующих об-
ходятся в сопоставимые суммы или 
дороже. «Нет серийного производ-
ства, нет других прибыльных про-
ектов, которые могли бы „проспон-
сировать“ цену МС»,— говорит он. 

Разница в цене поставки одного 
и того же самолета — не уникальная 
история, у Boeing и Airbus условия 
контрактов для разных заказчиков 
могут фундаментально отличаться 
в зависимости от объемов заказа, 
сроков, слотов, истории их отноше-
ний, отмечает эксперт Института 
экономики транспорта НИУ ВШЭ 
Федор Борисов. Однако россий-
ским авиакомпаниям сейчас досту-
пен только один поставщик. «Кон-
трактоваться» по предложенным 
ГТЛК ценам смогут те перевозчи-
ки, которых на это подталкивает де-
фицит флота, полагает господин Бо-
рисов. Если у компании есть «запас 
флота» или бизнес-модель может 
допустить снижение объемов пе-
ревозки, то она сможет выжидать 
улучшение условий за горизонтом 
2027 года, полагает он.

Цену МС-21 для эксплуатантов 
важно снизить на равных услови-
ях, говорит аналитик по транспор-
ту Елена Сахнова, и «твердые дол-
госрочные контракты пошли бы 
на пользу, позволили бы масшта-
бировать проект и снизить себе-
стоимость». Она также считает, что 
привлечение дополнительных 
средств ФНБ для выравнивания ус-
ловий конкуренции между «Аэроф-
лотом» и остальными авиакомпа-
ниями «не является невыполнимой 
задачей».

Айгуль Абдуллина

МС-21 взлетел в цене

Этот показатель с июля, согласно 
действующему закону, установлен 
на уровне $25 за баррель (в июне — 
$28 за баррель). По одобренным пра-
вительством поправкам с сентября 
максимальный дисконт будет со-
кращен до $20 за баррель, что будет 
в целом соответствовать его нынеш-
нему уровню. «Сейчас фактически 
дисконт приближается к предложе-
ниям Минфина. Мы смотрим на этот 
вопрос прагматично»,— говорил 
16 июня глава Минэнерго Николай 
Шульгинов (цитата по ТАСС).

Кроме того, с сентября прави-
тельство решило на год урезать дем-
пферные выплаты в адрес НПЗ за 
поставки бензина и дизтоплива на 
внутренний рынок. Одновременно 
с уменьшением НДПИ (за счет кор-
ректировки коэффициента Кабдт) 
бюджет сможет дополнительно со-
хранить 30 млрд руб. в месяц.

Еще одной мерой станет перенос 
на три года старта льгот для вырабо-
танных месторождений. Это может 
принести бюджету дополнитель-
ные 460 млрд руб. в течение трех 
лет (см. „Ъ“ от 13 июня). С 2021 года 
выработанные месторождения, на 
которые приходится около 140 млн 

тонн годовой добычи, лишились 
льгот по НДПИ, однако получили 
право перейти на режим НДД и по-
лучить налоговый вычет с 2024 года. 
Теперь право на налоговый вычет 
будет перенесено.

Заместитель главы Минфина 
Алексей Сазанов 28 июня в интер-
вью «РИА Новости» отметил, что 
«в ресурсных секторах, в том числе 
и нефтегазе, мы уже подбираемся 
к потолку потенциала роста нало-
говой нагрузки». «Ее дальнейшее 
увеличение может иметь деструк-
тивный эффект для отрасли: может 
начаться сокращение инвестиций. 
К этому вопросу нужно подходить 
очень сбалансированно»,— заявил 
чиновник. 

Минфин решил скорректиро-
вать налоги на нефтяную отрасль 

в условиях снижения нефтегазо-
вых доходов из-за санкций Запа-
да, а также снижения цен на нефть 
и газ на мировых рынках. За пер-
вые пять месяцев 2023 года де-
фицит российского бюджета пре-
высил плановые показатели на 
0,5 трлн руб. В частности, для по-
полнения доходов правительство 
пошло на дополнительные изъятия 
у промышленности, инициировав 
принятие налога на сверхприбыль 
(28 июня соответствующий проект 
был принят Госдумой в первом чте-
нии), что должно принести бюдже-
ту до 300 млрд руб.

Нетто-эффект для бюджета от со-
кращения демпфера и сокращения 
ставки НПДИ (через Кабдт) в 2023 
году может составить 140 млрд руб., 
оценил Сергей Кондратьев из Ин-
ститута энергетики и финансов. Эф-
фект от ограничения дисконта на 
Urals с сентября будет, по его мне-
нию, «виртуальным», так как уже 
сейчас дисконт находится на уровне 
$20–21 за баррель, «и это фиксация 
status quo». По его оценкам, отсроч-
ка в предоставлении льгот для вы-
работанных месторождений с 2024 
года позволит бюджету сэкономить 
100–120 млрд руб. в год.

Дмитрий Козлов

Дисконт по всем по правилам

Стоимость новых МС-21 
для «Аэрофлота»  

и других перевозчиков  
будет значительно  

ниже рынка
— Сергей Чемезов, 

глава «Ростеха», 25 апреля

Ц И Т А Т А

8 триллионов рублей
составят нефтегазовые 
доходы бюджета РФ  
в 2023 году,  
по оценке Минфина
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В первом квартале этого года 
доля десяти крупных ритей-
леров федерального уровня 
в  общем объеме торговых пло-
щадей снизилась до 61% про-
тив почти 80% годом ранее. 
 Самый меньший прирост пло-
щадей показал оператор се-
тей жестких дискаунтеров 
«Светофор» и «Маяк». Это не-
характерно в кризис, когда та-
кой формат, напротив, поль-
зуется у потребителей боль-
шой популярностью. Теперь 
федеральным сетям приходит-
ся конкурировать за торговую 
 недвижимость с региональны-
ми игроками.

По итогам первого квартала объ-
ем торговых площадей по всей Рос-
сии в целом у десяти крупных феде-
ральных FMCG-ритейлеров составил 
20,6 млн кв. м, следует из исследова-
ния Infoline. Таким образом, сейчас 

на долю таких сетей приходится 61% 
в общем объеме площадей, сокра-
тившись на 18,9 процентного пункта 
год к году. При этом в январе—мар-
те этого года совокупный прирост 
торговой недвижимости всех сетей, 
включая региональные, по сравне-

нию с тем же периодом 2022 года уве-
личился на 1,36%, или на 460 тыс. кв. 
м, до 33,8 млн кв. м. 

Так, снижение темпов прироста 
показал «Магнит»: без учета «Маг-
нит Косметик» за январь—март это-
го года сеть увеличила торговые пло-
щади на 122 тыс. кв. м, что в 1,6 раза 
меньше, чем годом ранее. У X5 Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», «Чи-
жик») этот показатель сократился 
в 1,2 раза, до 93,66 тыс. кв. м. 

Mercury Retail Group («Красное 
& Белое», «Бристоль») снизила темп 
прироста площадей новых мага-
зинов в 1,3 раза, до 49,6 тыс. кв. м. 
В первом квартале этого года самое 
заметное сокращение — в 2,2 раза, 
до 29,54 тыс. кв. м — у ГК «Торгсер-
вис», оператора сети жестких диска-
унтеров «Светофор» и «Маяк». 

Резкое замедление роста торго-
вых площадей у «Торгсервиса» на-
чалось еще в 2022 году, что связано 

с усилением конкуренции в форма-
те жестких дискаунтеров и ограни-
чениями бизнес-модели сети, у ко-
торой нет продукции под собствен-
ными торговыми марками при не-
постоянстве ассортиментной матри-
цы, считают в Infoline. В ГК «Торгсер-
вис», как и в «Красное & Белое», на за-
прос „Ъ“ не ответили.

Гендиректор «Infoline-Ана ли-
тики» Михаил Бурмистров по-
лагает, что снижение прироста 
торговых площадей у крупных 
FMCG-ритейлеров в январе—марте 
может быть связано с переносом от-
крытия новых магазинов на второй 
квартал. В этом году, по его словам, 
усилился тренд активного разви-
тия федеральных сетей в регионах, 
где ранее они не были представле-
ны. Так, например, X5 Group и Mer-
cury Retail Group сейчас пытаются 
активно осваивать рынки регионов 
Дальнего Востока. 

В X5 Group сообщили „Ъ“, что до 
конца 2023 года планируют открыть 
около 1 тыс. жестких дискаунтеров 
«Чижик» и более 1,5 тыс. магазинов 
у дома. В «Магните» говорят, что так-
же делают акцент на сети магази-
нов «у дома», дискаунтеров и дроге-
ри. В Fix Price отмечают, что откры-
вать новые магазины сети позволя-
ют более благоприятные условия по 
аренде. Хотя в первом квартале ри-
тейлер открыл 33,93 тыс. кв. м но-
вых магазинов — примерно столь-
ко же было и годом ранее. По итогам 
2023 года Fix Price намерен открыть 
750 магазинов. 

Сейчас активность по нара-
щиванию торговой недвижимо-
сти больше проявляют региональ-
ные ритейлеры, говорит независи-
мый консультант Ирина Болотова. 
Это подтверждается данными Info-
line, согласно которым заметный 
прирост площадей новых магази-

нов показали две дальневосточ-
ные группы — «Невада» (сети «Сам-
бери», «Самбери-экспресс», «Близ-
кий» и пр.) и «Реми» («Реми», «Эконо-
мыч», «РемиСити»). В условиях уже-
сточения конкуренции с федераль-
ными ритейлерами и продолжаю-
щейся экономии потребителей ре-
гиональные сети также делают став-
ку на дискаунтеры, поясняет госпо-
жа Болотова. 

По оценке Infoline, торговые 
площади в целом всех ритейле-
ров по итогам 2023 года увеличат-
ся еще на 2,3 млн кв. м, что сопо-
ставимо с показателем 2022 года. 
По мнению Михаила Бурмистрова, 
в этом году крупные ритейлеры для 
увеличения числа магазинов актив-
но будут проводить сделки по по-
глощению региональных игроков 
и выкупать обратно бизнес своих 
франчайзи. 

Алина Савицкая

Торговля ищет место
Среди продуктовых ритейлеров усиливается конкуренция за площади

Импортозамещение программ-
ного обеспечения (ПО) на рос-
сийском рынке ускорилось: 
доля затрат на российские про-
дукты от общих инвестиций 
компаний и госорганов в IT со-
ставила 53%, в то время как го-
дом ранее — 45%. Но эксперты 
утверждают, что сейчас в стра-
не сформировался «гибрид-
ный подход», когда заказчики 
и поддерживают иностранные 
решения, и закупают россий-
ские. Переходу на отечествен-
ные IT-системы препятствуют 
долгие сроки поставок: по сло-
вам заказчиков и разработчи-
ков, речь может идти об ожида-
нии в течение года.

По данным Центра компетенций 
по импортозамещению в сфере ИКТ 
(ЦКИТ), расходы бизнеса и госсекто-
ра на импортозамещение ПО в пер-
вом полугодии составили 53% от об-
щих инвестиций в IT. Годом ранее 
речь шла только о 45%, рассказал 
28 июня на конференции «Россий-
ская электроника» «Ведомостей» гла-
ва ЦКИТ Илья Массух. Он отметил, 
что в госсекторе импортозамещение 
идет быстрее, чем в бизнесе.

Согласно указу президента от 30 
марта 2022 года, госорганам и компа-
ниям-субъектам критической инфор-
мационной инфраструктуры (КИИ) 
с 2025 года запрещается использо-
вать зарубежный софт, в том числе 
в составе программно-аппаратных 
комплексов (ПАК). Как отметил заме-
ститель гендиректора ГК «Гарда» (вхо-

дит в «ИКС Холдинг») Рустэм Хайрет-
динов на конференции, пока боль-
шинство компаний по-прежнему ис-
пользуют иностранное ПО и электро-
нику, поэтому вендорам приходится 
развивать «две ветки поддержки: под 
иностранные решения и отечествен-
ные», чтобы обеспечить работу и сов-

местимость всех решений. Также экс-
перт обратил внимание на то, что не-
редко препятствием становится не-
совместимость систем безопасности 
IT-решений.

По словам собеседника „Ъ“ на 
IT-рынке, сейчас сформировался «ги-
бридный подход» в IT: многие ком-
пании продолжают работать на ино-
странных продуктах, при этом за-
купая российские. И интеграторам, 
и вендорам поступают запросы как 
на поддержание работы привычно-
го для компании ПО, так и на интег-
рацию систем заказчика с отечествен-
ными продуктами.

В Минцифры „Ъ“ отметили, что ми-
ровая тенденции в IT, ориентирован-
ная на удобство пользователей,— со-
здание информационных систем, ко-
торые работают на разных платфор-
мах (операционных системах и про-
цессорах): «При этом, вводя требова-
ния по поддержке российских опе-
рационных систем и оборудования, 
Минцифры закладывает основу для 
достижения технологической неза-
висимости от зарубежных решений».

Сроки импортозамещения КИИ 
и госсектора стали предметом дис-
куссии. Например, весной участни-
ки ТЭК просили сместить для их объ-
ектов сроки по переходу на альтерна-
тивное ПО на 2026 год, в части ПАК — 
на 2028 год. В компаниях поясняли, 
что переход на отечественные реше-
ния требует вывода из эксплуатации 
первичного оборудования (генерато-
ры, трансформаторы и др.), что грозит 
энергодефицитом (см. „Ъ“ от 26 апре-
ля). Пока решений об исключениях 
для тех или иных отраслей в прави-
тельстве принято не было.

Но сроки реализации проектов 
увеличиваются и независимо от заказ-
чиков, утверждают участники рынка. 
«С прошлого года компании столкну-
лись с ситуацией, когда необходимо 
переходить на российские решения 
для обеспечения кибербезопаности, 
в том числе потому, что иностранные 
начали деградировать, но сроки по-
ставок ПО и сопутствующих техно-
логий достигают 12 месяцев»,— от-
метил директор департамента защи-
ты информации и IT-инфраструктуры 

«Норильского никеля» Алексей Мар-
тынцев. По его словам, российские 
решения отвечают всем требованиям 
безопасности: «Мы готовы купить, но 
нам не продают».

Процесс внедрения цифровых ре-
шений может занимать от месяца 
до полугода, уточняет директор пор-
тфеля продуктов сетевой безопасно-
сти Solar Dozor Александр Баринов. 
Но в случае если речь идет о ПАК, на 
сроки влияет скорость производст-
ва и поставки оборудования из им-
портных комплектующих: «Если за-
каз крупный и на складе оборудова-
ния нет, то сначала необходимо раз-
местить заказ, подождать от месяца до 
полугода, пока его выполнят и приве-
зут, и только затем начинаеть внедре-
ние и интеграцию».

Татьяна Исакова,  
Тимофей Корнев

Софт широкой гибридизации
Сроки поставок российских IT-решений растут вместе с их долей на рынке

За первые пять месяцев года продажи «От-
исифарм» — крупного производителя «Ар-
бидола», активно использовавшегося в раз-
гар пандемии, сократились почти на чет-
верть. Это самое заметное падение среди де-
сяти крупных фармпроизводителей, рабо-
тающих на российском рынке. Конкурен-
ты, также выпускавшие используемые при 
COVID-19 препараты, смогли быстрее пере-
строить мощности.

Как следует из имеющихся у „Ъ“ подсчетов Al-
phaRM, в первой десятке крупных фармпроизво-
дителей, работающих на российском рынке, в ян-
варе—мае 2023 года самое заметное снижение про-
даж — на 23%, до 18,92 млрд руб.— показал «Отиси-
фарм», связанный с владельцем «Фармстандарта» 
Виктором Харитониным. DSM Group также наблю-
дает падение у «Отисифарм», что особенно выра-
женно проявилось в мае, когда общие продажи по 
сравнению с апрелем упали на 6,6%, до 3,32 млрд 
руб. В компании на запрос „Ъ“ не ответили.

«Отисифарм» — одна из немногих российских 
компаний, входящих в топ-10. В то же время у дру-
гого участника списка — «Биннофарм групп», где 
основной акционер АФК «Система», по версии Al-
phaRM, за пять месяцев продажи увеличились на 
29%, до 13,79 млрд руб. 

У международных фармпроизводителей из 
топ-10 по итогам пяти месяцев 2023 года тоже на-
блюдается сокращение продаж в России, но не 
столь сильное, как у «Отисифарм». Так, Novartis 
выручил 16,07 млрд руб., что на 15% меньше год 
к году, Bayer — на 11%, до 21,15 млрд руб., Sano-
fi — на 10%, до 15,62 млрд руб. В DSM Group отме-
чают, что уже в мае по сравнению с апрелем у ряда 
компаний из топ-10 отмечался рост, хотя и незна-
чительный: например, у Bayer — почти на 2%, до 

4,73 млрд руб. за счет реализации в основном про-
тивозачаточных средств и препаратов от климак-
са, у Servier — на 3%, до 3,8 млрд руб. благодаря 
продажам лекарств от гипертонии.

Эксперты объясняют значительное падение 
продаж у «Отисифарм» снижением спроса на про-
тивовирусные препараты. В пандемию компания 
занимала почти половину сегмента поставок та-
ких средств. Один из основных препаратов в пор-
тфеле «Отисифарм» — «Арбидол», по данным Al-
phaRM, считался самым продаваемым брендом 
компании и в 2022 году, когда уровень заболева-
емости COVID-19 был на низком уровне. Но уже 
в январе—мае этого года, отмечают в AlphaRM, 
продажи средства упали на 65%, до 3,2 млрд руб. 
Для сравнения: за тот же период 2022 года «Отиси-
фарм» реализовал «Арбидол» на 9,22 млрд руб., что 
вдвое больше год к году. 

«Арбидол» потерял патентную защиту, и его по-
степенно вытесняют препараты других произво-

дителей, говорит директор по развитию RNC Phar-
ma Николай Беспалов. Сейчас доля противови-
русных средств в общем объеме продаж «Отиси-
фарм» не превышает 20%, добавляют в AlphaRM. 

Если сравнивать ситуацию с Pfizer — основ-
ным поставщиком во многие страны Paxlovid, 
средства от COVID-19, то в первом квартале 2023 
года, как следует из отчетности компании, прода-
жи препарата, напротив, выросли в полтора раза, 
до $4,1 млрд. Производитель объясняет это высо-
ким спросом на лекарство в Китае, но прогнози-
рует падение его продаж в целом по всем рынкам 
по итогам второго квартала, ожидая всплеска осе-
нью при росте сезонных заболеваний. Опрошен-
ные „Ъ“ называют эту ситуацию показательной, 
но не готовы сравнивать продажи противовирус-
ных препаратов Pfizer и «Отисифарм» в силу раз-
ных позиций компаний и их рынков сбыта. 

«Отисифарм» теперь может перепрофилиро-
вать производство препаратов от COVID-19, счи-
тает Николай Беспалов, так как у компании есть 
оборудование для выпуска, например, препара-
тов с моноклональными антителами. По его сло-
вам, так уже поступают другие российские фар-
мпроизводители, поставлявшие в пандемию про-
тивовирусные препараты. 

В «Биокад», производившей по контракту вак-
цину «Спутник V» и «Левилимаб» (также использо-
вался от COVID-19), сообщили „Ъ“, что сейчас за-
действовали эти мощности для выпуска средств 
для лечения онкологических и аутоиммунных за-
болеваний. В «Р-Фарм», поставлявший в медучре-
ждения в пандемию «Артлегиа», говорят, что про-
должают выпускать средство, так как оно исход-
но рекомендовано пациентам с ревматоидным 
артритом.

Екатерина Ракитина

«Арбидол» осел в портфеле
Пандемия завершилась для «Отисифарм» падением продаж

Крупный производитель мяса 
и сахара агрохолдинг «Таврос» 
Рустема Миргалимова привлек 
в капитал финансового инвес-
тора. Более 19% УК «Таврос» по-
лучил Альфа-банк, который ра-
нее был кредитором холдинга. 
Сделка позволит банку дивер-
сифицировать портфель за счет 
ликвидного актива, который 
может быть перепродан, а «Тав-
рос» получит средства на новые 
проекты.

Альфа-банк стал владельцем 
19,01% УК «Таврос», головной струк-
туры крупного агрохолдинга, при-
надлежащего управляющему парт-
неру AVG Capital Partners Рустема 
Миргалимова. Изменения в ЕГРЮЛ 
внесены 27 июня, обратил внима-
ние „Ъ“. Доля господина Миргали-
мова в УК «Таврос» сократилась до 
80,98%. В Альфа-банке подтвердили 
„Ъ“ приобретение 19,01% долей в УК 
«Таврос». «Сделка не связана с кре-
дитованием и имеет автономный 
характер, отвечающий интересам 
обеих сторон»,— пояснили в банке. 
В «Таврос» „Ъ“ не ответили.

Основные активы «Таврос» сосре-
доточены в Башкирии. По собствен-
ным данным, управляет 117 тыс. га 
сельхозземель, производит мясо, 
сахар, кондитерские изделия. Вхо-
дящая в агрохолдинг Башкирская 
мясная компания в 2022 году зани-
мала 13-е место по выпуску свини-
ны в России, произведя 101,3 тыс. 
тонн продукции в живом весе, по 
данным Национального союза сви-
новодов. Принадлежащий «Тавросу» 
Чишминский сахарный завод (ЧСЗ) 
в 2022 году планировал выпустить 
120 тыс. тонн сахара.

Альфа-банк уже выступает креди-
тором ЧСЗ, следует из годового отче-
та компании. Управляющий дирек-
тор Peregrine Capital Дмитрий Габы-
шев говорит, что теперь Альфа-банк 
мог приобрести долю как финансо-
вый инвестор, что позволяет «Тавро-
су» направить привлеченные сред-
ства на развитие. По его словам, вы-
ходом из актива для банка может 
стать продажа доли обратно обще-
ству с премией. Как отмечает госпо-
дин Габышев, доля в 19% может обес-
печить банку одно или два места в со-
вете директоров, позволит получать 
больше информации о бизнесе, бло-
кировать важные решения, а в край-
нем случае претендовать на боль-
шую часть активов.

Соучредитель юридической ком-
пании a.t.Legal Николай Титов отме-

чает, что руководство банка может 
быть заинтересовано в диверсифи-
кации пакета активов за счет входа 
в новые сферы бизнеса для сохране-
ния денежных средств от обесцени-
вания и их приумножения. По его 
словам, это также может служить 
дополнительной гарантией возвра-
та крупного кредита. В случае задер-
жек в выплате средств доля в капи-
тале УК «Таврос» может быть исполь-
зована в качестве обеспечения или 
компенсации части потерь, указы-
вает юрист. Партнер адвокатско-
го бюро «А-ПРО» Екатерина Макее-
ва добавляет, что Альфа-банк может 
инвестировать в капитал и с целью 
дальнейшей перепродажи ликвид-
ного актива.

Источники „Ъ“ на рынке ранее от-
носили «Таврос» к числу игроков, ко-
торые сегодня могут быть заинтере-
сованы в консолидации специали-
зирующихся на выпуске яиц пти-
цефабриках. В 2022 году компания 
«Управление агроактивами», кото-
рую на рынке связывают с «Тавро-
сом», приобрела за 2 млрд руб. у груп-
пы «Черкизово» птицефабрику «Баш-
кирская» мощностью 750 млн яиц 
в год. Также собеседники „Ъ“ назы-
вали «Таврос» претендентом на по-
купку птицефабрики «Комсомоль-
ская» в Пермском крае мощностью 
650 млн яиц в год с возможностью 
расширения в два раза.

Этот актив на торги 19 мая по на-
чальной цене 2 млрд руб. выставил 
банк «Траст» (см. „Ъ“ от 10 мая). Но 
аукцион не состоялся из-за отсутст-
вия заявок. По словам собеседника 
„Ъ“ на рынке, потенциальные поку-
патели сочли начальную цену завы-
шенной с учетом необходимости до-
полнительных инвестиций. Он ожи-
дает, что новые торги пройдут во вто-
рой половине августа. Представи-
тель «Траста» сообщил, что дата ново-
го аукциона и начальная цена пока 
не определены.

В последние годы агросектор был 
на подъеме, поэтому интерес к нему 
проявляли многие непрофильные 
игроки, которые видели на этом 
рынке большие возможности в те-
кущих реалиях. В «Технологиях до-
верия» (ранее «PwC Россия») отмеча-
ли, что сделки слияний и поглоще-
ний в этом секторе в 2022 году стиму-
лировали как желание иностранных 
компаний уйти из РФ, так и ограни-
чения для свободного движения ка-
питала и накопления ликвидности 
внутри страны.

Анатолий Костырев

«Альфа» вышла в поле
Банк стал владельцем 19% 
агрохолдинга «Таврос»

Приоритетом  
для всех торговых сетей 

является цена
— Игорь Шехтерман, 

CEO X5 Group, в декабре 2022 года

Ц И Т А Т А

Топ-10 фармпроизводителей на российском
рынке по итогам января—мая 2023 года

Место Название Доля на рынке  Объем Изменение  
 компании по объемам  продаж (% год к году) 
  продаж (%) (млрд руб.) 
1 Stada 3,82 21,7 5

2 Bayer 3,72 21,15 -11

3 «Отисифарм» 3,33 18,92 -23

4 Abbott 3,14 17,86 -2

5 Servier 3,08 17,49 1

6 Novartis 2,83 16,07 -15

7 Teva 2,78 15,81 4

8 Sanofi 2,75 15,62 -10

9 Krka 2,72 15,47 6

10 «Биннофарм Групп». 2,43 13,8 29

Источник: AlphaRM.    

197 миллиардов 
рублей
составил оборот  
организаций, занятых 
разработкой ПО  
и сопутствующими 
услугами, в мае,  
по данным Росстата
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В московском Музее русского 
импрессионизма открылась  
выставка, посвященная первой 
русской галеристке Надежде  
Добычиной (1884–1950).  
Можно только удивляться, что 
раньше выставок о ней не дела-
ли, считает Алексей Мокроусов.

сли бы в России существовал 
музей феминизма, выставку Над-
ежды Добычиной можно было бы 
легко организовать и там. Первая 
галеристка не только в Петербур-
ге, но и во всей России, она выстав-
ляла тех, кого позднее назовут «ама-
зонками авангарда», прежде всего 
Наталию Гончарову, а также Ксению 
Богуславскую, Любовь Попову, Оль-
гу Розанову и Надежду Удальцову. 
Именно у нее впервые показали пу-
блике «Черный квадрат» Казимира 
Малевича. При этом современники 
не считали Добычину сторонницей 
радикального искусства, рецензен-
ты ценили ее умение совместить 
в одних залах авторов разных, под-
час враждебных направлений. По-
тому посвященная ее вкусу и гале-
рейной политике выставка «Выбор 
Добычиной» столь многообразна на 
имена — от ее любимца Александ-
ра Бенуа и Бориса Григорьева до Ва-
силия Кандинского и Марка Шагала.

Менять адреса — удел многих 
частных начинаний. Одно время Ху-
дожественное бюро располагалось 
на набережной Мойки, 63, затем пе-
реехало в «Дом Адамини» на Марсо-
вом поле. Там проходили не только 
выставки, но и концерты, причем 
с музыкой Стравинского и Прокофь-
ева в программе, спектакли и лите-
ратурные вечера — ощущение, что 
Добычина следовала программе сво-
его близкого друга Николая Кульби-
на, которому власти не дали органи-
зовать собственное объединение, 
отказав в регистрации устава. Куль-
бин определял важные вещи в ра-
боте Художественного бюро и этим 
помог Добычиной зарезервировать 

место в истории авангарда, хотя не 
всем и не сразу это место казалось 
важным. Изучением ее деятельнос-
ти занялись лишь недавно. 

Добычина, организовавшая бо-
лее 30 выставок, удачно балансирова-
ла между текущей коммерцией и но-
вейшими течениями, ее пристрастие 
к нарушающим конвенции было тон-
ким расчетом: поклонники находи-
лись и у Владимира Татлина с Иваном 
Клюном. Инициатором «Последней 
футуристической выставки картин 
0,10 (ноль-десять)» — это ее полное на-
звание — был Иван Пуни. На выстав-
ке не только показывали «Черный 
квадрат», но и распространяли бро-

шюру «Против академиков», напи-
санную Малевичем вместе с Клюном 
и Алексеем Крученых,— там были 
пусть и безымянные, но откровен-
ные выпады против Бенуа и сторон-
ников эллинского и «реставраторско-
го» искусства. В ответ несдержанный 
Бенуа писал, что выставка — «царст-
во уже не грядущего, а пришедше-
го Хама», но был при этом всю жизнь 
расположен к самой Добычиной. Ей 
удавалось соединять несоединимых 
и со всеми оставаться в добрых отно-
шениях. Неудивительно, что худож-
ники ею восхищались, среди тех, 
кто ее рисовал,— Константин Сомов 
и Александр Бенуа, Натан Альтман 
и Георгий Верейский, Юрий Аннен-
ков и Петр Нерадовский. В музее на 
фабрике «Большевик» показывают 

несколько ее портретов, в том числе 
кисти Александра Головина из Рус-
ского музея и впервые извлеченный 
из частной коллекции портрет рабо-
ты сына Александра Бенуа, Николая.

Всего на выставке в Музее русско-
го импрессионизма собрали более 
ста произведений, напоминающих 
о главных выставках Худбюро,— 
много интересного и редкого вроде 
картин забытого Александра Гауша 
(вот он, салон!) или «Охоты на сло-
нов» Александра Черкесова из лич-
ной коллекции Добычиной. Коллек-
ция эта, способная в иной ситуации 
стать основой музея национального 
уровня, разошлась по множеству ин-
ституций и частных собраний.

После Февральской революции 
Добычина оказалась в центре но-
вой культурной жизни. В почетный 
комитет устроенной ею выставки 
финляндских художников в апреле 
1917 года вошли Максим Горький, 
Александр Керенский и Владимир 
Набоков, отец писателя. Военный 
оркестр на открытии играл «Марсе-
льезу», явились живые легенды на-
родничества и терроризма Екате-
рина Брешко-Брешковская и Вера 
Фигнер. Политический уровень был 
высок, что объясняется и планами 
на будущее нового государства, еще 
и не помышлявшего о распаде, те-
зисами прессы о братском народе 
и масштабами экспозиции: 231 ра-
бота более чем 60 авторов. Саму вы-
ставку Добычина начинала готовить 
ранней весной 1916 года, нестабиль-
ная к моменту открытия обстановка 
в России охолонила многих участни-
ков, лучшие свои работы в охвачен-
ную революцией страну те послать 
не решились — как не стали и сегод-
ня ничего просить у финских музе-

ев, ответ был бы понятен, зато в ка-
талоге эти работы воспроизведены.

Ответная выставка в Финляндии 
так и не состоялась, хотя участники 
«Мира искусства» — их работы долж-
ны были занять большинство за-
лов — рассчитывали на этот проект. 
После революции активность бюро 
постепенно сошла на нет, а в начале 
1919 года его деятельность прекрати-
лась окончательно. Судя по косвен-
ным источникам, планы Добычиной 
были однозначны: уехать. В 1925 году 
Александр Бенуа в письме спраши-
вает ее, почему еще не случилась об-
ещанная встреча в Париже; одновре-
менно он пишет Добужинскому, что 
Добычина в Висбадене — «бедная, 
совершенно больная» (она лечилась 
от нервного срыва; тяжелая депрес-

сия преследовала ее всю оставшую-
ся жизнь) и при этом «назад ехать не 
хочет, стремится сюда, но денег нет».

В итоге Добычина пошла на рабо-
ту в Русский музей, пригревавший 
поначалу многих из тех, кого позд-
нее безжалостно изгонял и преда-

вал. В 1935 году она вовремя перее-
хала в Москву. Эпоха не оставила ей, 
еще молодой, права на полноцен-
ную работу — не считать же таковой 
должность консультанта по матери-
альной культуре на «Мосфильме» 
и заведывание Художественным от-

делом в Музее революции с обязан-
ностью оформлять залы «Сталинская 
конституция» и готовить выставки 
в парке культуры и отдыха имени 
Горького? Зато ей подарили право 
умереть в своей кровати — не так уж 
мало даже по нынешним временам.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Добычиной вернули долг
на выставке в Музее русского импрессионизма

На Исторической сцене Мариинского те-
атра состоялась российская премье-
ра балета «Чудесный мандарин» и опе-
ры «Замок герцога Синяя Борода» Белы 
Бартока в постановке Юрия Посохова. 
Рассказывает Татьяна Кузнецова.

перу и балет Бартока хореограф 
Посохов поставил в 2016 году по заказу Клив-
лендского оркестра. В премьере участвовал 
бас Михаил Петренко и, по словам поста-
новщика, тогда же загорелся идеей перене-
сти обоих Бартоков на сцену Мариинского 
театра. И хотя певца горячо поддержала ба-
лерина Диана Вишнева, потребовались семь 
лет до осуществления проекта.

Одноактный «Чудесный мандарин», со-
чиненный Бартоком в 1919 году и постав-
ленный в Кельне в 1926-м, был тут же снят 
с афиши из-за «опасной аморальности» 
лично бургомистром Конрадом Аденауэ-
ром. Всемирную известность он приобрел 
уже после Второй мировой. Мрачная прит-
ча про всепобеждающую страсть, сочинен-
ная либреттистом Мельхиором Лендьелом 
(про проститутку, заманивающую клиен-
тов в бандитское логово, и китайского ман-
дарина, которого невозможно убить, пока 
он не утолит свое вожделение), уже нико-
го не шокировала, «Чудесного мандарина» 
ставили во всем мире. Даже в СССР: в 1961 
году в Большом театре щекотливый сюжет 
на экспрессивную, полную резких акцентов 
и тембральных контрастов музыку рискнул 
поставить главный балетмейстер Леонид 
Лавровский под названием «Ночной город». 

Речь шла, разумеется, о загнивающем За-
паде, а неубиваемого Мандарина заменил 
Юноша, пробудивший в проститутке чи-
стую любовь. Но даже это было чересчур: ба-
летмейстера пожурили, балет сошел с репер-
туара. Да и другие постановки — 1977 и 1996 
годов — у нас долго не прожили.

Насколько долговечен окажется петер-
бургский «Чудесный мандарин», зависит от 
двух обстоятельств. От постоянства Валерия 
Гергиева, влюбившегося в этот балет Бар-
тока так страстно, что дирижировать пре-
мьерой он прибежал из соседнего «Мари-
инского-2», где стоял за пультом «Китежа». 
И сценического долголетия Дианы Вишне-
вой, которая в рискованной роли Девушки, 
требующей актерской отваги и женской сек-
сапильности, кажется незаменимой. Счаст-
ливый билет театр вытянул и с блистатель-
ным премьером-корейцем Кимином Кимом. 
И дело даже не в великолепии его взрывча-
тых прыжков и холодной ярости вращений; 
просто никому другому не удалось бы пере-
дать непостижимость китайского Мандари-
на с его плавными жестами и непредсказуе-
мыми реакциями.

Собственно, эти три «кита» и держат 
спектакль, очевидно подстроенный под 
интересы кливлендского заказчика: ог-
ромный оркестр размещается на сцене во 
всем величии, оставляя танцовщикам не-
широкую полосу от рампы до второй кули-
сы. В сущности, эту постановку можно упо-
добить концертному исполнению оперы. 
Минимум декораций — только прямоу-
гольная металлическая конструкция, при-
званная изображать то окно, то дверной 
проем, да три стула. Минимум жанровости: 
первые две жертвы грабителей одеты как 
музыканты — в черные брюки и рубашку, 

появляются на сцене, незаметно отделив-
шись от оркестра с инструментами в ру-
ках, и намеренно лишены всякой харак-
терности. Тройка бандитов совершенно не 
злодейского вида честно несет сюжетную 
функцию, бегло грабя клиентов, пригво-
ждая Мандарина стульями к полу, набра-
сывая петлю ему на шею. Но на шайку гра-
бителей эти одинаковые, аккуратные, 
прекрасно сложенные и дисциплиниро-
ванные ребята, чисто делающие двойные 
туры, ничуть не похожи. Тем более на суте-
неров: в этой постановке Девушка-приман-
ка обернулась главным манипулятором.

Диана Вишнева в черной косухе, кожа-
ном лифе, гипюровых трусах и атласном 
лифчике выглядит сногсшибательно и чув-
ствует себя чрезвычайно органично в тех 
телесных вульгарностях, которые этой Де-
вушке сочинил хореограф: снайперское по-
падание Дианы в роль очевидно с первого 
появления. Сложные верхние поддержки, 
шпагатные арабески, задирание ноги на 
180 градусов и прочие телесные подвиги да-
лись балерине без видимого труда, но это не 
главное; ее козырь — актерский. Эта Девуш-
ка с характером тигрицы не завлекает, она 
использует мужчин, презрительно пуская 
в ход проверенное оружие мнимой доступ-
ности. Непроницаемый китаец задевает ее 
самолюбие, обезоруживает непреклонной 
волей, своей нереальной живучестью вы-
зывает страх, невольное восхищение и на-
конец вынуждает сдаться: долгий яростный 
поцелуй героев оказывается кульминацией 
балета. А его финальной точкой становится 
жест брезгливого ожесточения, с которым 
Девушка, не простив себе душевной слабо-
сти, сбрасывает с колен испустившего дух 
Мандарина.

После оркестровых и человеческих стра-
стей «Чудесного мандарина» томный симво-
лизм «Замка герцога Синяя Борода» выгля-
дел вялым и искусственным, а режиссура 
Посохова — иллюстративной и наивной. Ор-
кестр, оставшийся на сцене и возглавляемый 
Кристианом Кнаппом, звучал флегматично 
даже в самые патетические моменты. Проек-
ции на вертикальных белых полотнищах, от-

деляющих музыкантов от певцов, открывали 
тайны запертых комнат с тоскливой пред-
сказуемостью: черно-белые черепа, клинки, 
бриллианты, цветная природа. В финале уби-
тые жены Синей Бороды (безмолвные, а по-
тому балетные) танцевали на пуантах нечто, 
навеянное «Раймондой», по-венгерски за-
кладывая руку за затылок. Михаил Петренко 
и Анжелика Минасова, бродящие то по аван-
сцене, то за завесами, казались предостав-
ленными самим себе. И, на пристрастный 
взгляд балетного обозревателя „Ъ“, уступи-
ли дуэту Вишнева—Ким так же, как дирижер 
Кнапп — дирижеру Гергиеву.

ПРЕМЬЕРА МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР

Заводной «Мандарин»
Мариинский театр поставил балет  
и оперу Белы Бартока

В гендерном сражении Девушки  
(Диана Вишнева) и Мандарина  
(Кимин Ким) остальные персонажи 
оказались лишь зрителями   
ФОТО МИХАИЛА ВИЛЬЧУКА / МАРИИНСКИЙ ТЕАТР

На выставке, посвященной 
первой русской галеристке 
Надежде Добычиной, 
есть что посмотреть 
и над чем подумать   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

О

Е

Современники ценили умение  
Добычиной совместить в одних залах 
авторов разных, подчас враждебных 
направлений. Потому посвященная ей 
выставка столь многообразна  
на имена
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Федеральный окружной суд Восточ-
ного округа штата Миссури откло-
нил самый крупный иск в истории 
шахмат. Американский гроссмейс-
тер Ханс Ниманн требовал взыскать 
$100 млн с группы ответчиков, глав-
ным из которых являлся лидер рей-
тинга Международной шахматной 
федерации (FIDE) норвежец Маг-
нус Карлсен, десять лет владев-
ший званием чемпиона мира. Ни-
манн считал, что Карлсен, в прошлом 
году фактически обвинивший аме-
риканца в читерстве, оклеветал его 
и, по сути, вместе с друзьями и биз-
нес-партнерами разрушил карье-
ру молодого шахматиста. Суд, од-
нако, посчитал, что Ханс Ниманн 
не мог ссылаться, требуя возмеще-
ния ущерба, на антимонопольное за-
конодательство и якобы имевший 
место сговор против него, поскольку 
как обычный игрок, не контролирую-
щий действующую на рынке структу-
ру, не подпадает под его действие.

едеральный окружной суд 
Вос точного округа штата Миссури об-
народовал решение по самому крупно-
му иску в истории шахмат. В нем аме-
риканский гроссмейстер Ханс Ниманн, 
которому на прошлой неделе исполни-
лось 20 лет, требовал взыскать $100 млн 
с группы ответчиков. Главным среди 
них был лидер рейтинга Международ-
ной шахматной федерации норвежец 
Магнус Карлсен, в прошлом году отка-
завшийся от звания чемпиона мира, ко-
торым владел десять лет. Также в спи-
сок попали контролируемая Карлсе-
ном компания Play Magnus Group, круп-
нейшая в шахматах игровая платформа 
Chess.com, ее исполнительный дирек-
тор Даниэль Ренш и знаменитый амери-
канский шахматист Хикару Накамура.

Иск был подан в октябре прошлого 
года по мотивам скандала, вызвавшего 
исключительный резонанс в шахмат-
ном сообществе и даже за его предела-
ми. Его спровоцировали два подряд де-
марша Магнуса Карлсена. В сентябре 
2022 года тогда еще формально обла-
давший чемпионским званием норве-
жец перед четвертым туром престиж-
ного супертурнира Sinquefield Cup 
в Сент-Луисе (штат Миссури) вдруг снял-
ся с соревнований. Этот шаг последовал 
за неожиданным поражением Карлсе-
на от невысоко котировавшегося на его 
фоне Ханса Ниманна. Магнус Карлсен 
официально не объяснял причины от-
каза от выступлений, но довольно чет-
ко дал понять, что подозревает молодого 
американца в читерстве, то есть исполь-
зовании подсказок.

История вскоре продолжилась на сле-
дующем заметном соревновании, прохо-
дившем уже в онлайн-формате,— Julius 
Baer Generation Cup. Вновь встретив-
шись с Хансом Ниманном, Магнус Кар-
лсен во второй раз шокировал публи-
ку. В партии он сделал всего один ход, 
а после второго в исполнении соперни-
ка сообщил, что сдается, и отключился 
от трансляции. На этот раз, правда, наме-
ками норвежец не ограничился, а пря-
мо сказал, что не желает «играть против 
людей, которые занимались читерст-
вом в прошлом». Более того, он уточнил, 
что, по его мнению, Ниманн прибегал 
к нему «гораздо чаще», нежели следует 

из его признания. Магнус Карлсен имел 
в виду интервью американца, в кото-
ром он признал, что действительно ис-
пользовал подсказки в онлайн-партиях, 
но всего дважды и давным-давно, когда 
ему было 12 и 16 лет.

Шахматные эксперты, разумеется, за-
интересовались биографией Ханса Ни-
манна, резко поднявшего свой рейтинг 
на рубеже предыдущего и нынешнего 
десятилетий. Но к единому мнению на-
счет того, насколько обоснованны слова 
Магнуса Карлсена, не представившего 
никаких прямых доказательств читерст-
ва, так и не пришли.

Правда, опубликованное через неко-
торое время после его повторного демар-
ша исследование Chess.com однознач-
но говорило в пользу тех, кто Карлсена 
поддержал. Его выводы основывались 
на анализе партий Ханса Ниманна, сыг-
ранных в последние годы. Резюме плат-
формы представлялось шокирующим 
и напрочь опровергающим утвержде-
ния Ханса Ниманна. Ее эксперты кон-
статировали, что, «весьма вероятно», 
Ниманн воспользовался «незаконной 
помощью» «более чем в ста онлайн-пар-
тиях», включая партии в рамках турни-
ров с призовыми деньгами на кону.

В своем иске Ханс Ниманн, разуме-
ется, обвинял ответчиков в клевете. 
А их выбор был не случайным. Хикару 
Накамура, первый по популярности сре-
ди шахматных стримеров, как указал 
Ниманн, во время своих стримов часто 
и активно защищал версию Магнуса Кар-
лсена. Chess.com, которая в прошлом 
году приобрела Play Magnus Group, так-
же использовала свой сайт для того, что-
бы, по мнению Ниманна, доказывать его 
нечестность, пусть никаких конкретных 
фактов у нее так и не появилось.

Но наиболее любопытным пунктом 
иска был тот, в котором Ханс Ниманн 

настаивал, что в ситуации с ним име-
ло место нарушение Акта Шермана, 
то есть американского антимонополь-
ного законодательства. Он полагал, что 
по инициативе Магнуса Карлсена с его 
реноме «короля шахмат», обеспечива-
ющим авторитет и медийность, друзей 
и бизнес-партнеров норвежца была ор-
ганизована информационная кампа-
ния с целью опорочить перспективного 
гроссмейстера и разрушить его репута-
цию. Ее итогом был запрещенный Актом 
Шермана «групповой бойкот» Ниман-
на со стороны шахматного сообщества, 
а итогом бойкота — потеря им будущих 
доходов.

В иске Ханс Ниманн отметил, что 
на фоне скандала был внесен в черный 
список Chess.com и Play Magnus Group, 
а следовательно, лишился возможно-
сти играть в их коммерческих турни-
рах. Но этим проблемы отнюдь не ог-
раничивались. От матча с Ниманном 
отказался его сверстник, талантливый 
немецкий шахматист Винсент Каймер, 
а организаторы супертурнира в голланд-
ском Вейк-ан-Зе (он состоялся в январе) 
отозвали приглашение для американца.

События 2023 года по большому сче-
ту подтверждают тезис американца о на-
прочь испорченной недоказанными 
обвинениями карьере. Еще совсем не-
давно он был востребованным шахмати-
стом, нередко выступавшим в элитных 
и дорогих соревнованиях. В минув-
шие шесть месяцев Ханс Ниманн сыг-
рал лишь в нескольких малозаметных, 
иногда полулюбительских турнирах 
вроде Кубка Казахстана (в апреле он был 
«гарнирным» мероприятием матча за ва-
кантный титул чемпиона мира, в кото-
ром китаец Дин Лижэнь победил рос-
сиянина Яна Непомнящего). При этом, 
как правило, его результаты в них были 
посредственными, а рейтинг американ-
ца упал ниже отметки 2700: ее принято 
считать показателем высочайшего уров-
ня мастерства.

Именно на утверждении о том, что 
скандал и «групповой бойкот» повлияли 
на его профессиональные перспективы, 
в основном и базировалось требование 

о выплате астрономической суммы. Обо-
сновывая ее, Ханс Ниманн в исковом за-
явлении написал, что, не пострадай его 
репутация, он «мог бы рассчитывать» 
на то, чтобы играть в 15 значимых турни-
рах в год. Он признался, что уже просто 
за приезд на такой турнир у его органи-
заторов принято платить топовым шах-
матистам от $5 тыс. до $15 тыс. А призо-
вые за победу на них достигают $100 тыс. 
Помимо этого, Ханс Ниманн жаловался, 
что после прошлогоднего конфликта 
не может даже устроиться на работу пре-
подавателем шахмат в школу с «хоро-
шей репутацией» или заниматься стри-
мерской деятельностью, так как зрители 
не видят в нем человека, заслуживающе-
го доверия.

Между тем доводы гроссмейстера 
не произвели на суд никакого впечат-
ления. Причем объясняя, почему иск 
был отклонен, судья Одри Флейссиг со-
общила как раз о том, что Хансу Ниман-
ну и его представителям не удалось до-
казать, что ему был нанесен серьезный 
материальный ущерб из-за наруше-
ния антитрастового законодательства. 
А точнее, из вердикта суда следует, что 
Ниманн в принципе не мог ссылаться 
на него. Дело в том, что под это законо-
дательство подпадают действия, направ-
ленные на ограничение конкуренции 
и наносящие ущерб рынку и его игро-
кам. В случае с шахматами эту роль вы-
полняют не шахматисты, а компании 
и лица, «управляющие профессиональ-
ными шахматными турнирами или раз-
влекательными шахматными платфор-
мами». Их же скандал никак не затронул.

Представители Магнуса Карлсена, ес-
тественно, не скрывали удовлетворения 
в связи с решением суда. Адвокат нор-
вежца Крейг Рейзер сказал The Washing-
ton Post, что рад тому обстоятельству, что 
инстанция сорвала попытку Ханса Ни-
манна «получить необоснованное воз-
награждение». Представители Ниманна 
уточнили, что, несмотря на неудачу, на-
мерены продолжать судебное преследо-
вание Карлсена, правда, теперь сведя все 
обвинения лишь к клевете.

Алексей Доспехов

ПРОЦЕСС

Американский гроссмейстер 
проиграл в монополию
Хансу Ниманну не удалось взыскать с Магнуса Карлсена $100 млн

Перекочевавшая с футбольного поля на трансфер-
ное схватка между двумя лучшими клубами минувше-
го чемпионата Англии сделает Деклана Райса самым 
дорогим в истории английским футболистом. Чтобы 
выиграть борьбу за молодого опорного полузащитни-
ка «Вест-Хэма» у «Манчестер Сити», «Арсеналу» при-
шлось предложить за него более £100 млн.

том, что в ближайшее время «Арсенал» закроет 
сделку по приобретению у «Вест-Хэма» 24-летнего Деклана 
Райса, сообщили все ведущие британские медиаресурсы. 
Почему она вызвала огромный интерес, понятно. Все дело 
в стоимости сделки. Источники, рассказывающие о ней, та-
кие как BBC и The Guardian, солидарны в том, что за Райса 
«Арсенал» согласился заплатить в общей сложности, считая 
бонусы, £105 млн. Таким образом, он станет самым дорогим 
английским игроком в истории. Пока рекордсменом счита-
ется Джек Грилиш, купленный «Манчестер Сити» у «Астон 
Виллы» два года назад за £100 млн.

Деклан Райс, несмотря на молодость,— уже очень извест-
ный и опытный футболист с богатым послужным списком. 
Он давно выступает за сборную Англии: на прошлогоднем 
чемпионате мира в Катаре (англичане там дошли до чет-
вертьфинала, уступив в нем французам) вышел в ее старто-
вом составе во всех пяти матчах, а в концовке нынешнего 
сезона внес большой вклад в успех «Вест-Хэма» в Лиге кон-
ференций, третьем по рангу еврокубке. Но именно в сверх-
дорогой актив Райс превратился благодаря схватке на транс-
ферном рынке между двумя лучшими клубами английского 
чемпионата.

Как выяснилось, опорный хавбек, выполняющий ог-
ромный объем разной по характеру — и оборонительной, 
и атакующей — работы, срочно понадобился и чемпиону 
«Манчестер Сити», и долго лидировавшему в первенстве, 
но в конце концов все-таки пропустившему вперед фаво-
рита «Арсеналу». Манчестерцы, судя по всему, хотели заме-
нить Райсом обладающего примерно тем же функционалом 
и здорово игравшего в прошедшем сезоне Илкая Гюндогана: 
он в статусе свободного агента решил подписать контракт 
с «Барселоной». «Арсенал» же просто решил укрепить не та-
кой глубокий и яркий, как у «Манчестер Сити», состав. The 
Guardian утверждает, что его тренер Микель Артета увидел 
в Деклане Райсе идеального партнера в центральной зоне 
полузащиты для Кая Хаверца, чей переход из «Челси» уже 
близок к оформлению: Хаверц будет играть ближе к атаке, 
Райс — к обороне.

Именно «Арсенал», как предполагает BBC, открыл гон-
ку за Декланом Райсом. При этом, вступая в переговоры 
с «Вест-Хэмом», он брал за ориентир сумму, в которую обо-
шелся «Реалу» игравший за дортмундскую «Боруссию» дру-
гой талантливый английский полузащитник, на пять лет мо-
ложе Райса,— Джуд Беллингем. Но оказалось, что за £75 млн 
получить Райса невозможно, поскольку в нем крайне заин-
тересован и «Манчестер Сити». Впрочем, на £90 млн тот все 
же остановился, позволив рекордный трансфер осущест-
вить лондонскому клубу.

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

Опорная  
фигура
Переход в «Арсенал» сделает 
Деклана Райса самым дорогим  
английским футболистом

Если «Вест-Хэм» согласится продать  
Деклана Райса «Арсеналу» за £105 млн, 
то 24-летний полузащитник станет самым  
дорогим английским футболистом в истории 
ФОТО ANDREW COULDRIDGE /  REUTERS

Издание Sportico (принадлежит Penske 
Media Corporation) составило свой рей-
тинг стоимости команд «Формулы-1». 
Самой дорогой, как показали подсче-
ты, оказалась Ferrari, несмотря на то что 
в последний раз ее гонщик становил-
ся чемпионом мира полтора десятка лет 
назад. Сила бренда «Скудерии» такова, 
что она была оценена во внушительные 
$3,13 млрд. На втором месте с солидным 
отставанием — Mercedes, и только на тре-
тьем — нынешний гегемон серии Red Bull.

здание Sportico представило рей-
тинг стоимости всех десяти команд «Фор-
мулы-1». При его составлении авторы иссле-
дования учитывали целый ряд параметров. 
Доходы команд оценивались на основании 
сведений, предоставляемых ими британ-
ским и итальянским регуляторам (восемь ко-
манд серии базируются в Великобритании, 
по одной в Италии и Швейцарии). В случа-
ях, когда открытых данных не было, Sporti-
co использовало собственные оценки, а так-
же учитывало информацию, полученную 
в ходе работы с различными источниками: 

банкирами, юристами, инвесторами, кото-
рые в курсе дел в мире автоспорта. «Мы ме-
няли откровенность на анонимность»,— ут-
верждают авторы исследования, настаивая 
на том, что полученные сведения проходи-
ли перекрестную проверку. Отмечается так-
же, что все оценки для более легкого вос-
приятия публикой даны в долларах США, 
но при этом команды зачастую ведут бизнес 
или в британских фунтах, или в евро. Так что 
на точность сведений в некоторой степени 
могла повлиять необходимость пересчета 
из других валют в доллары.

В отчете отмечается, что одним из клю-
чевых, а может, уже и крупнейшим источ-
ником доходов команд стали поступления 
от спонсорских контрактов. У большинства 
команд как минимум дюжина рекламных 
соглашений, оцениваемых в очень широ-
ком диапазоне цен — от нескольких сотен 
тысяч долларов в год до $60 млн за сезон, 
как, например, в случаях партнерств Ora-
cle и Red Bull или Petronas и Mercedes. Даже 
такой аутсайдер серии, как Haas, получает 
от своего титульного спонсора MoneyGram 
солидные $25 млн в год. В Sportico отмечают 
также, что отдельные команды показывают 
удивительные темпы роста выручки от спон-

сорских соглашений. Скажем, Aston Martin, 
после того как в 2018 году команду купил ка-
надский предприниматель Лоуренс Стролл, 
нарастила спонсорские поступления в де-
сять раз, до $220 млн, встав вровень с топо-
выми «конюшнями». Кстати, у Aston Mar-
tin неплохо складывается и в спортивном 
плане — в нынешнем чемпионате команда 
в Кубке конструкторов идет третьей и име-
ет хорошие шансы потеснить со второго ме-
ста Mercedes.

Не менее важным источником поступле-
ний для команд остаются отчисления от вла-
дельцев коммерческих прав серии — Liberty 
Media. Согласно договоренностям, 45% дохо-
дов, генерируемых чемпионатом, должны 
доставаться командам, и в 2022 году эта сум-
ма составила $1,16 млрд. Между прочим, это 
на $90 млн больше, чем годом ранее. То есть 
бизнес растет. 

Впрочем, при оценке стоимости команд 
в расчет брались не только их текущие фи-
нансовые показатели. Они вполне могут 
искажать картину, поскольку на бумаге фи-
нансовое положение команд подвержено 
значительным колебаниям, но в реально-
сти большинство из них проблем с деньга-
ми не испытывают. Так что в Sportico пыта-

лись давать оценки, основываясь на более 
длинных отрезках (каких — не поясняет-
ся), а также учитывать такие тонкие мате-
рии, как сила бренда, былые достижения 
(как в бизнесе, так и на трассе), качество име-
ющейся инфраструктуры (база, завод и про-
чее) и даже прогнозы на будущее команд.

В итоге получилось, что дороже всех стоит 
Ferrari. С одной стороны, это действительно 
наиболее известная и популярная команда 
«Формулы-1», так что ничего удивительно-
го в том, что «Скудерию» оценили во вну-
шительные $3,13 млрд (доходы команды 
в 2022 году оценены в $504 млн, прибыль — 
в $50 млн), наверное, нет. С другой — в по-
следний раз гонщик Ferrari становился 
чемпионом мира еще в 2007 году, когда пер-
венствовал Кими Райкконен. За полтора 
с хвостиком десятилетия уже подросло по-
коление, никогда не видевшего чемпион-
ской «Скудерии», для которого с титулами 
куда лучше ассоциируются Mercedes или Red 
Bull. Тем не менее немецкая команда, кото-
рая на протяжении восьми лет (2014–2021) 
не отдавала Кубок конструкторов, а ее гон-
щики на этом отрезке семь раз выигрывали 
чемпионат мира, только вторая. Mercedes 
оценен в $2,7 млрд, его доходы составили 

$524 млн, а прибыль — $114 млн (это луч-
ший показатель в серии). Третьим в списке 
Sportico значится Red Bull. В том, что каса-
ется технического уровня, «быки» уже вто-
рой год подряд на голову выше всех осталь-
ных, и только чудо может помешать Максу 
Ферстаппену в третий раз стать чемпионом 
мира. Red Bull оценен в $2,42 млрд (доход — 
$395 млн, прибыль — $4 млн).

Далее следует группа команд, оцененных 
в диапазоне от $1 млрд до $1,6 млрд. На чет-
вертом месте McLaren — $1,56 млрд ($358 млн 
дохода и убыток $8 млн), на пятом Aston Mar-
tin — $1,14 млрд ($247 млн дохода, $55 млн 
убытка), на шестом Alpine — $1,08 млрд 
($261 млн дохода, $35 млн прибыли). В ниж-
ней части таблицы лидирует дочерняя ко-
манда Red Bull Alpha Tauri — $905 млн при 
доходе $179 млн и прибыли $8 млн. На вось-
мом месте Alfa Romeo — $815 млн ($179 млн 
дохода, $8 млн прибыли), на девятом — Wil-
liams. Легендарная команда сейчас стоит 
только $795 млн, ее доход составил $154 млн, 
а убыток — $12 млн. Ну и на последнем ме-
сте — Haas. Команда оценена в $710 млн, 
ее доход составил $173 млн, прибыль — 
$6 млн.

Александр Петров

РЕЙТИНГ

Ferrari не побеждает, но всех обгоняет
«Скудерия» названа самой дорогой командой «Формулы-1»

Ханс Ниманн (справа) считает, 
что Магнус Карлсен  
фактически разрушил  
его спортивную карьеру,  
обвинив в читерстве 
ФОТО LENNART OOTES /  

GRAND CHESS TOUR
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